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Natal Mágico de Holambra 
terá Parada de Natal 

especial nesta sexta-feira

McDonald’s de Jaguariúna agora tem ponto de 
carregamento para carro elétrico

O McDonald’s de Ja-
guariúna dá mais um 
importante passo em di-
reção a um mundo mais 
sustentável. Agora o es-
tacionamento do restau-
rante possui um ponto 
de carregamento para 
carros elétricos com ener-
gia de fontes renováveis. 
A novidade foi instalada 
em parceria com a EDP, 
empresa que atua em 
todos os segmentos do 
setor elétrico e já abastece 
a unidade de Jaguariúna 
com energia renovável. 

A iniciativa surge para 
contribuir com o aumento 
do número de pontos de 
carregamento na região, 
um desafio do setor, além 
de ter como seu maior 
motivador a preservação 
do meio ambiente. 
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A semana que antecede 
o Natal, em Amparo, con-
tará com apresentações de 
danças e das bandas sinfô-
nicas da Escola das Artes e 
da Polícia Militar do Estado 
de São Paulo (PMSP). Já 
nesta terça-feira, 20, a Pra-
ça Pádua Salles dá espaço 
para apresentação da Trupi 
Contos e Fuxicos e para o 
Show de Vacinação de Prê-
mios, onde serão sorteados 
prêmios para crianças com 
carteira de vacinação em 
dia que participaram da 
campanha.

Na véspera de Natal, 
dia 24, e no dia de Natal, 
25, não haverá programa-
ção e as famílias podem 
aproveitar o dia visitando 
a exposição a céu aberto.

O último dia de apresentações culturais e artís-
ticas do Natal Mágico de Holambra contará com 
uma Parada Natalina especial. A atividade, que 
costuma ocorrer aos sábados e domingos, será re-
alizada na sexta-feira, 23 de dezembro, repleta de 
enfeites, flores, personagens, do Papai Noel e seus 
ajudantes e de muitas surpresas. A saída ocorrerá 
às 19h da Praça do Bento, em frente ao Paço Mu-
nicipal, rumo à Vila do Papai Noel, localizada na 
Praça dos Pioneiros.

A Comissão de Transportes e Comunicações da 
Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo 
aprovou, nesta terça-feira (20), um requerimento 
que solicita à Artesp (Agência de Transporte do 
Estado de São Paulo) explicações sobre o aumento 
médio de 12% nas tarifas de pedágio.

O reajuste começou a valer na última sexta-feira 
(16) em todo o Estado de São Paulo, após publica-
ção no Diário Oficial.

30
Anos

Semana do 
Natal tem 
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e bandas 
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Futsal de Artur 
Nogueira 

fecha 
temporada 

com título de 
bicampeão 

da Liga 
Campineira

Fanfarra dos 
Amigos de 

Mogi Mirim 
se apresenta 

em São 
Pedro

A equipe de Futsal de 
Artur Nogueira fechou a 
temporada de 2022 com 
mais um título. Desta vez, 
o time conquistou o pri-
meiro lugar e sagrou-se 
bicampeão do Campeo-
nato Liga Campineira de 
Futsal Sub 20. O título veio 
após disputa contra o time 
de Hortolândia, no último 
sábado (17).

A FAM - Fanfarra dos 
Amigos de Mogi Mirim, 
fez sua primeira apresenta-
ção intermunicipal, esteve 
anunciando a chegada do 
Papai Noel na Cidade de 
São Pedro, a convite da 
Prefeitura Municipal, que 
disponibilizou dois ônibus 
para transporte dos inte-
grantes, lanches de viagem, 
água durante todo trajeto 
e lanche de volta e ainda 
contribuiu com recursos 
para manutenção da FAM.
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Câmara destina R$ 331 mil à 
Prefeitura economizados em 2022

Prefeitura de Pedreira não terá 
expediente ao público nos dias 23 e 

30 de dezembro

Câmara de Holambra elege a nova 
Mesa Diretora para o biênio de 

2023/2024

De Santo Antônio de 
Posse

A Câmara Municipal 
de Santo Antônio de Posse 
destinou R$ 331.167,77 à 
Prefeitura referentes ao 
valor total economizado do 
orçamento do Legislativo 
neste ano de 2022. A en-
trega do cheque aconteceu 
na última sexta-feira (16) 
no gabinete do prefeito 
municipal João Leandro 
Lolli (União Brasil).

O presidente da Câma-
ra, vereador Edson San-
tana (PV), acompanhado 
das vereadoras Claudia 
Ferrari (União Brasil) e 
Cidinha Gagliardi (PSDB), 
destacou os investimentos 
realizados pelo Legislativo 
ao longo deste ano, como 
as obras contra incêndios 
e adequações de segurança 
no prédio da Câmara e a 
modernização dos equipa-
mentos de vídeo do Plená-

rio que proporcionaram a 
melhora significativa na 
qualidade das transmis-
sões das sessões.

O valor será destinado 
ao caixa geral do Execu-
tivo, porém o presidente 
da Câmara solicita que o 
recurso seja utilizado em 
melhorias no bairro Mon-
te Santo. “Decidir como 
utilizar esse recurso é uma 
prerrogativa que cabe ao 
prefeito, mas acredito que 
ele irá beneficiar a popula-
ção desse bairro que tanto 
precisa de mais atenção do 

poder público”, afirmou o 
presidente.

“Agradecemos a par-
ceria da Câmara ao longo 
de todo ano e vamos sim 
atender ao pedido de vo-
cês e investir esse dinheiro 
em prol do Monte Santo”, 
garantiu o chefe do Exe-
cutivo.  

No biênio sob a gestão 
do presidente Edson Gon-
çalves Santana, a Câmara 
repassou ao Executivo um 
total de R$ 1,2 milhão eco-
nomizados do Orçamento 
do Legislativo.

De Pedreira

Em razão das come-
morações de Natal e Ano 
Novo, a Administração 
Municipal de Pedreira, em 
todos os seus Setores, não 
terá expediente ao público 
nos dias 23 e 30 de dezem-
bro, datas nas quais fo-
ram decretados pontos 

facultativos, em função dos 
feriados de Natal (25 de de-
zembro) e Ano Novo (1º de 
janeiro) respectivamente.

Em ambas as ocasi-
ões apenas os serviços 
essenciais como Saú-
de (Hospital, Pronto Socor-
ro e Central de Ambulân-
cia); Manutenção de Redes 
de Água e Redes de Esgoto; 

Defesa Civil, Bombeiros e 
Guarda Municipal serão 
mantidos em regime de 
plantão.

A coleta de lixo domi-
ciliar será realizada nor-
malmente nos dias 24 e 
31 de dezembro, sendo 
interrompida nos dias 25 
de dezembro e 1º de janei-
ro de 2023.

De Holambra

Durante  a  ú l t ima 
Sessão Ordinária do 
ano, realizada em 19 de 
dezembro, vereadores 
elegeram a nova compo-
sição da Mesa Diretora 
da Câmara Municipal de 
Holambra para o biênio 

de 2023/2024, em cum-
primento à Lei Orgânica 
e ao Regimento Interno.

A partir de 01 de ja-
neiro de 2023, a Mesa 
Diretora da Casa de Leis 
terá a seguinte compo-
sição como presidente 
Mauro Sérgio de Olivei-
ra (Serjão) foi reeleito 

com seis votos, vice-
-presidente Jesus Apa-
recido de Souza (Jesus 
da Farmácia), primei-
ro-secretário Wilson 
Barbosa (Bigode), se-
gundo-secretário Her-
mindo Felix.

A Mesa Diretora é o 
órgão de direção do Le-
gislativo Municipal, in-
cumbindo a direção dos 
trabalhos legislativos e 
dos serviços adminis-
trativos da instituição. 
Enquanto ao Presidente 
cabe a ele ser o repre-
sentante legal da Câ-
mara nas suas relações 
externas, competindo-
-lhe as funções admi-
nistrativas e diretivas 
internas, além de outras 
expressas no Regimento 
Interno ou decorrentes 
da natureza de suas fun-
ções e prerrogativas.

Chega o fim de ano 
e com ele as festas co-
memorativas, a tro-
ca de presentes e o 
desejo de um futuro 
melhor, marcado por 
inúmeros “RITUAIS” 
de ano novo. As famí-
lias, os amigos se re-
únem e comemoram, 
festejam, fazem pro-
messas, brindam com 
alegria. Renovam-se 
as esperanças.

Bom seria se tudo 
fosse somente festa, 
comemoração e ale-
gria, mas nem sem-
pre é assim que se dá 
o MÁGICO período de 
festas de muitas pes-
soas. O homem busca 
com afinco a FELICI-
DADE PLENA. Ob-
servando a história da 
humanidade podemos 
perceber que o objeti-
vo da vida, na fantasia 
do homem, é alcançar 
a felicidade e a segu-
rança, fato que nem 
sempre é realmente 
vivido, pois parece 
que a natureza, o des-
tino ou talvez a divin-
dade têm outro sen-
tido que se interpõe 
diante desta fantasia.

As reuniões fa-
miliares, em muitos 
casos, tendem a ser 
marcadas por um cli-
ma tenso, pois são 
nessas ocasiões que 
costumam vir à tona 
toda uma REALIDA-
DE familiar que nor-
malmente encontra-
va-se mascarada pelas 
NORMAS SOCIAIS 
tão divulgadas desde 
a infância. Conflitos 
não resolvidos saltam 
dos calabouços da 
mente e transformam 
muitas festas em ver-
dadeiros COMBATES 

familiares.
Regada a álcool, a 

língua até então refre-
ada solta-se a destilar 
o VENENO DA ALMA 
transformando a co-
memoração em “tra-
gédia”. Outra situa-
ção muito comum em 
datas comemorativas 
como as descritas é 
a “melancolia” que 
marca muitas famílias 
devido a um luto não 
processado.

Famílias que têm 
nas comemorações 
a PONTE para lem-
branças tristes de 
perdas não superadas 
tendem a sofrer ainda 
mais com a chegada 
das festas. Toda uma 
história de sofrimento 
pela FALTA de alguém 
muito querido que se 
foi, vem à tona e trans-
forma o “colorido” das 
festas em “acinzenta-
da” agonia. O PRO-
CESSAR O LUTO é 
uma necessidade para 
que se possa dar pros-
seguimento à vida e 
continuar crescendo 
e se desenvolvendo de 
modo saudável, acon-
tece que nem sempre 
isso se dá de modo 
adequado.

O processo de cons-
tante desenvolvimen-
to humano consiste 
em mais do que evitar 
sermos abandonados, 
ele implica em aban-
donarmos algumas 
ilusões... Se conse-
guirmos suportar a 
ansiedade da solidão, 
novos horizontes se 
abrirão para nós e fi-
nalmente aprende-
remos a existir inde-
pendentemente dos 
“outros”, comparti-
lhando momentos, 

trocando experiên-
cias, valorizando tudo 
que podemos apren-
der dessa convivência, 
mas sem que esse ou-
tro se torne a “razão 
de nossa existência” a 
ponto de PARALISAR 
nossa vida quando de 
sua falta. Pode pare-
cer óbvia essa noção 
de MATURIDADE, de 
independência, mas 
se olharmos mais de-
talhadamente passa-
mos grande parte de 
nossa vida tentando 
evitá-la, fugindo da 
ansiedade de estar-
mos conscientes, en-
carnados em nós mes-
mos, e expostos para o 
mundo.

Comemorar, feste-
jar fazer planos para o 
futuro, tudo isso é vá-
lido e tem um impor-
tante significado em 
nossas vidas. Poder 
fazer das comemora-
ções verdadeiros mo-
mentos de ENCONTO 
com o “outro” com o 
qual festejamos re-
quer que nos livremos 
de toda uma carga de 
sentimentos NEGA-
TIVOS relacionados 
a situações não bem 
resolvidas, requer 
que consigamos nos 
desvencilhar minima-
mente de sofrimen-
tos ESCRAVIZANTES 
que aprisionam nossa 
alma a um passado 
sombrio. Conhecer-
mos a nós mesmos, 
saber o que de REAL 
motiva nossas ações 
e interfere em nossas 
reações diante do vi-
vido é de fundamental 
importância para vi-
vermos uma vida mais 
PLENA e VERDADEI-
RA.

Acontece muito nes-
sa época do ano, mas 
também naquelas oca-
siões especiais em que 
procuramos nos tornar 
presentes na memória 
de quem gostamos, 
como os aniversários. 
A verdade é que todos 
queremos nos eterni-
zar. Imaginar que al-
guém vai se lembrar 
da gente o resto da 
vida faz parte do nosso 
desejo do eterno e nos 
reconforta, talvez mais 
ainda do que os que fo-
ram presenteados.

Daí enfrentamos 
o dilema e a dúvida: 
o que devo escolher, 
qual é o presente que 
fará alguém querido 
se lembrar de mim a 
vida inteira?  Um des-
ses presentes acho que 
está na memória de 
muita gente: a primei-
ra bicicleta. Lembro 
dos meus pais carre-
gando o segredo na 
madrugada da véspe-
ra e deixando a bike 
no meio da sala. Eu 
escondido espiando e 
esperando amanhecer 
para pedalar nas ruas 

de terra da infância...
Não é qualquer pre-

sente que embeleza 
as paredes de nossa 
memória dessa for-
ma. Mas quero lem-
brar que há um tipo de 
presente que é o mais 
altruísta do mundo: o 
livro. Quando você dá 
um livro, pode até ser 
que a pessoa não lem-
bre que você o deu, 
mas o livro irá ganhar 
vida própria na alma 
de quem o ler.

É o presente mais 
individualizado que 
existe, que vive nas 
memórias afetivas, 
imaginação e deslum-
bramento. É de cada 
um e somente de cada 
um.  Sobra menos es-
paço para você, ami-
go. Haverá um pouco 
menos de recordações 
sobre aquele que deu o 
presente.

Acontece que o li-
vro fala por si, narra 
sozinho e cria mundos 
onde o presenteado irá 
viver e sentir. Por isso, 
é um presente altruís-
ta que beneficia mais o 
presenteado do que o 

presenteador.
É o único presente 

que aumenta de va-
lor quanto mais velho. 
Ele marca existências, 
ajuda a definir quem 
somos. Como disse 
o estudioso, Antônio 
Cândido: o livro é o 
sonhar acordado das 
civilizações.

Não deixarei de dar 
presentes tradicionais, 
como as bicicletas. Afi-
nal, quero exercer meu 
direito de ser egoísta e 
tentar (ah, como é difí-
cil) oferecer presentes 
inesquecíveis. Não es-
tou sugerindo que você 
deixe de fazer isso.

Porém, temos nos 
livros a oportunidade 
de contribuir com a 
transformação na vida 
dos outros sem a ex-
pectativa de que eles 
se lembrem. Isso é al-
truísmo. E aí, vamos 
exercitar o despren-
dimento do ego e pre-
sentear quem amamos 
com livros?

R. Colini é autor de 
‘Entre as chamas, sob 
a água’ e ‘Curva do Rio’

Comemorações e 
rememorações

Neste Natal, dê livros de presente

*Por Luciano Rocha

*Por R. Colini
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Da Redação

A Comissão de Trans-
portes e Comunicações 

da Assembleia Legisla-
tiva do Estado de São 
Paulo aprovou, nesta 
terça-feira (20), um re-

querimento que solici-
ta à Artesp (Agência de 
Transporte do Estado de 
São Paulo) explicações 
sobre o aumento médio 
de 12% nas tarifas de pe-
dágio.

O reajuste começou 
a valer na última sexta-
-feira (16) em todo o Es-
tado de São Paulo, após 
publicação no Diário 
Oficial. Por meio do Re-
querimento 37/2022, os 
parlamentares querem 
que a agência demonstre 
em planilhas, estudos e 
cálculos a necessidade 
do reajuste da tarifa.

O pedido de explica-

ções foi feito pelo depu-
tado Ênio Tatto (PT) e, 
posteriormente, assina-
do pelo presidente da 
comissão, Ricardo Ma-
dalena (PL), e também 
pelos integrantes Alex 
de Madureira (PL), Carla 
Morando (PSDB), Jorge 
Wilson Xerife do Consu-
midor (Republicanos), 
além de Aldo Demarchi 
e Milton Leite Filho, am-
bos do União Brasil.

De acordo com o au-
tor do requerimento, o 
aumento dos pedágios 
nas rodovias sob conces-
são poderá trazer impac-
to na inflação, uma vez 

que o ganho das empre-
sas não será repassado 
pelo governo estadual.

Reajustes
Conforme a variação 

do Índice Geral de Pre-
ços do Mercado (IGPM) 
do período de junho de 
2021 a maio de 2022, 
o reajuste foi de 10,7% 
para as concessionárias 
Tebe, Intervias, Triân-
gulo do Sol, Renovias e 
Colinas.

Já para as concessio-
nárias Autoban, Rota 
das Bandeiras, ViaOes-
te, Cart, ViaRondon, SP-
Vias, Rodovias do Tietê, 

Ecovias, Ecopistas, Ro-
doanel Oeste e Rodoanel 
trechos Sul e Leste, o 
reajuste foi de 11,7%. O 
valor foi baseado no Ín-
dice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo 
(IPCA) no período de 
junho de 2021 e maio de 
2022.

“O requerimento que 
foi aprovado trará be-
nefícios aos usuários 
das rodovias, principal-
mente as que estão na 
concessão e estão sendo 
fiscalizadas por esta co-
missão”, afirmou o pre-
sidente da comissão, Ri-
cardo Madalena.

Comissão de Transportes da Alesp cobra explicação 
sobre aumento dos pedágios no Estado

Da Redação

Mais de 600 colabo-
radores da Renovias vão 
estar alertas, em seus 
postos de trabalho, para 
atender com qualidade e 
agilidade os motoristas 
que, no Natal, optarem 
por trafegar pelos 345,6 
quilômetros da malha 
viária administrada pela 
concessionária e que fa-
zem a interligação entre 
Campinas, Circuito das 
Águas e sul de Minas 
Gerais.

Equipes de Inspe-
ção de Tráfego, Atendi-

mento Pré-Hospitalar 
(APH), Arrecadação e 
Centro de Controle Ope-
racional (CCO) foram 
preparadas, visando o 
conforto e a segurança 
dos clientes que devem 
viajar entre a próxima 
sexta-feira (23) e o do-
mingo (25).

A Renovias e a Artesp 
(Agência de Transporte 
do Estado de São Pau-
lo) esperam a circulação 
de 384.300 mil veículos 
pelas cinco rodovias ad-
ministradas pela con-
cessionária no interior 
paulista.

O maior movimento 
deve ocorrer na Rodovia 
Governador Dr. Adhe-
mar Pereira de Barros 
(SP-340).  Na saída para 
o Natal, o horário de 
maior movimento deve 
ser entre 16h e 20h de 
sexta-feira (23), quando 
é esperado um fluxo de 
107 mil veículos. No sá-
bado (24) o movimento 
deve permanecer inten-
so entre 09h e 14h. Já 
no retorno – domingo 
(25) – o tráfego deve ser 
intensificado entre 15h e 
20h.

Durante toda a ope-

ração do feriado, a Ar-
tesp e a Polícia Militar 
Rodoviária também vão 
reforçar a fiscalização de 
motoristas sem o cinto 
de segurança e utilizan-
do o celular ao dirigir.

Vale ressaltar que o 
Centro de Controle Ope-
racional (CCO) monito-
ra 24 horas todo o siste-
ma viário por meio dos 
equipamentos do Siste-
ma de Monitoramento 
de Tráfego, que incluem 
19 câmeras de Circuito 
Fechado de TV, Sistema 
Analisador de Tráfego 
com 11 faixas, 510 telefo-

nes de emergência, além 
de 2 painéis de mensa-
gens variáveis fixos.

O Sistema de Atendi-
mento ao Usuário (SAU) 
da Renovias está à dis-
posição 24 horas por 
dia. Para acioná-lo, bas-
ta ligar 0800 055 9696 
ou usar um dos fones de 
emergência implanta-
dos a cada quilômetro. 
Condições antecipadas 
do tráfego podem ser 
obtidas pelo site www.
renovias.com.br. 

Epidemia da distra-
ção

A Concessionária 
chama atenção para as 
distrações ao volante 
em sua nova da cam-
panha de segurança, a 
“Epidemia da Distração: 
Quanto vale a vida?”, 
uma websérie que traz 
nove vídeos sobre segu-
rança viária, com foco 
nos hábitos e distrações 
que podem causar aci-
dentes.

Confira os vídeos no 
Youtube da Renovias: 
https://www.youtube.
com/channel/UC_NYz-
8 M h e Y 0 C C k p I P H z -
ZHRA

Da Redação

No sábado, dia 24 
de dezembro, e nos 
dias 30 e 31/12, os 
postos do Poupatem-
po em todo o estado 
de São Paulo estarão 
fechados devido às co-
memorações do Natal 
e Ano Novo. As unida-

des reabrem em seus 
respectivos horários 
habituais a partir de 
segunda-feira (2/1), 
mediante agendamen-
to obrigatório, gratui-
to, pessoal e intrans-
ferível pelos canais 
digitais do programa.

Importante reforçar 
que pelas plataformas 

digitais já são mais de 
250 serviços eletrôni-
cos, 24 horas por dia, 
sete dias por semana, 
com segurança e co-
modidade. Entre as 
opções, estão renova-
ção de CNH, emissão 
do Atestado de Antece-
dentes Criminais, con-
sulta de IPVA, carteira 

de vacinação digital 
contra a Covid-19, en-
tre outros.

Os atendimentos 
nos postos do Poupa-
tempo são realizados 
para serviços que de-
pendem da presença 
do cidadão para serem 
concluídos, como os 
de RG (primeira via e 

renovação com altera-
ção de dados), trans-
ferência interestadual 
e mudança nas carac-
terísticas de veículos, 
por exemplo.

 Os cidadãos que 
precisam realizar ser-
viços presenciais no 
Poupatempo devem, 
o b r i g a t o r i a m e n t e , 

agendar data e horário 
pelos canais digitais, 
no portal (www.pou-
patempo.sp.gov.br) , 
aplicativo Poupatem-
po Digital, totens de 
autoatendimento e no 
assistente virtual, cha-
mado P, no WhatsA-
pp, pelo número (11) 
95220-2974.

Renovias terá equipes reforçadas para atendimento durante 
a Operação Natal

Funcionamento do Poupatempo no Natal e Ano Novo

Da Redação

A Assembleia Legis-
lativa do Estado de São 
Paulo aprovou, nesta ter-
ça-feira (20), sete proje-
tos de decreto legislativo 
(PDLs) para isenção de 
ICMS (Imposto sobre 
Circulação de Mercado-
rias e Serviços) e a con-
tinuidade do benefício a 
diversos produtos e seto-
res da economia paulista.

Os projetos ratificam 
decisão já tomada pelo 
governo estadual, confor-
me convênio com o Con-
faz (Conselho Nacional 
Fazendário), e passam a 

valer imediatamente.
Entre os setores be-

neficiados, está o de ali-
mentação e o setor agrí-
cola e de distribuição de 
insumos alimentares. O 
PDL 48/2022 isenta de 
impostos a circulação de 
grãos como amendoim, 
cacau, canola, milho e 
sementes de soja. Além 
destes alimentos, a pro-
posta incluiu produtos 
destinados à alimentação 
de animais, como rações. 
Já o PDL 49/2022 se re-
fere ao corte da cobrança 
para produtos ou fabri-
cação de leite vegetal de 
aveia.

Para a circulação de 
mercadorias destinadas 
às atividades de pesqui-
sa, exploração ou produ-
ção de petróleo e gás na-
tural, os impostos foram 
isentados com aprovação 
do Projeto de Decreto 
Legislativo 54/2022.

Direcionado ao ICMS 
em saúde e circulação de 
medicamentos, o Projeto 
de Decreto Legislativo 
50/2022 anula o impos-
to sobre operações com 
fármacos e medicações 
destinadas a setores da 
administração federal, 
estadual ou municipal.

Os meios de trans-

portes que ajudam na 
prevenção da Covid-19 
e enfrentamento da 
pandemia também fi-
cam livres de impostos, 
após aprovação do PDL 
51/2022.

Em relação aos im-
postos sobre circulação 
de veículos automotivos, 
o PDL 52/2022 concede 
isenção para viagens de 
táxi, seja em operações 
estaduais ou interestadu-
ais. Além disso, a apro-
vação do PDL 53/2022 
autoriza a emissão de do-
cumentos fiscais em ope-
rações de veículos, sem a 
necessidade do imposto.

Alesp isenta imposto sobre circulação de produtos 
alimentícios, de saúde e de transporte no Estado de São Paulo
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De Amparo

A semana que ante-
cede o Natal, em Am-
paro, contará com apre-
sentações de danças e 
das bandas sinfônicas 
da Escola das Artes e 
da Polícia Militar do 
Estado de São Paulo 
(PMSP). Já nesta ter-
ça-feira, 20, a Praça 
Pádua Salles dá espaço 
para apresentação da 
Trupi Contos e Fuxicos 
e para o Show de Vaci-
nação de Prêmios, onde 
serão sorteados prêmios 
para crianças com car-
teira de vacinação em 

dia que participaram da 
campanha.

Na véspera de Natal, 
dia 24, e no dia de Na-
tal, 25, não haverá pro-
gramação e as famílias 
podem aproveitar o dia 
visitando a exposição a 
céu aberto.

Confira a programa-
ção da semana:

Dia 23/12 – Sexta-
-feira

TRUPI CONTOS E 
FUXICOS - DUENDES 
CANTORES

Horário: 19 horas
Local: Palco da Praça 

Matriz

BANDA SINFÔNICA 
DA POLÍCIA MILITAR 
DO ESTADO DE SÃO 
PAULO

Horário: 19h30
Local: Palco Hugo 

Baradel
Praça Pádua Salles
BANDA ITINERAN-

TE “PAPAI NOEL”
Horário: 19h30
Local: Praça Pádua 

Salles e Ruas Centrais
4ª PARADA DE NA-

TAL DE AMPARO
Desfile Natalino “A 

Magia do Natal”, com 
show de música, luzes e 
sons

Horário: 20h45

Local: Avenida Ber-
nardino de Campos e 
Rua Treze de Maio

PROGRAMAÇÃO DI-
ÁRIA

CASA DO PAPAI 
NOEL - VISITAÇÃO

Todos os dias: Das 
15h às 22h.

Local: Casa do chefe
Endereço: Praça Pá-

dua Salles
CASA DO PAPAI 

NOEL - PRESENÇA DO 
BOM VELHINHO 

Todos os dias: Das 
19h30 às 21h30

Local: Casa do chefe
Endereço: Praça Pá-

dua Salles
EXPOSIÇÃO DE AR-

TES PLÁSTICAS “RE-
GRESSAR”

Segunda a sábado: 
Das 16h às 22h

Domingo: 16h às 20h
Local: Pinacoteca Dr. 

Constâncio Cintra
ESPAÇO O ENCON-

TRO COM PAPAI NOEL 
- UM PASSEIO AOS 
ENCANTOS DO NATAL 

Segunda a sexta-fei-
ra: Das 17h às 22h

Sábados e domingos: 
Das 15h às 22h

Local: Prédio da An-
tiga Mogiana na Praça 
Pádua Salles

ESPAÇO PIANO ILU-
MINADO DE NATAL

Todos os dias: A par-
tir das 20h

Local: Em Frente ao 
Paço Municipal

Avenida Bernardino 
de Campos

ÁRVORE DE NATAL 
LUMINOSA E PRESÉ-
PIO COM MENINO JE-
SUS

Local: Praça Matriz 
Monsenhor João Bap-
tista Lisboa

Coreto da Praça com 
o Presépio e Árvore de 
Natal

Visitação aberta to-
dos os dias

De Artur Nogueira

A Orquestra Sinfôni-
ca Jovem de Artur No-
gueira - da Corporação 
Musical 24 de Junho, e 
o saxofonista e flautista 
Derico Sciotti, realizaram 
mais um mega concerto 
nesta terça-feira (20), na 
Lagoa dos Pássaros. O 
evento reuniu cerca de 
2,2 mil pessoas e fechou 

em grande estilo a pro-
gramação de fim de ano 
da Prefeitura. 

Os músicos interpre-
taram grandes clássicos 
nacionais e internacio-
nais, e proporcionaram 
momentos mágicos e 
inesquecíveis à popula-
ção. Sob regência do ma-
estro Ricardo Michelino, 
a apresentação contou 
com participação especial 

do cantor internacional e 
ator, Daniel Boaventura. 

“O espetáculo propor-
cionou uma verdadeira 
viagem pelo melhor da 
música norte-americana 
dos anos 70, de manei-
ra muito descontraída e 
bem-humorada”, desta-
cou Michelino.

O prefeito Lucas Sia 
(PSD) marcou presença 
e parabenizou a orques-

tra por mais um even-
to de sucesso. “Foi um 
concerto de tirar o fôle-
go. Repertório brilhante 
e participações ilustres. 
Parabéns a todos os mú-
sicos, em especial ao ma-
estro Ricardo Michelino, 
pela apresentação ines-
quecível”, disse.

O concerto integrou 
a programação de fim 
de ano, organizada pela 
Prefeitura, por meio da 
Secretaria de Cultura & 
Turismo. Além disso, 
contou com apoio cultu-
ral da EPTV - afiliada da 
TV Globo.

DERICO E BOAVEN-
TURA

Reconhecido como 
um dos maiores expoen-
tes da música brasilei-
ra, o saxofonista Derico 
Sciotti ficou conhecido 
popularmente por fazer 
parte do sexteto e apre-
sentações no talkshow do 
apresentador Jô Soares 
por várias décadas. 

Durante o concerto, 
o solista interagiu com 
o Maestro, tornando a 
apresentação divertidís-
sima além do altíssimo 

nível musical. 
Já Daniel Boaventura 

é ator e cantor com uma 
carreira sólida nos Es-
tados Unidos, Europa e 
México. O artista ficou 
conhecido por suas per-
formances em musicais, 
performances teatrais e 
telenovelas de sucesso.

Ele trouxe ao público 
uma performance que só 
é vista nas grandes salas 
de concerto do mundo. 
O repertório foi recheado 
de clássicos, como Never 
Can Say Goodbye, New 
York New York, I love 
The Nightlife e muito 
mais.

A CORPORAÇÃO
Quase centenária, a 

Corporação Musical 24 
de Junho é parceira da 
Prefeitura de Artur No-
gueira em uma iniciativa 
que muda a vida de mi-
lhares de pessoas: o Pro-
jeto Retreta.

Fundado em 2010, o 
Retreta atende jovens, 
adolescentes e adultos de 
forma gratuita nas sedes 
do projeto e da Corpora-
ção Musical, e nas escolas 
municipais. São ofereci-
das aulas de musicaliza-
ção, instrumentos mu-
sicais e canto coral, com 
vistas à formação de pú-
blico e de músicos para as 
mais diversas formações, 
bem como a difusão da 
música como método de 
propagação de cultura.

Semana do Natal tem apresentação de dança e bandas 
sinfônicas; confira programação

Concerto da Orquestra Sinfônica arranca suspiros e 
reúne 2,2 mil pessoas em Artur Nogueira

De Holambra

O último dia de apre-
sentações culturais e ar-
tísticas do Natal Mágico 
de Holambra contará com 
uma Parada Natalina espe-
cial. A atividade, que cos-
tuma ocorrer aos sábados 
e domingos, será realizada 
na sexta-feira, 23 de de-
zembro, repleta de enfei-
tes, flores, personagens, do 
Papai Noel e seus ajudan-
tes e de muitas surpresas.

A saída ocorrerá às 19h 
da Praça do Bento, em 
frente ao Paço Munici-
pal, rumo à Vila do Papai 

Noel, localizada na Praça 
dos Pioneiros. Lá estão 
previstas apresentações da 
Orquestra de Viola Caipira 
de Holambra e do cantor 
de música country Bruno 
Valentte. Todas as atrações 
são gratuitas.

“Decidimos fazer uma 
última Parada nesta sexta-
-feira, antevéspera de Na-
tal, para que todos tenham 
a oportunidade de conferir 
esta atividade tão especial”, 
disse a diretora munici-
pal de Turismo e Cultura, 
Alessandra Caratti. “Será 
um presente que daremos 
para visitantes e morado-

res de nossa cidade. Vale a 
pena conferir”.

A decoração do muni-
cípio conta com cerca de 
4 mil unidades de cascatas 
de luz instaladas em tron-
cos e galhos de árvores da 
região central e mais de 
100 mil metros de cordões 
de LED por toda a cidade. 
Locais como a Praça dos 
Coqueiros, a Praça do Ben-
to e o Deck do Amor rece-
beram dezenas de peças 
relacionadas à festividade. 
Os espaços decorados e 
iluminados ficarão dispo-
níveis para visitação até 6 
de janeiro, Dia de Reis.

Confira a programação 
do Natal Mágico de Ho-
lambra:

Sexta-feira, 23 de de-
zembro

19h: Parada de Natal 
(Desfile com a participa-
ção de carros alegóricos, 
muitas flores, Papai Noel e 
outras atrações)

Local: Praça Bento Eu-
zébio Tobias, em frente ao 
Paço Municipal

20h: Orquestra de Viola 
Caipira de Holambra

21h: Bruno Valentte 
(Country Music)

Local: Praça dos Pionei-
ros

Natal Mágico de Holambra terá Parada de Natal 
especial nesta sexta-feira
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Editais

Extrato de Contrato 

CONVITE n°: 008/2022
CONTRATO n°: 055/2022
PROCESSO n°: 493/2022
CONTRATANTE: SERVIÇO DE ÁGUA E ESGOTO DE ARTUR NOGUEIRA  -  SAEAN.
CONTRATADO: ROCHA E MACHADO SOCIEDADE DE ADVOGADOS.
OBJETO: Contratação de escritório de advocacia especializado para prestação de serviços consistentes 
na realização de defesa junto ao Tribunal de Contas do Estado de São Paulo, tendo como fiscalizada o 
SAEAN – Serviços de Água e Esgoto de Artur Nogueira, até decisão final irrecorrível, em processos em 
andamento e naqueles que forem autuados durante a vigência do contrato, bem como na resolução de 
consultas sobre matérias de maior complexidade no âmbito do direito administrativo, passíveis de fiscali-
zação ou apontamento pelo referido Tribunal, incluindo a revisão de editais e processos administrativos de 
despesas da Autarquia, nos termo constantes do Anexo I – Termo de Referência. 
PRAZO DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
VALOR CONTRATAÇÃO: O valor mensal da prestação do serviço contratado é de R$ 7.500,00 (sete mil 
e quinhentos reais) que resulta em um valor global global de contrato para os 12 (doze) meses de vigên-
cia que corresponde ao montante R$90.000,00 (noventa mil reais), que serão pagos durante o prazo de 
vigência deste contrato, na forma como determina o Termo de Referência.
Data Assinatura: 14 de dezembro de 2022.

Extrato de Contrato 

CONTRATO n° 054/2022
PROCESSO n° 542/2022
CONTRATANTE: SERVIÇO DE ÁGUA E ESGOTO DE ARTUR NOGUEIRA – SAEAN.
CONTRATADO: GUIDOLIN & GUIDOLIN LTDA.
OBJETO: Aquisição de 127 (cento e vinte e sete) Kits de Frios, através de Dispensa de Licitação em 
razão do valor, fundamentando-se no artigo 24, inciso II, da Lei n° 8.666/1993, que serão fornecidas aos 
servidores da Autarquia ora CONTRATANTE, por ocasião da data festiva. Tal contratação segue as espe-
cificações apresentadas pela CONTRATADA na proposta mais vantajosa obtida através das cotações que 
no processo em epígrafe mencionado se encontram.
VALOR GLOBAL: R$ 9.751,69 (nove mil e setecentos e cinquenta e um reais e sessenta e nove centa-
vos).
DATA DA ASSINATURA: 14 de dezembro de 2022.

ERRATA 

O valor da publicação da Câmara Municipal de Cosmopólis do dia 16/12/2022 é de R$78,90 

Publicação Anual das Remunerações dos Empregos do Consórcio Intermunici-
pal de Saúde na Região Metropolitana de Campinas - Norte - CISMETRO

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL PARA O DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL - CNPJ Nº 
11.166.922/0001-90

TERMO DE ENCEERRAMENTO
SELEÇÃO PÚBLICA 07/2018 – ARTUR NOGUEIRA

Tendo em vista o que estabelece no Edital da Seleção Pública nº 07/2018, uma vez decorrido o prazo 
de sua vigência, qual seja 2 (dois) anos, já prorrogado uma vez por igual período, o Superintendente do 
Consórcio Intermunicipal para o Desenvolvimento Sustentável, no uso de suas atribuições, torna público o 
encerramento da Seleção Pública nº 07/2018. Cosmópolis, 20 de dezembro de 2022. Julio Cezar Simon 
Carmona, Superintendente.
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE CANDIDATOS PARA ADMISSÃO 

Processo Seletivo nº 001/2022 

 
O Superintendente do “CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE NA REGIÃO 
METROPOLITANA DE CAMPINAS – NORTE - CISMETRO”, com sede à Rua Amarílis, 118 
B – Jardim Holanda - SP – CEP - 13.825-000 e  foro na Cidade de Holambra – SP,  pessoa 
jurídica de direito privado da administração de caráter assistencial, inscrito no CNPJ 
19.947.645/0001-64, conforme o Processo Seletivo  nº 0001/2022, CONVOCA os 
selecionados abaixo relacionados a comparecerem à sede do CISMETRO, no endereço 
sobredito, no período de 23 de dezembro de 2022 à 29 de dezembro de 2022, no horário 
das 09:30hs às 11:00hs e das 14:00hs às 16:00hs, para entrega dos documentos 
necessários a admissão (CTPS, Cópia CPF/RG/Comprovante de Endereço/Titulação/Carteira 
Funcional/Título de Eleitor/01 fotos 3x4). Após a entrega da documentação e estando em 
ordem, o candidato deverá no mesmo período acima, comparecer ao SEESMT – Serviço 
Especializado em Engenharia, Segurança e Medicina do Trabalho - Departamento de 
Segurança, localizado na Rua Amarílis, 118 B – Jardim Holanda – Holambra - SP  ou no local 
informado pela Diretoria Administrativa, devendo em seguida, com a apresentação do ASO - 
Atestado de Saúde Ocupacional, dirigir-se à Coordenação Geral do CISMETRO, na sede do 
consórcio, para que sejam ultimados os atos de contratação. Os candidatos convocados para 
a contratação obrigam-se a declarar por escrito, no prazo de 05 (cinco) dias, a contar desta 
convocação se aceita ou não assumir o cargo para o qual foi selecionado, na forma do que 
prevê o Edital do Processo Seletivo nº 001/2022. O candidato que não comparecer no prazo 
acima estabelecido será considerado desistente.        

RELAÇÃO DOS CONVOCADOS 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      

FUNÇÃO: Assistente Social 30h – Valinhos 
Classificação Candidato 
01º Thais Miranda Vilas Boas 
02º Claudia Dias Barbedo 

 
FUNÇÃO: Enfermeiro 40h – Valinhos 

Classificação Candidato 
01º Helenice Pereira Roxo 

 
FUNÇÃO: Técnico de Farmácia 40h – Valinhos 

Classificação Candidato 
07º Heloisa Marques Vilalba 

 
FUNÇÃO: Recepcionista 40h – Valinhos 

Classificação Candidato 
01º Paloma Louise de Oliveira Chagas 

 
Holambra, 23 de dezembro de 2022 

 
Élcio Ferreira Trentin 

Superintendente do CISMETRO 
 

Extrato de Contrato 

CONTRATO n° 053/2022
PROCESSO n° 541/2022
CONTRATANTE: SERVIÇO DE ÁGUA E ESGOTO DE ARTUR NOGUEIRA – SAEAN.
CONTRATADO: GUIDOLIN & GUIDOLIN LTDA.
OBJETO: Aquisição de 127 (cento e vinte e sete) Cestas de Natal, através de Dispensa de Licitação em 
razão do valor, fundamentando-se no artigo 24, inciso II, da Lei n° 8.666/1993, que serão doadas aos 
servidores da Autarquia ora CONTRATANTE, por ocasião da data festiva. Tal contratação segue as espe-
cificações apresentados pela CONTRATADA na proposta mais vantajosa obtida através das cotações que 
no processo em epígrafe mencionado se encontram.
VALOR GLOBAL: R$ 13.646,15 (treze mil e seiscentos e quarenta e seis reais e quinze centavos).
DATA DA ASSINATURA: 14 de dezembro de 2022.

Associação dos Proprietários do Residencial Villa de Holanda 

Edital de Convocação 

 

Assembleia Geral Ordinária 

Pelo presente convocamos os senhores associados e proprietários da Associação dos Proprietários do 
Residencial Villa de Holanda a comparecerem à Assembleia Geral Ordinária, que se realizará no dia 
26 (vinte e seis) de janeiro de 2023, quinta-feira, no Salão do Clube Fazenda Ribeirão, à Alameda 
Maurício de Nassau, 894, na cidade de Holambra, SP, com início às 19h00 na primeira convocação 
com o quórum legal ou às 19h30, para tratar da seguinte ordem do dia: 

 Eleição de nova diretoria para o biênio vindouro. 

 Prestação de contas para o exercício de 2022. 

 Resumo das atividades realizadas em 2022. 

 Planos de Ação para 2023, priorizando a segurança. 

 Ajuste anual da contribuição da associação. 

 Assuntos Gerais. 

Os Associados que não comparecerem, nem se fizerem representar por procuração estarão 

implicitamente aprovando as resoluções tomadas pela Assembleia de acordo com o Estatuto da 

Associação. 

 
 

Sr. Aryan Schut 
- Presidente Síndico – 23/12/2022 
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De Itapira

A Secretaria de Turis-
mo e Viagens do Estado 
de São Paulo (Setur-SP), 
através do CIET (Centro 
de Inteligência da Econo-
mia do Turismo), está re-
alizando a terceira edição 
da “Pesquisa de Percepção 
do Turismo”. O objetivo é 
saber a opinião da popu-

lação sobre o turismo no 
município. O formulário 
pode ser respondido até o 
dia 29 de janeiro de 2023 
pelo link https://forms.
gle/fArgvX1ZdedFD2b19.

As questões envolvem 
informações como perfil 
do entrevistado e a per-
cepção geral sobre o turis-
mo na cidade e na região 
e seus impactos no lazer, 

na cultura e no desenvol-
vimento econômico.

Essa é a terceira edição 
da pesquisa que fornece 
uma base sólida para as 
secretarias medirem a sa-
tisfação dos moradores, 
além de outras questões 
específicas. Na edição 
passada, realizada entre 
19 de novembro de 2021 
e 28 de janeiro de 2022, 

foram 14.366 formulários 
válidos respondidos em 
287 municípios paulistas. 
Os resultados podem ser 
acessados no site https://
www.turismo.sp.gov.br/
dispositivo/customiza-
do_publico/ferramen-
tas_customizadas/perio-
do_eleitoral/ciet/paineis/
pesquisa_percepcao_tu-
rismo.html.

Secretaria de Turismo do Estado 
lança nova edição de pesquisa sobre 

percepção do turismo

Reforma Administrativa do governo Sia atende 
diferentes categorias e é aprovada por unanimidade

De Artur Nogueira

O Projeto de Lei Comple-
mentar (PLC) da Prefei-
tura de Artur Nogueira 
para a Reforma Admi-
nistrativa foi aprova-
do, nesta segunda-feira 
(19), pelos vereadores. 
A iniciativa para valo-
rizar o funcionalismo 
público busca adequar 
e modernizar a estrutu-
ra administrativa muni-
cipal, que há anos está 
deficitária e inadequada. 
O PLC foi aprovado por 
unanimidade na Casa de 
Leis.
Lucas Sia (PSD) pontua 
que a mudança aten-
de às recomendações 
do Tribunal de Contas 

(TCE-SP), assim como 
ao Ministério Público 
do Estado de São Paulo 
(MPSP) e informações 
dispostas no artigo 37 
da Constituição Fede-
ral. Ele ainda frisa que o 
PLC não onera os cofres 
públicos e atende a cen-
tenas de servidores de 
diversas categorias. 
“As mudanças não pre-
judicam o aspecto finan-
ceiro do nosso municí-
pio, ou seja, excluímos 
alguns cargos e criamos 
outros, assim os valores 
neutralizam os impactos 
financeiros sobre a folha 
de pagamento”, exclama 
o chefe do Poder Execu-
tivo.
E acrescenta, “a presen-

te reforma administrati-
va visa otimizar a articu-
lação e dinamismo dos 
serviços desenvolvidos 
no âmbito da Prefeitura 
Municipal, no intuito de 
sempre valorizar os seus 
servidores e a população 
nogueirense.
O documento 029/2022 
dispõe sobre a criação, 
extinção, mudança de 
referência e de nomen-
clatura, de carga horá-
ria entre cargos públicos 
efetivos e em comissão, 
além de alterações em 
funções gratificadas.

CATEGORIAS VALORI-
ZADAS
De acordo com o Exe-
cutivo Municipal, cen-

tenas de cargos recebe-
ram adequações e foram 
beneficiados, sobretu-
do aqueles servidores 
que recebem menos de 
R$1.800.
Entre os funcionários 
que receberam reajuste 
salarial (mudança de re-
ferência) estão agente de 
apoio escolar (20), agen-
te de trânsito (15), agen-
te de vigilância sanitária 
(2), ajudante geral (65), 
atendente de unidade 
de saúde (3), auxiliar de 
departamento (112), au-
xiliar de laboratório (8), 
auxiliar de mecânica (1), 
auxiliar de topógrafo (2), 
coletor de lixo (2), con-
tador (1), coveiro (8), co-
zinheira (110), enfermei-

ro (8), escriturário (12), 
frentista (2), gari (35), 
inspetor de alunos (32), 
jardineiro (12), moto-
rista (40), motorista de 
ambulância (35), oficial 
de escola (6), padeiro 
(1), procurador jurídico 
(4), recepcionista (20), 
regente (1), secretário 
de escola (20), servente 
de limpeza (115), telefo-
nista (9), tesoureiro (1), 
tratorista (8), vigia de 
patrimônio (15) e zela-
dor (1).
A menor referência pas-
sou de 16 para 20. E duas 
novas secretarias foram 
criadas, de Desenvolvi-
mento Econômico; e de 
Comunicação.

VOTOS FAVORÁVEIS
Aprovaram o projeto de 
Lei os vereadores Adal-
berto Di Labio (PSD), 
Anderson Henrique Te-
les dos Reis (PSDB), Cí-
cero Francisco de Olivei-
ra (PSB), Dailton Silva 
Barbosa (Republicanos), 
Irineide Barbosa Aragão 
(PSB), José Pedro de Je-
sus Paes (PSD), José Se-
bastião Barbosa (Patrio-
ta), Luiz Fernando Dias 
(União Brasil), Marce-
lo de Oliveira Ribeiro 
(União Brasil), Maria 
José Pereira do Amaral 
Hunglaub (PTB), Milton 
Barbosa Santos (Soli-
dariedade) e Reinaldo 
Amélio Tagliari (União 
Brasil).

O McDonald’s de Ja-
guariúna dá mais um 
importante passo em di-
reção a um mundo mais 
sustentável. Agora o es-
tacionamento do restau-
rante possui um ponto de 
carregamento para carros 
elétricos com energia de 
fontes renováveis. A novi-
dade foi instalada em par-
ceria com a EDP, empresa 
que atua em todos os seg-
mentos do setor elétrico e 
já abastece a unidade de 
Jaguariúna com energia 
renovável. 

A iniciativa surge para 
contribuir com o aumento 
do número de pontos de 
carregamento na região, 
um desafio do setor, além 
de ter como seu maior 
motivador a preservação 
do meio ambiente. Se-
gundo a Associação Bra-

sileira do Veículo Elétrico 
(ABVE), no primeiro se-
mestre de 2022, a venda 
de eletrificados, veículos 
100% a bateria e híbridos, 
cresceu 47% em compa-
ração ao mesmo período 
de 2021, mas a escassez 
de pontos ainda é um de-
safio. 

Na cidade, a unidade já 
atua de forma consistente 
em prol do meio ambien-
te e da comunidade, com 
a criação de uma praça 
para ampliar a presença 
de árvores na região, es-
paço pet friendly (McPet), 
além de atender as me-
didas já propostas pela 
Arcos Dorados, franquia 
responsável pela opera-
ção do McDonald’s em 20 
países da América Latina 
e Caribe, como captação 
de água da chuva para 

uso interno e a redução 
do uso de utensílios plás-
ticos. 

A instalação do ponto 
de carregamento se soma 
a uma série de iniciati-
vas sustentáveis da Arcos 
Dorados que, através da 
parceria com a EDP, já 
possui 35 pontos abaste-
cidos com energia solar 
através das 3 usinas sola-
res inauguradas esse ano, 
com capacidade anual de 
geração de 11.726 MWh/
ano, que atendem exclu-
sivamente a demanda de 
energia dos restaurantes 
McDonald’s em São Pau-
lo e Minas Gerais.

As iniciativas de efi-
ciência energética con-
tribuem para a empresa 
alcançar as metas esta-
belecidas na Receita do 
Futuro, sua estratégia de 
atuação ESG, como a re-
dução de 36% de emis-
sões de gases de efeito 
estufa de sua operação 
direta, além de 31% das 
emissões de toda sua 
cadeia, até 2030. Esses 
objetivos também estão 
vinculados ao primei-
ro Sustainability Linked 
Bond emitido pela em-
presa em abril deste ano, 
um movimento que refor-

ça seus compromissos e a 
torna a primeira do setor 
a associar um instrumen-
to financeiro com objeti-
vos ambientais. 

Pensando nisso, o 
empresário José Saltini, 
franqueado operador do 
McDonald’s na região de 
Jaguariúna, estudou a 
possibilidade de instalar 
o ponto de carregamen-
to. “Fizemos um estudo 
aprofundado, em parce-
ria com a EDP, para ava-
liarmos a viabilidade do 
projeto. Considerando 
nossa localização, porta 
de entrada do Circuito 
das Águas, importante 
corredor turístico e com 
grande fluxo de veículos, 
entendemos que este po-
deria ser um local estraté-
gico para a instalação de 
um ponto de carregamen-
to”, afirma José Saltini. 

“Na EDP, estamos 
comprometidos com o 
futuro do planeta e temos 
direcionado a nossa atua-
ção à descarbonização e à 
transição energética. Isso 
inclui as nossas opera-
ções e as da nossa cadeia 
de valor. Vemos de ma-
neira muito positiva essa 
oportunidade de oferecer 
soluções e contribuir para 

que nossos clientes tam-
bém tenham operações 
cada vez mais sustentá-
veis por meio do uso de 
energia renovável”, refor-
ça Diogo Baraban, Dire-
tor Comercial da EDP no 
Brasil. 

Para Marie Tarrisse, 
Gerente Sênior de Im-
pacto Social e Desenvol-
vimento Sustentável da 
Arcos Dorados no Brasil, 
a iniciativa vai além do 
cumprimento de metas. 
“Na Arcos Dorados, bus-
camos ser parte ativa da 
solução para os desafios 
da nossa sociedade. Para 
isso, usamos nossa escala 
e representatividade para 
implementar e promover 
mudanças que gerem im-
pacto positivo e estamos 
cada vez mais comprome-
tidos em expandir inicia-
tivas como essa realizada 
na unidade de Jaguariú-
na”, comenta Marie.

“O uso de fontes re-
nováveis e a eficiência 
energética fazem parte 
da nossa estratégia ESG 
e trabalhamos para criar 
soluções que atendam as 
demandas de preservação 
do meio ambiente, alia-
das ao conforto e a con-
veniência dos clientes”, 
conclui o franqueado. 

Sobre a Arcos Dorados
A Arcos Dorados é a 

maior franquia indepen-
dente do McDonald’s do 
mundo e a maior rede de 
serviço rápido de alimen-
tação da América Latina e 
Caribe. A companhia con-
ta com direitos exclusivos 
de possuir, operar e con-
ceder franquias locais de 
restaurantes McDonald’s 
em 20 países e territórios 
dessas regiões. Atualmen-
te, a rede possui mais de 
2.250 restaurantes, entre 

unidades próprias e de 
seus subfranqueados, que 
juntos empregam mais 
de 90.000 funcionários 
(dados de 31/12/2021). 
A empresa também man-
tém um sólido compro-
misso com o desenvolvi-
mento das comunidades 
nas quais está presente e 
com a geração de primei-
ro emprego formal para 
jovens, além de utilizar 
sua escala para impac-
tar de maneira positiva o 
meio-ambiente. A Arcos 
Dorados está listada na 
Bolsa de Valores de Nova 
York (NYSE: ARCO). 
Para saber mais sobre a 
Companhia por favor vi-
site o nosso site.

Sobre a EDP no Brasil
Presente há mais de 

25 anos no País, a EDP é 
uma das maiores empre-
sas privadas do setor elé-
trico a operar em toda a 
cadeia de valor. Com mais 
de 10 mil colaboradores 
diretos e terceirizados, a 
Companhia tem negócios 
em Geração, Transmis-
são, e Soluções em Ser-
viços de Energia voltados 
ao mercado B2B, como 
geração solar, mobilidade 
elétrica e mercado livre 
de energia. Em Distri-
buição, atende cerca de 
3,6 milhões de clientes 
em São Paulo e no Espí-
rito Santo, além de ser a 
principal acionista da Ce-
lesc, em Santa Catarina. 
Em 2022, foi eleita pelo 
terceiro ano consecutivo 
a empresa mais inovado-
ra do setor elétrico pelo 
ranking Valor Inovação, 
do jornal Valor Econômi-
co, e é referência em ESG, 
ocupando, em 2021, o 
primeiro lugar do Índice 
de Sustentabilidade Em-
presarial (ISE) da B3, no 
qual figura há 16 anos.

McDonald’s de Jaguariúna agora tem ponto de carregamento 
para carro elétrico
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Da Redação

FAM - Fanfarra dos 

Amigos de Mogi Mirim fez 
sua primeira apresenta-
ção intermunicipal, esteve 

anunciando a chegada do 
Papai Noel na Cidade de 
São Pedro, a convite da 

Prefeitura Municipal, que 
disponibilizou dois ônibus 
para transporte dos inte-

grantes, lanches de via-
gem, água durante todo 
trajeto e lanche de volta e 

ainda contribuiu com re-
cursos para manutenção 
da FAM.

Fanfarra dos Amigos de Mogi Mirim se apresenta em 
São Pedro
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De Mogi Guaçu 

Projeto das Secre-
tarias Municipais de 
Administração e de 
Tecnologia prevê a 
transformação digital 

no setor público muni-
cipal. Metas estão sendo 
estabelecidas para que 
as mudanças aconteçam 
com o objetivo de desbu-
rocratizar o setor público 
e levar agilidade aos ser-

viços oferecidos à popu-
lação. O projeto atende, 
inclusive, determinação 
da Lei Federal nº 14.129, 
mais conhecida como 
Lei do Governo Digital, 
um importante instru-
mento que tem como 
objetivo guiar o proces-
so de desburocratização 
dos serviços públicos no 
âmbito nacional e local. 

Com a medida, o go-
verno busca reforçar a 
transparência e a aber-
tura de dados públicos, 
além de ampliar o uso 
das assinaturas eletrô-
nicas nas interações e 
comunicações – tanto 
entre órgãos públicos 
entre si quanto entre 
órgãos públicos com os 
cidadãos. Dentro desse 
contexto, algumas mu-

danças serão necessárias 
e, por isso, a Secretaria 
Municipal de Tecnolo-
gia já iniciou a fase um 
do projeto: digitaliza-
ção dos documentos. 
Além disso, a principal 
demanda do momento 
é fazer a integração dos 
vários sistemas utiliza-
dos pela Administração 
Municipal. 

Na manhã desta 
quarta-feira, dia 21 de 
dezembro, uma reunião 
foi realizada no Centro 
Guaçuano de Educação 
Profissional (CEGEP) 
com representantes das 
Secretarias Municipais e 
autarquias. O projeto de 
transformação digital foi 
explicado aos presentes 
pelo secretário munici-
pal de Tecnologia, Jo-

simar Cerqueira, assim 
como as metas e os de-
safios que serão enfren-
tados para que os obje-
tivos sejam cumpridos. 
“Temos que mudar o 
Conceito do Serviço Pú-
blico, aceitar a Cultura 
da Inovação, além de ser 
necessária, traz muitos 
resultados para o benefí-
cio de todos”, comentou.  

A transformação digi-
tal irá acontecer em eta-
pas, sendo que, a partir 
do dia 3 de janeiro, os 
sistemas já estarão in-
tegrados. As demandas 
das Secretarias Muni-
cipais estão sendo co-
nhecidas, a fim de que 
todo o processo online 
comece a ser feito. Ou 
seja, a meta principal é 
não usar mais papel nos 

mais de 18 mil processos 
anuais que são abertos 
pela Prefeitura durante 
o ano. “A previsão para 
que os processos sejam 
todos digitais é a segun-
da quinzena de março, 
mas, antes disso, vamos 
iniciar a mudança”.  

O processo que mo-
dernizará as rotinas de 
trabalho dos diversos se-
tores da Administração 
Direta e Indireta da Pre-
feitura de Mogi Guaçu, 
bem como a interação 
do cidadão com a ins-
tituição, foi iniciado e a 
população será comuni-
cada sobre as mudanças 
que irão ocorrer, pois 
uma campanha de di-
vulgação será feita pela 
Secretaria de Comunica-
ção. 

Prefeitura de Mogi Guaçu dá primeiros passos para a 
transformação digital no setor público municipal 

De Mogi Guaçu

A celebração do feria-
do de Natal acontecerá 
no próximo domingo, 25 
de dezembro. Em decor-
rência disso, na segunda-
-feira, 26 de dezembro, 
pós-feriado, não haverá 
atendimento ao público 
na Prefeitura e autarquias 
por ser ponto facultativo 
do funcionalismo munici-
pal. O expediente volta ao 
normal na terça-feira, 27 
de dezembro, a partir das 
8h. Confira como funcio-
narão os serviços públicos 
nos diferentes setores da 
Administração Municipal. 

Saúde 
Urgências e emergên-

cias serão atendidas na 
UPA (Unidade de Pronto 

Atendimento) do Jardim 
Novo II, UPA do Jardim 
Santa Marta e no Hospi-
tal Municipal Dr. Tabajara 
Ramos. Não haverá aten-
dimento nas 21 Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs) 
do munícipio nem vaci-
nação contra a Influenza 
e Covid-19. O atendimen-
to nos postinhos de saúde 
volta normalmente na ter-
ça-feira, 27 de dezembro, 
às 8h. 

Serviços Municipais 
Os cemitérios perma-

necerão abertos normal-
mente das 6h às 18h com 
plantonistas para aten-
dimento administrativo. 
E devido a celebração do 
feriado de Natal no do-
mingo, 25 de dezembro, a 
coleta de lixo, assim como 

as feiras livres sofrerão al-
terações em seus respecti-
vos cronogramas.  

A coleta de lixo não será 
realizada na véspera do 
Natal no sábado, 24 de de-
zembro, e no domingo, 25 
de dezembro. Já na segun-
da-feira, 26 de dezembro, 
os serviços de limpeza pú-
blica voltam a ser executa-
dos normalmente em toda 
a cidade. 

As feiras livres realiza-
das aos sábados terão ati-
vidade normal na véspera 
do Natal, 24 de dezembro. 
No entanto, a pasta desta-
ca que a tradicional feira 
livre de domingo no Par-
que Cidade Nova, excep-
cionalmente, neste final de 
semana será realizada no 
sábado, 24 de dezembro, 

em decorrência do feriado 
de Natal no domingo, 25 
de dezembro.  

SAMAE e Defesa Civil 
Equipes de plantão se-

rão mantidas para aten-
dimento de emergências. 
No SAMAE pelo telefone 
08000-102-028 e na De-
fesa Civil pelo 199. 

Esporte e Lazer 
Todos os centros espor-

tivos de Mogi Guaçu esta-
rão fechados na véspera 
de Natal no sábado, 24 de 
dezembro, e no domingo, 
25 de dezembro. Como é 
de praxe o ano inteiro, na 
segunda-feira, 26 de de-
zembro, todos centros es-
portivos ficam fechados. 

Poupatempo 
O Poupatempo estará 

fechado na véspera do fe-

riado de Natal no sábado, 
24 de dezembro, e não re-
alizará atendimentos pre-
senciais com agendamen-
to prévio. O expediente ao 
público volta normalmen-

te na segunda-feira, 26 de 
dezembro, das 9h às 17h. 
O Poupatempo disponibi-
liza informações pelo site 
www.poupatempo.sp.gov.
br.

De Mogi Guaçu

Mais uma vez, alunos 
da rede municipal de en-
sino de Mogi Guaçu se 
destacaram na 17ª OB-
MEP (Olimpíada Brasi-
leira de Matemática das 
Escolas Públicas) e com-
provaram a excelência da 
aprendizagem nas escolas 
municipais. Nesta edição, 

a cidade conquistou oito 
medalhas, sendo uma 
de ouro e sete de bronze, 
além de 32 alunos que re-
ceberam menção honrosa 
de participação pelas ca-
tegorias Nível I e II para 
estudantes do 6º ao 9º 
ano. 

O medalhista de ouro 
foi o estudante Bruno 
Bonnini Anunciato da 

Fundação Educacional 
Guaçuana (FEG). Entre 
os medalhistas de bronze, 
três são alunos da Emef 
(Escola Municipal de En-
sino Fundamental) Wal-
domiro Calmazini, sendo 
eles: Yago da Silva Camar-
go, João Pedro Magalhães 
de Faria e Maria Clara Pe-
reira do Carmo.  

Já pela Emef Profª 
Maria Diva Franco de Oli-
veira mais duas medalhas 
de bronze com Gabriel 
Henrique Schiavi e João 
Pedro Estrela Rufino. Os 
outros dois medalhistas 
foram Beatriz Cristina 
Modena da Emef Profª 
Rita de Cássia Gomes da 
Silva Cola e Vinícius Ca-
margo Martinson, aluno 
da Emef Profº Geraldo 
Sorg. 

Criada em 2005, a OB-

MEP tem como objetivo 
estimular o estudo da ma-
temática e identificar ta-
lentos na área. O evento é 
uma competição nacional 
dirigida às escolas públi-
cas, sendo realizada pelo 
IMPA (Instituto de Ma-
temática Pura e Aplica-
da), com o apoio da SBM 
(Sociedade Brasileira de 
Matemática) e promovida 
com recursos do Ministé-
rio da Educação (MEC) e 
do Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e 
Comunicações (MCTIC). 

Os alunos que ganha-
ram medalhas, participa-
rão do PIC (Programa de 
Iniciação Científica Jr.), 
que é um programa que 
visa transmitir para os 
mesmos a cultura bási-
ca de matemática básica 
e treiná-los no rigor da 

leitura e da escrita de so-
luções e resultados, nas 
técnicas e métodos, na 
independência do raciocí-
nio analítico, entre outros.  

“O aluno participa de 
atividades orientadas por 
professores qualificados 
em instituições de ensi-
no superior e de pesqui-
sa. Com isso, pretende-se 
despertar a vocação cien-
tífica do aluno, além de 
estimular a criatividade 
por meio do contato com 
problemas interessantes 
da matemática”, disse o 
secretário municipal de 
Educação, Paulo Paliari. 

Olímpiada Mirim  
Em 2022, também 

aconteceu a 1ª Olimpía-
da Mirim – OBMEP, uma 
ação exclusivamente cul-
tural e recreativa, sendo 

a participação absoluta-
mente voluntária e des-
vinculada à aquisição de 
qualquer bem, serviço ou 
direito. A competição foi 
direcionada para alunos 
do 2º ao 5º ano do ensino 
fundamental de escolas 
públicas municipais, es-
taduais e federais. A rede 
municipal de ensino de 
Mogi Guaçu participou da 
competição com 132 alu-
nos, sendo 60 deles do 2º 
e 3º anos e outros 72 estu-
dantes do 4º e 5º. 

Os objetivos da Olim-
píada Mirim são estimu-
lar e promover o estudo 
da matemática no Brasil, 
promover a difusão da 
cultura matemática, iden-
tificar jovens talentos e 
promover a inclusão so-
cial por meio da difusão 
do conhecimento.

Foi realizada na noite 
da última segunda-feira, 
19, a segunda audiência 
pública do processo de 
revisão do Plano Diretor 
de Itapira. O encontro 
aconteceu no auditório 
da Associação Comercial 
e contou com a presença 
dos membros da Comis-

são Técnica, vereadores, 
secretários e diretores 
municipais e representan-
tes de diversos setores da 
sociedade.

Neste encontro, o prin-
cipal objetivo foi apresen-
tar os mapas elaborados 
pela equipe na Etapa 2 do 
trabalho que contribuirão 

para a fase propositiva. 
Mapas regionais e especí-
ficos que permitem uma 
análise ampla do territó-
rio municipal foram expli-
cados. Foram analisadas 
questões naturais exis-
tentes, como, vegetação, 
hidrografia, topografia, 
relevo, bacia hidrográfica 

e também as ações antró-
picas, ou seja, transforma-
ções territoriais realizadas 
pelo homem no decorrer 
do tempo. O relatório em 
PDF pode ser acessado 
pelo site https://itapira.
sp.gov.br/pagina/pla-
no-diretor/152 no item 
“Diagnóstico Físico Terri-

torial”.
Com a conclusão dessa 

etapa, a comissão parte 
agora para a Etapa 3 que 
é a  fase de Desenvolvi-
mento das Diretrizes e 
Propostas. Nesta etapa se-
rão realizadas mais duas 
audiências públicas com 
datas previstas para 6 de 

fevereiro e 6 de março. Os 
locais e horários ainda se-
rão definidos e divulgados 
posteriormente.

comunicacao@itapira.
sp.gov.br

(19) 3863.0700/ 
3843.9107/ 99813.4051 
(Whatsapp)

Feriado do Natal: confira o que abre e fecha  

Alunos da rede municipal conquistam oito medalhas na 
17ª OBMEP

Mapas são apresentados durante a segunda audiência 
pública de revisão do Plano Diretor
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De Artur Nogueira

A equipe de Futsal de 
Artur Nogueira fechou a 
temporada de 2022 com 
mais um título. Desta 
vez, o time conquistou o 
primeiro lugar e sagrou-
-se bi-campeão do Cam-
peonato Liga Campineira 
de Futsal Sub 20. 

O título veio após dis-
puta contra o time de 
Hortolândia, no último 
sábado (17).

Artur Nogueira entrou 
controlando a partida, já 
que podia perder por até 
5 gols de diferença. Essa 
vantagem foi conquista-
da no primeiro jogo con-
tra Hortolândia, quando 
Artur Nogueira venceu 
pelo placar elástico de 07 
a 02. 

“O jogo de sábado foi 
muito equilibrado do 
começo ao fim, grandes 
lances para os dois la-
dos e grandes defesas 

dos goleiros de ambas as 
equipes. No final 03 a 02 
para equipe de Hortolân-
dia, placar que garantiu 
o título de Bi-Campeão 
da Liga Campineira de 
Futsal 2022”, comentou 
o secretário de Esporte e 
Lazer, Caio Rodrigues.

Além do título, Ar-
tur Nogueira garantiu o 
troféu de Artilheiro da 
competição com 18 gols 
do atleta Pablo Victor Ri-
beiro Andrade - também 

eleito o melhor jogador 
da final. Os arqueiros 
Cristiano Soares Santa-
na e Gustavo Gonçalves 
também conquistaram o 
troféu de defesa menos 
vazada da competição.

“Eu e minha equipe 
parabenizamos os pro-
fessores Vagner Catão, 
Sandro Sacilotto e Fá-
bio Duzzi pelo excelente 
trabalho e resultado ao 
longo de 2022”, destacou 
Caio.

De Mogi Guaçu

Em partida disputa-
da no centro esportivo 
Antonio Campano, no 
Jardim Bela Vista, na 
manhã de domingo, 18 
de dezembro, o time do 
Valência F.C. conquis-
tou o título da 24º Cam-
peonato Municipal de 
Futebol da 2ª Divisão 
– 2022. O adversário da 
final foi a equipe do Ca-
racas F.C. 

No tempo normal, a 
partida terminou empa-
tada em 0 a 0 entre os 
times finalistas. Após o 
empate, o Valência as-
segurou o título nas co-
branças de pênaltis com 
vitória de 4 a 3 sobre 
o adversário. As equi-
pes do Valência e Cara-
cas estão garantidas na 
temporada de 2023 da 
1ª Divisão de Futebol de 
Mogi Guaçu.  

O principal artilheiro 

da 2ª divisão amado-
ra de futebol de Mogi 
Guaçu deste ano foi o 
jogador Kesley da equi-
pe campeã com 11 gols 
anotados. Já o goleiro 
menos vazado foi Hen-
rique, atleta integrante 
da equipe vice-campeã, 
com sete gols sofridos.  

 Classificação final  
1) Valência F.C. – 

(Campeão)  

2) Caracas F.C. – (vi-
ce-campeão)  

3) E.C. Santa Cruz  
4) Eucaliptos F.C. 
5) C.A. Alto dos Ypês 
6) Jardim Hedy/Ro-

seira  
7) Limoeiro F.C.  
8) Vila Real Martinho 

Prado  
9) Vera Cruz F.C. 
10) União F.C. 
11) Santa Terezinha 

F.C  
12) Horizonte F.C. 

Futsal de Artur Nogueira 
fecha temporada com título de 
bicampeão da Liga Campineira

Valência F.C é campeão da 2ª Divisão de Mogi Guaçu 

A mudança de faixa é 
um dos momentos mais 
importantes e felizes para 
o Judoca. A nova faixa sim-
boliza que o atleta subiu 
mais um degrau na moda-
lidade esportiva. Com um 
projeto gratuito de aulas de 
Judô para crianças, adoles-
centes e adultos em Jagua-
riúna o Sensei Junior Tei-
xeira com mais de 30 anos 
dedicado ao esporte tem 
estimulado a formação de 
novos atletas na cidade. 

Na noite de quarta-feira 
(14), mais de 50 partici-
pantes judocas participa-
ram da graduação de troca 
de faixas com a presença 
dos pais, familiares e au-
toridades do esporte na 
Câmara Municipal de Ja-
guariúna. “A graduação de 
faixa é mais uma respon-
sabilidade para cada atleta 
e o aprimoramento do co-
nhecimento para que eles 
também saibam lidar com 
os problemas do dia a dia”, 
comemorou o professor 
Teixeira, 43 anos, que apli-
ca os cinco pilares do Judô 

em suas aulas, disciplina, 
respeito, educação, humil-
dade e a coragem. 

Deste a branca utilizada 
pelos novatos à vermelha 
dos grandes mestres, as fai-
xas simbolizam a essência 
dessa arte marcial criada 
no Japão, em 1882. A filo-
sofia do judô é pautada na 
disciplina Jita Kyoei, Jita 
com a máxima eficiência e 
com pouco esforço e Kyoei 
prosperidade e benefícios 
mútuos. Dentro do tatame 
é a cor que cada um traz na 
cintura que simboliza seu 
grau de evolução.

As graduações são divi-
didas em Dangai (que vai 
da faixa branca ponta cin-
za, cinza ponta azul, azul 
ponta amarela, amarela 
ponta laranja, laranja pon-
ta verde, verde e roxa), Yu-
dansha (preta) e Kodansha 
(alta graduação). São cinco 
graduações de faixa pre-
ta, do 1º ao 5º dan (grau), 
assim se torna professor e 
Sensei.

Quando alcança o 6º 
dan, o judoca ganha o di-

reito de usar a faixa coral 
que é listrada de vermelho 
e branco que vai até o 8º 
dan e se torna um mestre 
do Judô, pode ensinar a fi-
losofia e as bases. Mestres 
de 9º e 10º dan usam a fai-
xa vermelha.

No Campeonato Inter 
Aspirante Adulto e a Copa 
Judô Santo Antonio de 
Posse a Associação Junior 
Teixeira ficou entre ficou 
entre as 10 melhores da 
região com 11 atletas que 
conquistaram medalhas. 

“O judô me impactou 
de forma muito significa-
tiva, na minha vida pessoal 
e na vida da minha famí-
lia, me ajudou a reforçar 
valores morais e intelectu-
ais, me fez conectar com 
novos amigos e me deu a 
oportunidade de conhecer 
um pouco mais sobre a re-
alidade de outras pessoa”, 
afirma Clayton Nery de 
Azevedo, de 39 anos, que 
foi para a faixa laranja. “E 
quem já conhece o Sensei 
Junior sabe que quem as-
siste o treino dele é con-

vidado a experimentar”, 
conclui Azevedo, também 
pai do Pedro, de 8 anos, 
que pratica Judô.

Com o projeto há mais 
de quatro anos em Jagua-
riúna, as aulas são minis-
tradas no Parque Menegon 
(na Rua Francisco C Viana, 
2-104 - Vila Sao Jose) nas 
segundas e quartas-fei-
ras das 19h30 às 21h e no 
Condomínio Residencial 
Jaguariuna II (Estrada Ju-
dite Dos Santos Pinto, 695 
- Cruzeiro Do Sul) no Salão 
de Festas nas sextas-feiras 
das 17h30 às 18h30.

Confira o significado da 
cor de cada faixa:

Branca – pureza, mos-
tra que o judoca deve man-
ter a mente limpa diante 
do enorme conhecimento 
que tem a alcançar;

Cinza – apenas para 
praticantes até aproxima-
damente 15 anos, pequena 
evolução técnica;

Azul – amadurecimen-
to e expectativa de evolu-
ção;

Amarela – iluminação, 
o judoca deve buscar seu 
brilho, ganhando confian-
ça e desenvolvendo a inte-
ligência;

Laranja – fortalecer as 
energias e a vontade de 
vencer;

Verde – simboliza har-
monia e equilíbrio;

 Roxa – respeito pró-
prio, dignidade e autoes-
tima. Indica que o judoca 
deve encontrar novos ca-
minhos e elevar a espiritu-
alidade;

Marrom – solidificação, 

representa a constância, a 
disciplina, a uniformidade 
adquirida e a observação 
das regras; 

Preta – representa hu-
mildade, autocontrole, 
maturidade, serenidade, 
disciplina com responsabi-
lidade, dignidade e conhe-
cimento; 

 Coral – o judoca alcan-
çou o nível em que pode 
aspirar à faixa vermelha;

Vermelha – motivação, 
atividade e vontade, força 
de vontade para não desis-
tir.

Judocas de Jaguariúna e região fazem a “Bonenkai 
2022” troca de faixas com Sensei Junior Teixeira 

De Pedreira

No último dia 19 de 
dezembro, na cidade 
de Lindóia, aconteceu a 
reunião dos secretários 
e diretores de esportes 
dos municípios que fa-
zem parte do Consór-
cio Circuito das Águas 
Paulista (Holambra, 
Jaguariúna, Pedreira, 
Amparo, Monte Alegre 
do Sul, Serra Negra, 
Lindóia, Águas de Lin-

dóia e Socorro), para a 
solenidade de premia-
ção geral das competi-
ções promovidas e dis-
putadas durante o ano 
2022.

Valdir Carlos Vol-
pato, Secretário de 
Esportes e Lazer da 
Prefeitura de Pedrei-
ra, esteve recebendo o 
troféu de vice-campeão 
da Classificação Geral 
das competições 2022. 
“Este prêmio é dedica-

do a cada atleta, pro-
fessor e membro das 
comissões técnicas das 
modalidades que Pe-
dreira esteve disputan-
do, o Troféu estará ex-
posto na sede de nossa 
Secretaria de Esportes 
para ser apreciado, to-
dos estão convidados”, 
destacou na ocasião o 
Secretário de Patão, 
que também agradeceu 
ao Prefeito Fábio Poli-
doro pelo apoio a todas 

as modalidades espor-
tivas.

Estiveram presentes 
à solenidade de pre-
miação o Presidente 
da Câmara Temática 
de Esportes do Circui-
to das Águas, Antônio 
Henrique, Presidente 
do Consórcio Circui-
to das Águas Paulis-
ta e Prefeito de Monte 
Alegre do Sul Edson 
Rodrigo de Oliveira 
Cunha, Prefeito de Lin-

dóia Luciano Lopes e 
Prefeito de Socorro Ri-
cardo Lopes. 

Edson Rodrigo de 
Oliveira Cunha, Pre-
sidente do Consórcio, 
em seu discurso, agra-
deceu o apoio de todos 
os demais prefeitos do 
Circuito das Águas, 
para os projetos desen-
volvidos em 2022. “Te-
mos muitas novidades 
para o Ano Novo, jun-
tos estamos trabalhan-

do para fortalecer o 
turismo, e demais áre-
as nos municípios que 
fazer parte do Circuito 
das Águas”, concluiu 
o Prefeito Rodrigo de 
Monte Alegre do Sul.

A cidade campeã dos 
jogos do Circuito das 
Águas foi Jaguariúna, 
o segundo lugar ficou 
com Pedreira e a tercei-
ra colocada na classifi-
cação geral a cidade de 
Amparo.

Pedreira conquista o segundo lugar nas 
competições esportivas do Circuito das Águas 

Paulista
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Serviços públicos têm funcionamento alterado em função das 
festividades de fim de ano

De Holambra

Com a aproximação do 
fim do ano e a queda 
na demanda de atendi-
mento por causa de fes-
tividades e das férias, 
a Prefeitura realiza um 
redimensionamento das 
atividades em diversos 
setores da administração 
pública. Assim, os servi-
ços terão expediente al-
terado entre os dias 23 de 
dezembro e 2 de janeiro.
As unidades básicas de 
saúde, a Farmácia Muni-
cipal, o consultório vete-
rinário do Programa Meu 
Pet e a Biblioteca José 
Maria Homem de Mon-
tes irão funcionar até às 
13h de 23 de dezembro. 

A reabertura será no dia 
27, com funcionamento 
em horário normal até 
30 de dezembro. Não 
haverá atendimento no 
dia 2 de janeiro. As ati-
vidades serão retomadas 
no terceiro dia do ano. A 
Policlínica Municipal e o 
Serviço de Ambulância 
(192) funcionarão nor-
malmente, 24 horas por 
dia, sem qualquer inter-
rupção, para atendimen-
tos de urgência e emer-
gência.
As atividades nas creches 
municipais serão parali-
sadas de 23 de dezembro 
a 2 de janeiro de 2022. A 
partir do dia 3, todas as 
unidades voltam a fun-
cionar normalmente.

Os trabalhos no Depar-
tamento de Promoção 
Social, no Centro de Re-
ferência da Assistência 
Social (CRAS), no Sa-
lão da Terceira Idade, 
no Núcleo de Atenção e 
Orientação Terapêutica 
ao Trabalho (NAOTT) e 
no Espaço do Empreen-
dedor foram interrompi-
dos nesta segunda-feira, 
dia 19, e serão retoma-
dos em 13 de janeiro de 
2023. No Paço Munici-
pal as atividades ficam 
suspensas às 13h de 23 
de dezembro e retornam 
em 3 de janeiro.  
Os ônibus do transporte 
público municipal fun-
cionarão como de costu-
me. A coleta de lixo será 

realizada normalmente. 
A de recicláveis será sus-
pensa em 26 de dezem-
bro e no dia 2 de janeiro.
De acordo com a diretora 
municipal de Adminis-
tração e Recursos Hu-
manos, Grassi Gomes, 
as adequações permitem 
que os servidores saiam 
de férias sem que haja 
prejuízo dos serviços pú-
blicos.

Confira o horário de fun-
cionamento dos serviços 
e espaços públicos neste 
fim de ano:

- Unidades Básicas de 
Saúde, Farmácia Muni-
cipal, Consultório Veteri-
nário do Programa Meu 

Pet e Biblioteca Muni-
cipal: expediente até às 
13h de 23 de dezembro. 
Reabertura no dia 27, 
com funcionamento em 
horário normal até 30 de 
dezembro. Não haverá 
atendimento no dia 2 de 
janeiro.
- Policlínica Municipal e 
Serviço de Ambulância: 
funcionamento normal 
para atendimentos de 
urgência e emergência, 
24 horas por dia.
- Creches municipais: 
atividades paralisadas de 
23 de dezembro a 2 de 
janeiro de 2022. A partir 
do dia 3, todas as unida-
des funcionarão normal-
mente.
- Departamento de Pro-

moção Social, Centro de 
Referência da Assistên-
cia Social (CRAS), Salão 
da Terceira Idade, Nú-
cleo de Atenção e Orien-
tação Terapêutica ao 
Trabalho (NAOTT) e Es-
paço do Empreendedor: 
atividades interrompidas 
entre 19 de dezembro e 
13 de janeiro.  
- Paço Municipal: atendi-
mento encerrado às 13h 
de 23 de dezembro e re-
tomado em 3 de janeiro.  
- Transporte público: cir-
culação normal.
- Coleta de lixo domésti-
co: atendimento normal.
- Coleta de resíduos reci-
cláveis: interrupção nos 
dias 26 de dezembro e 2 
de janeiro.
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Cachos definidos: truques e segredos 
para finalizar o cabelo

As donas de cabelo cacheado, 
crespo ou ondulado são divididas 
em dois grupos: aquelas que amam 
o volume e outras que preferem a 
definição. Claro que podemos en-
contrar maneiras de unir os dois, 
mas quando falamos em cachos 
definidos é comum que o volume 
seja mais baixo. 

O tipo de curvatura do fio tam-
bém influencia no resultado, mas 
ter os cachos definidos é a junção 
de alguns fatores, como o tipo de 
finalização realizada e a rotina de 
cuidados que cada pessoa possui 
com suas madeixas. Então, se o 
seu sonho é ter cachos bem for-
mados, mas ainda não encontrou 
a melhor maneira de atingir esse 
resultado, vem com a gente, pois 
selecionamos algumas dicas que 

vão te ajudar a garantir os cachos 
definidos.

 
Preparando os fios
O primeiro passo para atingir os 

cachos definidos é a lavagem, que 
deve ocorrer no máximo três vezes 
na semana, já que o cabelo cachea-
do é naturalmente mais seco que os 
demais. Aplique o shampoo apenas 
na raiz, fazendo uma massagem, e 
depois o condicionador somente no 
comprimento. Então é só seguir a 
etapa de tratamento de acordo com 
seu cronograma capilar. 

Com os fios limpos é hora de 
desembaraçar - processo que deve 
ser feito sempre com os cabelos 
molhados. A ferramenta escolhida 
para realizar esse trabalho faz total 
diferença, pois ela deve ser capaz 
de pentear os fios sem quebrar. 
Para isso, prefira escovas destina-
das a cabelos cacheados e crespos, 
que tendem a ter cerdas firmes. 
Outra técnica que ajuda a evitar a 
quebra, é iniciar penteando as ma-
deixas a partir das pontas, subindo 
gradativamente até o topo, assim 
você evita a formação de nós.

Finalização
A escolha da finalização irá de-

terminar diretamente no resultado 
dos cachos, assim como a quanti-
dade de produto utilizada, ou seja, 
quanto menos creme, mais volume, 
e vice-versa. Existem duas técnicas 
que são muito comuns a quem bus-
ca cachos definidos. A primeira é o 
dedoliss, no qual, após passar cre-

me no cabelo, você enrola mechas 
finas nos dedos, imitando o formato 
de um babyliss. Essa técnica requer 
um pouco mais de tempo, porém é 
a que garante fios mais definidos e 
curvados.

A outra técnica muito utilizada é 
a fitagem, sendo essa a preferida 
de muitos por sua praticidade. Após 
pentear os fios, passe os dedos 
abertos entre as mechas, esse 
processo irá ajudar a separar os 
cachos, deixando eles mais defini-
dos. Hoje encontramos no mercado 
escovas de cabelo que facilitam 
esse processo, realizando por si só 
a fitagem.

Cremes e gelatinas
O creme de pentear ajuda a 

atingir os cachos definidos, mas é 
importante que você dê preferên-
cia para aqueles destinados à sua 
curvatura de fio. Além de ajudar na 
definição, eles também irão hidratar 
e nutrir os fios. O importante é que 
você utilize a quantidade certa de 
produto, ou seja, se usar pouco, a 
definição pode não acontecer, mas 
se exagerar na dose, o resultado 
é um cabelo pesado e com pouco 
movimento. O ideal é que você 
aplique aos poucos, observando 
como está o caimento.

Outro cosmético que pode te 
ajudar na finalização é a gelatina, 
pois ela garante cachos definidos 
durante todo o dia e, inclusive, um 
day after maravilhoso. A gelatina 
possibilita uma fixação maior e você 
pode aplicá-la sozinha, mecha por 

mecha para um resultado menos 
volumoso ou misturada com o cre-
me para atingir mais movimento.

Secagem
Você pode optar por deixar seus 

fios secarem naturalmente, mas se 
deseja potencializar ainda mais a 
definição, a dica é utilizar o secador 
com difusor, já que esse acessório 
evita o frizz e ajuda os cachos a se 
formarem. O único problema é que 
ele pode tornar o fator encolhimen-
to maior, deixando o cabelo visual-
mente mais curto. Então se esse 
for um aspecto que te incomoda, 

vale apostar na touca difusora, que 
entrega um resultado similar, com 
a vantagem de não afetar tanto no 
comprimento.

Baby hair: o que é, como fazer e quais 
produtos usar

Aderido por Beyoncé, Rihanna, 
Lizzo e várias outras celebridades 
negras, a prática de estilizar o 
baby hair foi popularizada pelas 
negras e latinas nos Estados Uni-
dos, por volta de 1920, através 
de atrizes como Josephine Baker. 
Após este período, o penteado foi 
uma sensação na moda streetwear 
nos anos 90 e agora, ele voltou 
com tudo, conquistando as crespas 
e cacheadas.

Baby hair, em tradução literal 
quer dizer cabelo de bebê e ele 

se forma através daqueles fios no-
vos e curtos que estão crescendo 
próximos ao rosto. Difíceis de con-
trolar, a comunidade negra decidiu 
então criar formas com estes fios, 
valorizando ainda mais o rosto e 
cabelo. Se você já viu várias fotos, 
quis copiar, mas não sabia como 
nós te ensinamos o passo a passo 
neste post e quais são os melhores 
produtos para você usar. 

Passo a passo
Para replicar o baby hair, você 

deve iniciar fazendo o seu pentea-
do desejado, rabo de cavalo, coque 
ou se estiver com tranças também 
é uma ótima opção. Após isso, com 
a ajuda de uma escova, pode ser 
até mesmo de dente, penteie os 
fios menores, que estão próximos 
à testa para frente, serão eles que 
você irá estilizar.

Agora, com a ajuda da escova, 
aplique o produto que você esco-
lheu para fazer o seu baby hair e 
vá fazendo o formato desejado, 
os dedos são ótimos aliados nes-
te momento, repita o processo 
por todos os cabelinhos, criando 
a mesma ou diferentes formas. 
Para garantir uma fixação ainda 
melhor, você pode usar um lenço 
no local, prendendo os fios até a 

secagem total. 
 
Produtos
O baby hair pode ser difícil 

de se manter alinhado, por isso 
é essencial que você escolha um 
produto que tenha alta fixação, 
para garantir que ele irá durar por 
várias horas, ou até mesmo o dia 
inteiro. Selecionamos alguns gel 
e pomadas que irão garantir seus 
fios lindos e modelados, veja só:

 
Giorgo uomo
A pomada capilar Giorno Uomo 

possui fácil aplicação e promete 
um controle forte e de longa du-
ração. Ela possui uma fórmula não 
oleosa que ajuda a dar forma aos 
cabelos. 

 
Black fix
Esta pomada extra forte foi 

desenvolvida para proporcionar 
brilho, maciez enquanto ajuda na 
modelagem. Ela possui uma ótima 
fixação, perfeita para fazer o baby 
hair.

Wind fix
A pomada Wind Fix não resseca 

os fios e foi produzida para ofere-
cer alta fixação e modelar todos 
os tipos de penteados.

Gel cola
O gel cola de Black Fix tem a 

função que o nome promete, colar 
o seu penteado o dia inteiro. Basta 
uma pequena quantidade de pro-
duto que seu baby hair terá horas 
de duração.

 
Feirão dos cabelos
Esta pomada modeladora da 

Feirão dos Cabelos é especial para 
tranças e por isso ela é tão efi-
ciente para fazer o baby hair. Ela 
auxilia na finalização e modelagem 
do penteado, ao mesmo tempo 
que tira o frizz.

 
Master hair
Também criada para tranças, a 

pomada modeladora Master Hair 
controla e modela os fios, deixan-
do o penteado fixado por longas 
horas. Sua alta fixação torna ela 
uma das pomadas queridinhas 
para o baby hair.

Hard hair
Outro queridinho de quem pos-

sui o hábito de fazer baby hair, o 
gel cola da Hard Hair possui uma 
fixação excelente, ótima durabili-
dade e basta um pouco do produto 
para alcançar os resultados.
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SKINCARE: Faça uma boa rotina de cuidado 
de pele

Saiba como ter uma pele bronzeada de forma 
saudável e prática

Skincare é um termo que surgiu 
recentemente e começou a se popu-
larizar por ser, em resumo, cuidados 
com a pele, em uma tradução direta 
do inglês.Os cuidados com a pele de-
vem ser frequentes e personalizados 
para cada parte do dia. É necessário, 
portanto, ter uma rotina para a parte 
da manhã e para a parte da noite, 
com produtos específicos para cada 
etapa do dia.

 Passo a passo de uma rotina 
de skincare correta:

1. Lave o rosto
Em primeiro lugar, limpe profun-

damente o rosto. Segundo a derma-
tologista, é fundamental usar um gel 
de limpeza adequado para o seu tipo 
de pele, suave e que respeite o seu 
pH fisiológico.

2. Finalize a limpeza com uma 
água micelar

Para garantir um rosto totalmen-
te limpo, faça uma dupla limpeza! 
Depois de lavar, passe um algodão 
embebido em solução micelar na 
face até remover completamente 
todas as impurezas.

3. Hidratação é essencial
“Mesmo pele oleosas precisam 

de hidratação - mas para cada pele, 
existe um hidratante ideal!”, afirmou 
a Drª Lilia. Depois de lavar o rosto, 
aplique um hidratante leve, como 
um sérum, em toda a face. “Espe-
cialmente na fase adulta a pele fica 
fragilizada e a hidratação é importan-
te para restaurar a função barreira 
e para deixar a pele mais tolerante 
aos tratamentos”.

O verão chegou e tá na hora de 
botar aquela corzinha bronzeada em 
dia! Antes de falarmos sobre as dicas 
mais inovadoras, não se esqueça de 
usar um bom protetor solar antes de 
se aventurar debaixo do sol.

Para bronzear com mais seguran-
ça, é importante tomar sol antes das 
10 e depois das 16 horas, aplicando 
filtro solar adequado ao tipo de pele, 
para protegê-la dos raios solares que 
são nocivos para a pele.

Após a exposição solar, pode-se 
fazer uma esfoliação suave,1 vez por 
semana, de forma a manter a pele ma-
cia e o bronzeado regular e uniforme.

A alimentação tem muita influência 
no bronzeado, porque contribui para 
a produção de melanina, que é um 
pigmento natural que dá cor à pele, 
deixando-a mais bronzeada.

Para isso, pode-se tomar um suco 
com 3 cenouras e 1 laranja, todos os 
dias, cerca de 3 semanas antes da 
exposição solar e durante o período de 
exposição ao sol e consumir alimentos 
ricos em betacaroteno e outros anti-
-oxidantes, como tomate, damasco, 
morango, pitanga ou manga, por 
exemplo, 2 a 3 vezes ao dia, pelo me-
nos 7 dias antes da 1ª exposição solar. 
Estes alimentos ajudam a combater os 
radicais livres, protegendo a pele do 
envelhecimento precoce.

A importância de conhecer o próprio corpo

Uma parte essencial para cui-
dar da saúde da mulher é conhe-
cer o próprio corpo. Dar atenção 
para si, com um cuidado especial, 
faz toda a diferença para ter mais 
bem-estar e resultados melhores.

Ficar de olho no organismo 

permite identificar sinais que 
devem receber a atenção de um 
médico, por menores que sejam. 
Se você controla sua menstruação 
e sabe que ela está atrasada de 
uma forma atípica, pode marcar 
uma consulta com o ginecologista 

para ver se está tudo bem.
Com o autoexame de mama, 

por exemplo, é possível identifi-
car algum carocinho ou protube-
rância entre uma mamografia e 
outra. Avaliar sintomas diversos, 
como dores de cabeça, mudanças 

de humor ou flutuações no peso, 
é igualmente importante. Tudo 
isso permite que você busque 
ajuda de forma antecipada. Se 
houver alguma doença, o diag-
nóstico será precoce e as chances 
de cura serão maiores.

Inclusive, isso também é 
positivo do ponto de vista da 
sexualidade. Explorar seu corpo 
é o melhor modo de encontrar 
satisfação completa e, assim, 
ter uma vida sexual totalmente 
saudável.

A saúde da mulher não é re-
presentada apenas pela parte fí-
sica. Também é necessário cuidar 
da saúde mental, especialmente 
diante de problemas psicológi-
cos. Quadros como depressão, 
ansiedade e estresse têm que 
ser tratados corretamente para 
garantir bem-estar no cotidiano.

Fazer um check-up é indispen-
sável para diagnosticar doenças 
de forma precoce e receber as 
orientações corretas. Ao menos 
uma vez por ano, é preciso rea-
lizar exames importantes, como 
a mamografia ou o papanicolau. 
A frequência pode ser menor, 
dependendo da idade, do histó-
rico familiar e de outros fatores 
de risco.
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6 dicas fáceis de beleza e autocuidado

DICAS

Óleo de rícino
Forte aliado dos fios capilares, o 

óleo de rícino hidrata, combate as 
caspas e as indesejadas pontas du-

plas. Além disso, ele também pode 
ser usado nas sobrancelhas e cílios. 
Sua composição é repleta de antio-
xidantes, ômega 6 e 9 e vitamina 

E, que são os grandes responsáveis 
pelos benefícios.

Vaselina na sobrancelha
A vaselina é ótima para arrumar e 

hidratar os fios da sua sobrancelha. 
Ela possui capacidade de oclusão, 
auxiliando a pele contra evaporação 
de água em excesso, impedindo a 
desidratação.

Chá verde para oleosidade
O chá verde, que auxilia os cabe-

los na retirada de sua oleosidade e 
os presenteia com muito brilho. Ele 
fornece melhorias à microcirculação 
periférica e automaticamente, nor-
maliza a permeabilidade dos fios. É 
sempre bom ter um chá verde em 
casa!

Pó compacto para durar
Após a primeira aplicação do seu 

batom, aplique pó compacto para 
selar e, em seguida, passe novamente 
seu batom. Isso o ajudará a durar por 
mais tempo!

Sombra cintilante para brilhar
Utilize, após a aplicação do seu 

batom, uma sombra cintilante na 
região. Pode ser em todo o lábio ou 
apenas no interior dele. Teste e con-
fira o resultado!

Babosa para quedas de cabelo
A babosa é utilizada para diversas 

finalidades nos cabelos. É perfeita 
para cabelos secos, ressecados, 
quimicamente tratados, com sebor-
reia e até mesmo caspas. Ela possui 
nutrientes, minerais, enzimas e vita-
minas que nutrem o couro cabeludo, 
fortalece os cabelos e, consequente-
mente, evita a queda capilar.

4 pincéis para aplicar base que você não sabia

Veja agora os 4 melhores pincéis para aplicar base:

Cada vez mais, vemos produtos 
multifuncionais, técnicas que descom-
plicam a make do dia a dia e truques 
que permitem que um item faça as ve-
zes de outros - blush que vira batom, 

iluminador que pode ser sombra, etc. 
Pensando nisso, decidimos investigar 
quais são os pincéis para aplicar base 
que você não sabia que poderiam ser 
usados para tal finalidade.

Temos os clássicos, que são kabuki 
e  língua de gato, além da esponjinha, 
que surgiu há um tempo. Fora esses, 
temos mil e uma possibilidades com 
o chanfrado grande, cônico pequeno, 

entre outros que te apresentamos 
abaixo. Agora que já sabe que não 
precisa se prender a um padrão, que 
tal repensar como você usa o que já 
está no seu nécessaire?

Arredondado 
Pequeno

Oval de 
Precisão

Chanfrado 
Grande

Kabuki

Eles são curtos, firmes e, ao 
mesmo tempo, leves. Apropriados 
para aplicação de sombras esfu-
madas, os pincéis arredondados 
pequenos também funcionam para 
base, pois fazem uma boa correção 
de imperfeições e promovem agili-
dade no processo de construção da 
maquiagem, apesar do tamanho. 
Para quem curte uma cobertura 
bem feita, porém, natural, ele é 
uma boa opção!

O oval faz um polimento lindo e 
rápido no rosto. Para quem curte 
um acabamento leve, mas que pode 
ser construído e evoluir para uma 
cobertura mais alta, esse é um dos 
pincéis para aplicar a base ideal. 

Este é um dos pincéis para 
aplicar base perfeitos para deixar 
o produto uniforme na pele e, ao 
mesmo tempo, suave, sem peso. 
É possível encontrá-lo em versões 
sintéticas, naturais e duo fiber, que 
é quando tem a mistura dos dois 
tipos de cerdas. É uma ferramenta 
criada para aplicar produtos soltos 
de forma geral, mas caso você 
tenha uma base ultra leve ou em 
pó, pode ter certeza que terá um 
resultado maravilhoso! 

O kabuki é bem conhecido, mas 
o que poucos sabem é que existem 
variações de tamanho do pincel. 
Eles são firmes, também podem 
ser encontrados em versões duo 
fiber ou sintética e são ideais para 
bases cremosas ou mais líquidas, 
sendo de cobertura média ou alta. 
O kabuki deixa a pele viçosa, com 
aspecto de bem finalizada e um 
iluminado lindíssimo.

Crimped hair: saiba tudo sobre a 
tendência de cabelo que voltou dos 

anos 80
Depois de anos fora dos holo-

fotes - depois de ter feito suces-
so nos anos 80 e 90 - o crimped 
hair, cabelo frisado e também 
conhecido como ondas sereia, 
volta com tudo nesse verão. 
Trazendo leveza, modernidade 
e ousadia, esse penteado é uma 
excelente opção para todos os 
formatos de rosto, tipos e ta-
manhos de fios, necessitando 
apenas de uma ferramenta para 
alcançar o resultado desejado, 
como frisador especial, triondas, 
babyliss ou chapinha.

Aderido por muitas celebrida-
des, já vimos a estilização sendo 
usada pelas irmãs Kardashians, 

Luiza Sonza, Anitta, Bey, Gigi 
Hadid e Ariana Grande, o hairs-
tyle é do tipo que inspira todas 
as fashionistas que desejam um 
visual mais praiano e a cara do 
verão. Para te deixar ainda mais 
com vontade em aderir à ten-
dência do momento, trouxemos 
algumas dicas para você testar 
ainda nesse final de semana. 
Vem ver:

Diferente dos diversos outros 
tipos de tendências e técnicas 
de ondas, o crimped hair pro-
porciona um frisado padroni-
zado, mas que dependendo da 
sua textura é super possível de 
fazer com twists deixados de 

um dia pro outro, ou seco com 
a ajuda de um secador também 
fica lindo.

 Para aproveitar a tendência 
crimped hair que também está 
sempre nas passarelas e já ga-
nhou várias releituras é simples. 
Basta aplicar um texturizador e 
um protetor térmico, dividir o 
cabelo em seções diagonais e 
depois usar umas das opções de 
ferramenta para fazer o frisado, 
que pode ser padronizado ou 
não, o que vai diferenciar é o ta-
manho de cada mecha separada, 
e por fim, usar um spray comum 
ou surf spray para aumentar a 
durabilidade do penteado.
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Ingredientes
● 1 berinjela em rodelas grossas
● Sal e azeite a gosto
● 250g de queijo branco ralado
● 1 xícara (chá) de tomate pelado picado
● 200g de tomates-cerejas cortados ao 

meio
● Orégano e folhas de manjericão para 

decorar
Modo de Preparo
Coloque as fatias de berinjela em uma fôr-

ma, polvilhe com sal e regue com um pouco 
de azeite.

Ingredientes  
● 16 colheres (sopa) de goma hidratada de 

tapioca
Recheio
● 1 cebola picada
● 4 colheres (sopa) de azeite
● 1/2 pimentão vermelho picado
● 2 berinjelas em cubos
● Sal e orégano a gosto
● 2 xícaras (chá) de alface crespa picada
Modo de preparo
Para o recheio, aqueça uma panela com 

o azeite, em fogo médio, e frite a cebola e o 
pimentão por 3 minutos. Adicione a berinjela, 
tempere com sal, orégano e refogue até dourar. 
Desligue e deixe esfriar.

Para a tapioca, polvilhe 4 colheres (sopa) 
da goma em uma frigideira antiaderente mé-
dia, cobrindo todo o fundo. Leve ao fogo baixo 
por 3 minutos e vire a massa, deixando mais 3 
minutos. Proceda da mesma forma com o res-
tante da tapioca. Divida o recheio de berinjela 
e a alface entre as tapiocas e dobre ao meio. 
Sirva em seguida.

Ingredientes  
● 4 ovos
● 2 colheres (sopa) de maisena
● 1 colher (café) de fermento em pó
● Sal a gosto
● Azeite para untar e regar
● 200g de queijo muçarela em cubos
Recheio
● 1/2 pimentão amarelo em tiras
● 4 colheres (sopa) de azeite
● 1 cebola roxa em tiras
● 2 tomates picados
● 1 berinjela em tiras
● Sal e cheiro-verde picado a gosto
Modo de preparo
Aqueça uma panela com o azeite, em fogo 

médio, e frite o pimentão e a cebola por 2 minutos. 
Adicione a berinjela, o tomate, sal, cheiro-verde e 
refogue por 5 minutos. Desligue e reserve.

Em uma tigela, bata os ovos, a maisena, o fer-
mento e sal até ficar espumoso. Despeje metade 
em uma frigideira untada e espalhe metade do 
refogado e da muçarela por cima.

Regue com azeite e leve ao fogo baixo até fir-
mar. Retire e repita o procedimento com o restante 
dos ingredientes. Sirva em seguida.

Ingredientes
1 ½ xícara de água (354 ml); 
1 ¼ colher (chá) de fermen-

to seco ativo; 
2 colheres (chá) de açúcar 

mascavo (8 g); 
1 colher (chá) de sal (6 g); 
4 xícaras de farinha de trigo 

(480 g); 
¼ de xícara de bicarbonato 

de sódio (58 g); 
½ xícara de manteiga der-

retida (113 g). 

Pretzel salgado
Sal grosso. 

Pretzel com açúcar e ca-
nela

1/4 xícara de açúcar branco;
1 colher (chá) de canela. 

Pretzel temperado
1 colher (chá) de alho desi-

dratado; 
1 colher (chá) de cebola de-

sidratada picada;
1 colher (chá) de sementes 

de gergelim;
1 colher (chá) de sementes 

de papoula;
sal a gosto. 

Modo de preparo
1. Preaqueça o forno a uma 

temperatura de 230 °C. Pre-
pare as assadeiras cobrindo 
cada uma com papel manteiga. 
Reserve.

2. Acrescente o açúcar mas-
cavo na água e polv i lhe o 
fermento por cima. Misture 
delicadamente para incorporar, 
em seguida, reserve e deixe 
crescer por 3-4 minutos.

3. Adicione a farinha e o sal 
na batedeira. Encaixe a pá pla-
na e acione a batedeira na ve-
locidade 4. Com ela em funcio-
namento, despeje a água com o 
fermento na tigela. Misture por 
4-5 minutos ou até que esteja 
homogênea e repuxe contra as 
laterais da tigela.

4. Pulverize uma tigela gran-
de de vidro com um pouco de 
óleo spray. Remova a massa da 
batedeira, forme uma bola lisa 
e coloque na tigela de vidro. 
Envolva a massa com filme 
plástico bem apertado e deixe 
crescer por 30 minutos. 

5. Pulverize levemente a sua 
bancada com óleo spray. Retire 
a massa da tigela e corte em 
oito pedaços iguais. Manuseie 
um pedaço por vez.

6. Enrole cada pedaço da 
massa para formar uma tira 
longa. Se a massa encolher 
quando você estiver enrolando, 
simplesmente deixe a tira des-
cansar ao enrolar parcialmente 
o resto dos pedaços. Em segui-
da, recomece com a primeira 
tira e continue enrolando até 
que cada tira esteja com cerca 
de 55-60 cm de comprimento.

7. Depois que estiverem 
prontas,  d isponha uma de 
frente para você. Segure uma 
extremidade em cada mão 
e torça a massa duas vezes. 

Pressione as extremidades nas 
laterais para fazer o formato 
tradicional do pretzel. Coloque-
-os na assadeira previamente 
arranjada e prepare a água com 
o bicarbonato de sódio.

8. Ferva 4 xícaras de água. 
Desligue o fogo e, em seguida, 
acrescente o bicarbonato de 
sódio e misture bem.

9. Mergulhe delicadamente 
2-3 pretzels na água com bi-
carbonato de sódio. Deixe os 
pretzels por 30 segundos e, 
depois, use uma escumadeira 
grande para retirar cada pretzel 
da água.

10. Deixe o excesso de água 
escorrer e coloque os pretzels 
de volta na(s) assadeira(s) já 
preparada(s). Repita essa eta-
pa com os pretzels restantes. 
Pincele-os com a mistura de 
ovos. 

11. Se você estiver fazendo 
os pretzels salgados, jogue as 
coberturas por cima após pin-
celar os ovos e antes de assar. 
Se estiver fazendo pretzels 
com açúcar e canela, somente 
pincele os ovos antes de assar. 

12. Asse os pretzels por 
10-12 minutos ou até que fi-
quem bem dourados. Retire-os 
imediatamente do forno e pin-
cele generosamente manteiga 
em todos os lados. Se estiver 
fazendo pretzels com açúcar 
e canela, coloque o pretzel 
amanteigado na mistura com 
canela e açúcar e vire-o até que 
esteja completamente coberto. 
Sirva logo depois que retirar do 
forno.

3 receitas com berinjela fáceis para 
uma refeição diferente

Pizza de Berinjela light Tapioca de berinjela Fritada de Berinjela

Aprenda a fazer Pretzels de um jeito 
simples
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Dr. Caius Godoy (Dr. da Roça) agora 
aqui todas as semanas

Aos que ainda não me conhecem, meu nome é Caius Godoy, ad-
vogado e administrador de empresas com atuação exclusiva no agro-
negócio. De uma família de produtores rurais do interior de São Pau-
lo, a querida Duartina, tento através do meu trabalho levar informa-
ções para dentro da porteira, sendo elas envolvendo o Direito, ou não. 
Hoje tenho escritório nas cidades de Campinas e Jaguariú-
na e com muito orgulho sou conhecido e chamado carinho-
samente pelos meus amigos e clientes, como o Dr. da Roça. 
Espero que gostem da minha coluna semanalmente falando sobre o mundo agro 
e agradeço pela oportunidade do Grupo O Regional de comunicação.

 
E como sempre finalizo, tchaaau obrigado!!

Contrato de aluguel. IGP-
-M, IPCA e negociação 

amigável.

Esteja você assinando 
um contrato de aluguel 
pela primeira vez ou não, 
seja você inquilino ou pro-
prietário, é comum que vá-
rias dúvidas surjam e den-
tre elas que é atualmente 
tema de discussões é o ín-
dice de reajuste de aluguel, 
tema que hoje vamos falar 
um pouco a respeito.

Pra começar é sabido 
que o principal indicador 
usado pelo mercado para 
o reajuste dos contratos de 
alugueis é o IGP-M, mas 
devido aos seus altos e bai-
xos nos últimos tempos, o 
mercado vem se atentando 
ao IPCA, mas vale ressal-
tar que a possibilidade da 
negociação entre as partes 
principalmente no cená-
rio atual que vivemos e 
estamos passando, é uma 
ótima alternativa.

Mas afinal, o que é IGP-
-M e IPCA?

O IGP-M (Índice Ge-
ral de Preços do Merca-
do), é um indicador que 
está atrelado a variação do 
câmbio (dólar) o que pode 
prejudicar tanto ao inqui-
lino quanto ao proprietário 
conforme as suas altera-
ções, exemplo ocorrido em 
2017 quando foi negativo 
levando o preço do aluguel 
para baixo e recentemente 
em meados de 2020 o mes-
mo disparou assustando 
assim aos locatários ul-

trapassando os 30%! Vale 
dizer que é calculado pela 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV) e seu resultado é 
composto por uma média 
aritmética ponderada en-
tre outros três índices que 
também são aferidos pela 
FGV, que são o INCC (ín-
dice Nacional do Custo da 
Construção), IPC (índice 
de Preços ao Consumidor) 
e IPA (Índice de Preços por 
Atacado).

Já o IPCA (Índice de Pre-
ços ao Consumidor Amplo) 
é calculado pelo IBGE, e 
em sua composição é con-
siderado o custo de vida 
de famílias que possuem 
renda de 01 a 40 salários 
mínimos em regiões me-
tropolitanas do país. Este 
também é o índice que é 
utilizado pelo Banco Cen-
tral para estipular a meta 
da nossa inflação. 

Apesar de serem muito 
pouco utilizados existem 
também outros indicado-
res econômicos possíveis 
de servirem como base 
para o reajuste do seu con-
trato de aluguel e destaco 
entre eles o IPC (índice de 
Preços ao Consumidor) e o 
INPC (Índice Nacional de 
Preço ao Consumidor). 

A Lei do Inquilinato 

E pra falar sobre con-

trato de locação se faz 
necessário citarmos a da 
Lei do Inquilinato (Lei nº 
8.245/91), que traz em seu 
texto todas as regras e con-
dições para a elaboração 
do contrato. 

Especificamente sobre 
reajuste encontramos no 
Art. 18 a garantia do pro-
prietário de reajustar anu-
almente, mediante con-
trato, o valor do aluguel 
baseado em algum índice 
de inflação, devendo este 
incidir uma única vez ao 
ano, sempre na data de 
aniversário do contrato 
(essa data é a que contato 
foi assinado e não a data 
de vencimento do aluguel), 
sempre sobre o valor em 
reais, pois utilizar o valor 
do salário mínimo por 
exemplo é proibido.  

Negociação Amigável e 
o Judiciário.

A negociação entre o 
proprietário e inquilino 
tem se mostrado uma prá-
tica muito comum buscan-

do se evitar prejuízos para 
ambas as partes, principal-
mente dentro do cenário 
de pandemia que estamos 
atravessando. 

Existem diversas deci-
sões em ações revisionais 
e entendimento do Tri-
bunal de Justiça de São 
Paulo sobre o tema para a 
substituição do índice mais 
favorável ao inquilino, 
exaltando a onerosidade 
excessiva para uma das 
partes, e não se tratando 
apenas de uma reposição 
da moeda, mas vale res-
saltar que cada caso é um 
caso a ser estudado para se 
obter a mudança da nego-
ciação inicial em razão de 
mudanças ocorridas, e sen-
do assim, a base econômica 
do contrato. 

Dr. Caius Godoy (Dr. Da 
Roça) é sócio na AgroBox 
Agronegócios e Mariadita 
Senepol Jaguariúna.

e-mail: caius.godoy@
mariaditasenepol.com.br
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Estudos da Embrapa Suínos e 
Aves (SC) mostram que, do ponto 
de vista nutricional, o arroz pode 
complementar ou substituir o mi-
lho na alimentação animal. A con-
clusão pode ser uma ótima notícia 
para os suinocultores e avicultores 
brasileiros que enfrentam os altos 
preços decorrentes da crescente 
valorização do milho e da soja. 
Paralelamente, o excesso de ofer-
ta de arroz no mercado nacional, 
com uma sobra de 600 a 800 mil 
toneladas na safra 2020/2021, 
reforça a viabilidade do grão para 
baratear as rações de suínos e 
aves, que atualmente respondem 
por cerca de 70% a 80% do custo 
de produção das duas atividades. 

“A Embrapa já mostrou que o 
arroz descascado (arroz marrom), 
do ponto de vista nutricional, serve 
perfeitamente para complementar 
ou substituir o milho na alimenta-
ção animal”, afirma o pesquisador 
da Embrapa Suínos e Aves Jorge 
Vitor Ludke.

Já faz três anos que o milho e a 
soja têm influenciado o desempe-
nho da suinocultura e avicultura, 
de acordo com dados da Central 
de Inteligência de Suínos e Aves 
da Embrapa Suínos e Aves (CIAS), 
que apura mensalmente o compor-
tamento dos custos de produção 
nos dois setores. Para entender 
melhor como essa influência acon-
tece na prática, basta observar a 
trajetória do preço das sacas de 
milho e soja. Segundo o Centro de 
Estudos Avançados em Economia 
Aplicada (Cepea), o preço médio 
real da saca de 60 quilos de milho 
passou de R$ 50,11, em abril de 
2019, para R$ 97,15, em abril de 
2021 - ou seja, um aumento de 
93,9%. No mesmo período, a saca 
de soja encareceu 68,1%. Isso 
significa que os custos de produ-
ção da suinocultura e avicultura 
cresceram quase que na mesma 
proporção nos últimos três anos.

Esse movimento para cima nas 
cotações do milho e soja foi pu-
xado pelas incertezas relacionadas 
à pandemia da Covid-19, valoriza-
ção do dólar frente ao real, alta 
demanda por grãos no mercado 
asiático (principalmente o chinês) 
e quebras na primeira e segunda 
safras de milho devido a proble-
mas climáticos e à cigarrinha-do-
milho, segundo avaliação de um 
estudo da Confederação Nacional 
da Agricultura e Pecuária do Brasil 
(CNA) divulgado em julho de 2021. 
A última estimativa da Companhia 
Nacional de Abastecimento (Co-
nab) é de que a produção total de 
milho na safra 2020/2021 chegará 
a 85 milhões, bem abaixo das 106 
milhões de toneladas projetadas 
inicialmente. Assim, há a expecta-
tiva de que ocorra no curto prazo 
um déficit entre 15 e 20 milhões 
de toneladas de milho no mercado 
nacional.

 Já o arroz vive situação oposta. 
Os arrozeiros gaúchos e catari-
nenses, responsáveis por 91% da 
produção brasileira, atingiram pro-
dutividade recorde e entregaram 
8,5 milhões de toneladas na safra 
2020/2021, a quarta maior da his-
tória. Porém, com a estabilização 

do consumo no mercado interno 
e menores vendas para o exterior 
(especialmente para a África) na 
comparação com 2020, sobrou 
arroz no País. “O arroz é um grão 
que tem como prioridade a ali-
mentação humana e vai continuar 
sendo assim. Mas agora existe um 
excedente e a alimentação animal 
é uma alternativa”, explica Rodrigo 
Ramos Rizzo, engenheiro agrícola 
e assessor especial da presidência 
da Federação da Agricultura do Rio 
Grande do Sul (Farsul). 

 Problema para um, solução 
para outro

O problema de um setor, então, 
virou possibilidade de amenizar a 
situação do outro. Segundo Rodri-
go Rizzo, já há contratos de venda 
de arroz em casca ou quirera de 
arroz entre arrozeiros e produtores 
de carne de frango e carne suína 
no Rio Grande do Sul. No entanto, 
o que vai definir a extensão do uso 
do arroz como alimento alternativo 
nas rações animais será a com-
paração da sua cotação com a do 
milho na hora da compra. Levando 
em consideração as cotações de 
outubro, cada quilo de milho para 
uso na alimentação animal, na 
média, ficou em R$ 1,50, enquanto 
o arroz chegou a R$ 1,82 (arroz 
marrom). 

Assim, a utilização do exce-
dente de arroz na alimentação de 
suínos e aves depende muito do 
custo do frete. “É por isso que o 
uso do arroz como alimento al-
ternativo compensa, na prática, 
somente em lugares que poderão 
contar com uma grande vantagem 
logística”, ressalta o pesquisador 
Jorge Ludke. A região Sul se en-
caixa nessa lógica. Ela é a que 
apresenta o maior déficit de grãos 
para suínos e aves e também a que 
concentra o excedente de arroz. 
Em média, uma saca de arroz per-
corre 500 km no Sul do Brasil para 
se transformar em ração animal. 
Já no caso do milho, que vem do 
Centro-Oeste majoritariamente, a 
distância sobe para cerca de 2.000 
km (de Sinop, MT, a Chapecó, SC), 
o que representa um frete até 70% 
mais caro. 

“A questão mais importante 
em torno do uso do arroz neste 
momento é, na verdade, reforçar 
o debate sobre a criação de me-
canismos para tornar permanente 
a oferta de alimentos alternativos 
para a ração animal”, complementa 
o também pesquisador da Embra-
pa Suínos e Aves Dirceu Talamini, 
especialista em temas ligados ao 
custo de produção de suínos e 
aves. Ainda não há um retrato 
claro do quanto o arroz ajudará 
a reduzir os custos de produção 
na suinocultura e avicultura. Nem 
se as duas atividades consumirão 
todo o excedente de arroz. Já está 
certo, porém, que os três setores 
enfrentarão o restante de 2021 
compartilhando preocupações e 
articulando sinergias. 

 Arroz é fonte de energia e 
bom para a qualidade da car-
caça 

Quando surgiu a ideia de en-
caminhar o excedente de arroz 
para a alimentação de suínos e 

aves, a Embrapa foi chamada 
para responder sobre a viabilidade 
técnica dessa possibilidade. Não 
foi a primeira vez que isso acon-
teceu. No início dos anos 2010, 
por exemplo, houve uma situação 
parecida com a atual. Na época, 
a Embrapa Suínos e Aves publicou 
o comunicado técnico 503, escrito 
pelos pesquisadores Everton Luis 
Krabbe, Teresinha Marisa Bertol e 
Helenice Mazzuco, o qual mostrou 
que o arroz, além de apresentar 
um valor nutricional adequado 
para a alimentação de suínos e 
aves, oferece ainda efeitos positi-
vos sobre a qualidade de carcaça.

Segundo o comunicado técnico 
da Embrapa, “considerando-se que 
o óleo de arroz apresenta um perfil 
de ácidos graxos com maior con-
teúdo de ácidos graxos saturados 
e monoinsaturados e menor con-
teúdo de poli-insaturados do que 
o milho, a tendência é a de que, 
com uma dieta à base de grãos de 
arroz polido-farelo de soja sejam 
produzidas carcaças com melhor 
perfil de ácidos graxos do que com 
uma dieta de milho-farelo de soja, 
ou seja com gordura mais firme”. 
O mesmo comunicado ressalva, 
no entanto, que o arroz reduz a 
pigmentação de gemas de ovos a 
da pele de aves, sem implicar em 
perda de valor nutricional para o 
consumidor. Essa questão pode 
ser resolvida com a adição de um 
pigmentante à ração.

O que a Embrapa recomendou 
no início dos anos 2010 continua 
valendo em 2021 (confira no grá-
fico 1 o comparativo entre milho 
e arroz no que diz respeito ao va-
lor nutricional dos dois grãos). O 
arroz disponível atualmente para 
ser utilizado na alimentação de 
suínos e aves é, em sua maioria, 
o arroz marrom. Esse tipo de arroz 
tem valor nutricional superior ao 
arroz branco polido e aos quebra-
dos de arroz (também chamados 
de quirera de arroz). Porém, o 
arroz marrom vem em casca, que 
precisa ser descartada. A casca 
apresenta baixíssimo valor nutri-
cional, além de conter elevado 
teor de fibra e sílica, que agridem 
a mucosa intestinal dos animais, 
provocando perda de desempe-
nho. “É preciso sublinhar que o 
arroz é um cereal com nível de 
proteína bruta muito próxima ao 
do milho, o que o transforma em 
uma excelente fonte de energia”, 
aponta o pesquisador Jorge Ludke.

 Existem diferenças entre arroz 
marrom (apenas com a retirada 
da casca) e entre quirera de arroz 
e arroz polido do ponto de vista 
nutricional. Nesses dois últimos, a 
parte que seria o farelo de arroz 
integral não está mais presente. 
Outra questão importante é o 
fato de que o arroz apresenta um 
formato diferente do milho. Para 
que seja usado na alimentação de 
suínos é necessário que se façam 
ajustes específicos nas fábricas 
de rações. “A moagem precisa 
ser adaptada, com diferentes re-
gulagens de peneiras. Mas esses 
ajustes não representam custos ou 
esforços significativos”, completa 
Jorge Ludke. No caso da produção 
de ração para aves, não é preciso 
fazer alterações.

Uso do arroz faz parte de 
debate maior 

O uso do arroz na alimentação 
animal faz parte de um debate 
retomado recentemente a res-
peito de como garantir um fluxo 
contínuo de alimentos alternativos 
para a suinocultura e avicultura. A 
Embrapa tem sido uma das pro-
tagonistas dessa discussão que 
interessa especialmente a Região 
Sul, que vê todo ano o déficit de 
grãos para suínos e aves aumentar. 
“Temos colaborado nessa discus-
são apresentando nossas pesqui-
sas que mostram como cereais 
de inverno podem ocupar áreas 
ociosas no Sul do país e gerar 
bons resultados para produtores 
de grãos e de proteína animal”, 
afirma a pesquisadora Teresinha 
Bertol, da Embrapa Suínos e Aves.

 Pesquisas conjuntas desenvol-
vidas por equipes da Embrapa Tri-
go (RS) e Embrapa Suínos e Aves 
apontam que cereais de inverno 
(como trigo, aveia, centeio, cevada 
e triticale) podem ocupar cerca de 

6 milhões de hectares em Santa 
Catarina e Rio Grande do Sul. 
Essas áreas ficam ociosas após 
a colheita de verão e poderiam 
estrategicamente ser usadas para 
regionalmente abastecer de grãos 
o mercado de proteína animal.

Segundo estudos da Embrapa, 
o trigo (foto ao lado) e o triticale 
são os grãos de inverno com maior 
potencial para substituir o milho 
e o farelo de soja nas dietas para 
suínos e aves. “São necessários 
ajustes nos níveis dos ingredientes 
que compõem as rações de forma 
a manter níveis equivalentes de 
nutrientes e de energia para aten-
der às exigências dos animais em 
cada fase. Porém, o trigo e o tri-
ticale possuem viabilidade técnica 
e econômica e podem suprir parte 
significativa do déficit de milho no 
Sul do Brasil”, ressalta Teresinha 
Bertol.

Uma das cultivares da Embrapa 
que mostrou bom potencial para 
a composição de rações de suínos 
e aves foi o trigo BRS Tarumã. 
Com teor de proteína próximo a 
18%, foi desenvolvido para a ali-
mentação animal e atende há 20 
anos o setor de bovinos. Outras 
variedades de trigo da Embrapa, 
como o BRS Pastoreio e o BRS 
Sanhaço, assim como as cultivares 
de triticale BRS Saturno e Embrapa 
53, apresentaram menor conteúdo 
de energia do que o milho, o que 
aumenta a demanda por óleo nas 
rações. 

Os pesquisadores da Embrapa 
destacam que o uso desses cereais 
pode ser economicamente mais 
vantajoso nas fases em que os ani-
mais apresentam menor demanda 
de energia, como, por exemplo, na 
gestação dos suínos. Já no caso 
do trigo BRS Tarumã, devido ao 
seu conteúdo de energia superior 
ao do milho e ao alto conteúdo de 
proteína, o uso é mais produtivo 
nas fases de crescimento e termi-
nação, quando a exigência desses 
fatores é mais elevada.

 Mobilização já rende ações 
importantes 

O uso de cereais de inverno 
na produção de proteína animal 
não é novidade. Há muito que se 
discute como grãos adaptados 
aos meses mais frios podem con-
tribuir na produção de suínos e 
aves. A diferença nesse momento 
é a mobilização que o tema des-
pertou. Produtores, indústrias, 
pesquisadores, entidades repre-
sentativas do setor produtivo e 
várias instâncias do poder público 
se uniram para encontrar uma 
maneira concreta de aproximar os 
interesses dos produtores de grãos 
das necessidades das indústrias de 
suínos e aves.

Pelo menos duas ações já se 
materializaram a partir da mobi-
lização em torno dos cereais de 
inverno. O governo do estado de 
Santa Catarina, estado que é o 
maior importador de milho no Bra-
sil, lançou em fevereiro de 2020 o 
Programa de Incentivo ao Plantio 
de Grãos de Inverno. O programa 
conta com o suporte técnico da 
Embrapa e da Empresa de Pes-
quisa Agropecuária e Extensão 
Rural de Santa Catarina (Epagri/
SC), fornecimento de insumos e 
assistência técnica do setor coo-
perativista e aquisição dos grãos  
pelas indústrias de suínos e aves. 
“Não há dúvida da viabilidade téc-
nica dos cereais de inverno. O que 
faltava era um modelo de negócio, 
que começou a surgir a partir de 
2020”, lembra a pesquisadora Te-
resinha Bertol.

Outra iniciativa é o projeto 
Duas Safras no RS, parceria entre 
o sistema Farsul (Farsul, Serviço 
Nacional de Aprendizagem Rural 
(Senar-RS) e Casa Rural), Associa-
ção Brasileira de Proteína Animal 
(ABPA) e Embrapa. O Duas Safras, 
lançado em 2021, visa incentivar o 
uso das áreas ociosas no inverno e 
ainda costurar acordos com as in-
dústrias de suínos e aves para ga-
rantir contratos de compra futura 
dos cereais produzidos nos meses 
frios. De acordo com o presidente 
da Farsul, Gedeão Pereira, o pro-
jeto já iniciou a mobilização para 
capacitar os produtores de grãos 
gaúchos interessados em trabalhar 
com os cereais de inverno.

Arroz é alternativa viável para reduzir custos 
de produção de suínos e aves

Em 2021, o total exportado com o agronegócio resultou em US$ 120,59 bilhões, alta de 19,7%
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Mapa amplia os períodos de vazio sanitário da 
soja para 2022

OMinistério da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa) publicou, nesta quinta-
feira (3), a Portaria nº 516 que 
estabelece os períodos de vazio 
sanitário para cultura da soja 
que deverão ser seguidos pelos 
estados produtores em todo o 

país durante o ano de 2022. Essa 
medida fitossanitária é uma das 
mais importantes para o contro-
le da ferrugem asiática da soja, 
causada pelo fungo Phakopsora 
pachyrhizi. 

O vazio sanitário é o período 
contínuo, de no mínimo 90 dias, 

em que não pode plantar e nem 
manter vivas plantas de soja 
em qualquer fase de desenvol-
vimento na área determinada. 
O objetivo é reduzir ao máximo 
possível o inóculo da doença, 
minimizando os impactos nega-
tivos durante a safra seguinte. 

“O vazio sanitário da soja é 
uma medida consolidada, que 
já vinha sendo adotada por 
14 estados produtores de soja 
nos últimos anos. No entanto, 
para reforçar a sua importância 
e aumentar os seus efeitos, o 
Mapa ampliou sua abrangência 
para 21 unidades da federação, 
além de aumentar o período mí-
nimo obrigatório de ausência de 
plantas semeadas ou voluntárias 
no campo de 60 para 90 dias”, 
explica a coordenadora-geral de 
Proteção de Plantas, Graciane 
de Castro.

A soja é o principal produto de 
exportação brasileira, e atingiu, 
em 2021, uma produção de 134 
milhões de toneladas, segundo 
dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

A Ferrugem Asiática é con-
siderada uma das mais severas 
doenças que incidem na cultura 
da soja, podendo ocorrer em 
qualquer estádio fenológico. 
Nas diversas regiões geográfi-
cas onde o fungo foi relatado 
em níveis epidêmicos, os danos 
variam de 10% a 90% da pro-
dução.

Programa Nacional de Con-
trole da Ferrugem Asiática da 
Soja

Instituído pela Portaria nº 
306/2021, o Programa Nacio-
nal de Controle da Ferrugem 
Asiática da Soja (PNCFS) visa 
o fortalecimento do sistema de 
produção agrícola da soja, con-
gregando ações estratégicas de 
defesa sanitária vegetal com su-
porte da pesquisa agrícola e da 
assistência técnica na prevenção 
e controle da praga.

As ações no âmbito do pro-
grama são coordenadas pelo 
Ministério da Agricultura, mas 
a fiscalização e demais procedi-
mentos são de competência dos 
estados. 

Tecnologia emite alertas do avanço de 
doenças do algodão e da soja

A tecnologia está disponível 
para navegação gratuita em 
smartphone (Android e IOS) e 
em plataforma web

A Embrapa e a Associação 
Baiana dos Produtores de Algo-
dão (Abapa) desenvolveram o 
Monitora Oeste, um sistema di-
gital que envia ao celular alertas 
sobre o avanço de doenças como 
a ferrugem asiática e a mancha 
de ramulária, que atacam lavou-
ras de algodão e soja, nas pro-
priedades rurais do oeste baiano.

Agressivas, as enfermidades 
impactam a produtividade das 
propriedades agrícolas provocan-
do perdas estimadas em 30%, 
na cotonicultura, e de até 80%, 
na sojicultura. Desenvolvida ao 
longo de dois anos, a tecnologia 
está disponível para navegação 
gratuita em smartphone (Android 
e IOS) e em plataforma web. Ao 
cadastrar-se, o usuário passa a 
receber informações sobre os 
focos e as condições climáticas 
favoráveis para a proliferação das 
doenças e para a dispersão dos 
esporos na região.

Dentro do aplicativo, o usu-
ário encontrará sete funciona-
lidades: ocorrências e alertas; 
gráfico de ocorrências; mapa de 
ocorrências; armadilhas; mapa 
de armadilhas; favorabilidade e 
agrometeorologia. A tecnologia 
possibilita a aplicação de filtros, 
como espécie (doença), municí-
pios, núcleos regionais e safra. A 
versão para Web traz ainda mais 
recursos, como o tipo de área em 
que a ocorrência foi registrada, 
a sobreposição de camadas e a 
geração e exportação de mapas 
em alta resolução.

Para o pesquisador da Em-
brapa Territorial Julio Bogiani, 
líder da equipe que desenvolveu 
o produto, o Monitora Oeste 
permitirá elevar a eficiência de 
controle das doenças, com a pos-
sibilidade de redução de custos e 
de impacto ambiental pelo menor 
número de aplicações de defen-
sivos agrícolas. Ele explica que, 
atualmente, as aplicações dos 
fungicidas são calendarizadas. 
Em cada safra, são realizadas 
de oito a dez aplicações, com 
intervalos de 15 dias, período de 
duração residual do fungicida. 
“O sistema dá aos produtores 
as melhores condições para a 
tomada de decisão de abrir mão 
ou de utilizar os defensivos agrí-
colas na época certa e na dose 

correta. Com o direcionamento 
dos seus gastos, eles alcançarão 
uma economia muito boa”, afirma 
o cientista.

A Abapa levará a tecnologia 
aos seus associados. Na visão 
de Luiz Carlos Bergamaschi, 
presidente da associação, o Mo-
nitora Oeste possui os elementos 
necessários para o incremento 
da produtividade do agricultor 
baiano. “A mancha de ramulária 
e a ferrugem da soja são poten-
cialmente devastadoras, quando 
fora de controle, e de rápida 
disseminação. Ter a informação 
precisa e atualizada permite tra-
çar estratégias mais eficazes de 
controle, com sustentabilidade. 
Isso traz maior rentabilidade e 
se alinha à nossa busca diária 
por sustentabilidade econômica, 
ambiental e social”, disse.

 
O app e o WebGIS
No WebGIS o usuário encon-

trará mais filtros de pesquisa, 
como estádio (fase de vida da 
planta) e tipo de área onde se 
levantou o dado (área comercial, 
de experimento, de pesquisa ou 
manejadas por empresas ou por 
instituições de pesquisa). Poderá 
ainda identificar se os dados pro-
vêm da coleta de plantas voluntá-
rias (que nascem sem o manejo 
humano, seja no meio da estrada 
ou na lavoura). Pela plataforma 
Web, também há a possibilidade 
de baixar as imagens em alta re-
solução e realizar a sobreposição 
de camadas.

 
Alertas
Os alertas emitidos pelo Mo-

nitora Oeste estão organizados 
em três níveis: ocorrências de 
doenças, condições climáticas 
favoráveis para as ocorrências e 
condições climáticas favoráveis 
para a dispersão de esporos no 
ar.

O primeiro nível mostra onde 
foram identificadas plantas infec-
tadas. Os dados são expressos 
em mapas e gráficos. O levanta-
mento das informações em cam-
po segue o método tradicional 
de observação, com o monito-
ramento realizado por uma rede 
de colaboradores já atuante na 
região. As equipes são formadas 
por produtores locais, técnicos da 
Abapa, da Embrapa e de parcei-
ros, que percorrem as lavouras 
dos municípios e dos núcleos 
regionais do oeste baiano, e 

verificam se há a presença de 
doenças nas plantas.

Os núcleos regionais foram 
criados pela Abapa em seu pro-
grama fitossanitário. São zonas 
produtivas delimitadas com o 
intuito de facilitar o trabalho de 
monitoramento das lavouras, 
tendo em vista a vasta extensão 
dos municípios do oeste baiano. 
Cada um dos 16 núcleos possui 
uma equipe própria responsável 
por rondar as propriedades agrí-
colas. Ao identificar focos das 
doenças, eles fazem o registro 
e lançam no sistema, chegando 
ao celular do usuário instanta-
neamente.

Essa celeridade é um dos 
diferenciais do Monitora Oeste, 
ressalta Antônio Carlos, res-
ponsável pelo programa fitos-
sanitário da Abapa. “O produtor 
precisa ser informado acerca dos 
problemas que ocorrem nas suas 
propriedades, em tempo hábil, 
seja no caso de ocorrência de 
pragas, doenças ou incidência de 
plantas daninhas resistentes aos 
herbicidas, entre outros eventos 
percebidos na lavoura”, afirma.

Como observa Bogiani, um nú-
mero significativo de notificações 
de ocorrências nas proximidades 
das plantações são sinais da 
iminência de um enfrentamento. 
De posse dessas informações, os 
agricultores do núcleo regional 
podem planejar ações sincroni-
zadas de defesa.

Além da Abapa e da Embrapa, 
a rede de colaboradores é forma-
da por profissionais da Agência 
de Defesa Agropecuária da Bahia 
(Adab), da Fundação Bahia, da 
Associação de Agricultores Irri-
gantes da Bahia (Aiba) e de al-
gumas consultorias. A cada ano, 
a equipe receberá capacitações 
pela Embrapa no uso do sistema.

 
Os outros alertas
Outro nível de alerta enviado 

pelo Monitora Oeste aponta se as 
condições climáticas estão favo-
ráveis para o surgimento e para 
o desenvolvimento das doenças. 
O filtro “favorabilidade” mostra 
sobre o mapa se existe alto ou 
baixo risco de proliferação dos 
agentes causadores da mancha 
de ramulária e da ferrugem asi-
ática pelas plantações de acordo 
com as condições do clima. Para 
esse nível de alerta, o aplicativo 
utiliza o banco de dados das 
estações meteorológicas do Ins-

tituto Nacional de Meteorologia 
(Inmet), com atualização diária 
e em tempo real.

O fitopatologista da Embrapa 
Algodão Fabiano Perina explica 
que há dois fatores ambientais 
relevantes para a infecção dos 
fungos: umidade e molhamento 
das folhas. Mas, ele ressalta, 
para que os esporos obtenham 
sucesso na dispersão pela região, 
é necessário haver tempo seco. 
Ele destaca que essas condições 
climáticas são encontradas no 
Cerrado baiano, com dias mais 
secos e noites úmidas.

O sistema também reúne da-
dos da presença de esporos na 
região a partir de 44 armadilhas 
georreferenciadas, distribuídas 
pelos núcleos regionais. Quanto 
mais pontos de coletas, maior a 
precisão das informações, explica 
Perina.

Semanalmente, uma equipe 
coleta as lâminas das armadilhas 
e levam-nas ao laboratório para 
análise. Perina classifica como 
proativo esse monitoramento e 
destaca a relevância dessa infor-
mação para o produtor. “Essas 
partículas caem na lavoura e, 
se houver condições favoráveis, 
elas podem germinar e infectar 
a planta”, explica.

Dentro do sistema, os mapas 
das armadilhas são sobrepos-
tos ao mapa da favorabilidade 
climática, facilitando ao usuário 
compreender o risco de dissemi-
nação.

 
Índices agrometeorológi-

cos
Além dos dados de alerta, 

o Monitora Oeste traz vários 
índices agrometeorológicos da 
região: albedo, biomassa, NDVI, 
evapotranspiração e produtivida-
de da água. O produtor poderá 
fazer cruzamentos de camadas 
para obter informações estraté-
gicas de seu talhão. Essas buscas 
podem ser salvas na ferramenta, 
gerar um banco de dados capaz 
de revelar a dinâmica temporal 
da produtividade do terreno ao 
longo das safras. “São funciona-
lidades que terão uma rica infor-
mação agregada futuramente”, 
acredita Bogiani. O sistema tam-
bém poderá incluir futuramente 
informações complementares, 
como vazio sanitário da cultura, 
dados do consórcio de ferrugem, 
eficiência de fungicidas, entre 
outros.
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DICAS DO MUNDO PET

Encontrei pulgas/ carrapatos no meu pet. 
E agora?

8 dicas para seu gato beber mais água nesse 
verão

Já dá uma coceira só de imaginar 
um parasita grudado na nossa pele, 
né? Infelizmente, todos os cachorros 
e gatos, sem exceção, estão sujeitos 
a infestações de pulgas e carrapatos, 
ainda mais no verão. Se o seu pet 
tem contato com outros animais, 
frequenta praças, parques ou até 
mesmo pet shops saiba que a chance 
de você lidar com esses visitantes 
indigestos é ainda maior.

E pra completar, ainda trazemos 
mais uma notícia: por mais que seu 
pet não saia de casa, não é raro que 
nós acabemos trazendo alguns para-
sitas para casa em nossos sapatos e 
roupas, por exemplo. 

Mas, afinal, o que fazer em caso 
encontre pulgas e/ ou carrapatos no 
pet? Posso retirá-los com as próprias 
mãos? Qual é o procedimento mais 
adequado para garantir que o peludo 
não sofra ainda mais com o proble-
ma? Calma que nós vamos te ajudar!

 
Encontrei carrapatos no meu 

pet, e agora?
Retirar o carrapato com as pró-

prias mãos é a primeira reação de 
muita gente ao encontrar o parasita 
grudado na pele do pet. Essa atitude 
até parece ser a mais correta pos-
sível, afinal, não podemos deixar o 
carrapato ali sugando o sangue do 
pet, certo?

Na verdade, não! Você não deve 
retirar os carrapatos diretamente 
da pele do seu cachorro ou gato! 
Sabemos o quanto é difícil encon-
trar um parasita no seu pet, mas 
não entre em desespero. Arrancar 
o carrapato de qualquer jeito pode 
causar inflamações na pele do seu 
pet, gerando, assim, mais problemas 
além da infestação.

Além disso, é bem provável que, 

ao tentar remover o carrapato, fi-
quem as pequenas “garras” presas à 
pele do pet, prolongando a irritação, 
causando ainda mais coceira e até 
feridas, dependendo da gravidade.

O ideal é buscar ajuda de um 
médico-veterinário de confiança. 
Assim, o profissional poderá fazer 
uma busca detalhada no pet e iniciar 
o tratamento mais eficaz de acordo 
com o quadro apresentado. Além 
disso, como o parasita pode trazer 
outras doenças, fazer um check-up 
é bastante importante.

E no caso das pulgas?
No caso das pulgas, a mesma 

recomendação… também não é in-
dicado que você as tire da pele do 
pet com as próprias mãos. O único 
método eficaz para eliminar esses 
parasitas insuportáveis é utilizando 
os antipulgas – com recomendação 
de um médico-veterinário, é claro!

E vale lembrar que apenas 5% 
das pulgas costumam ficar nos pets. 
O restante, em diferentes fases, fica 
no ambiente, ou seja, na sua casa, 
no quintal, em frestas, rodapés, 
camas etc. 

Apesar de atribuirmos as doenças 
em pets normalmente aos carrapa-
tos, aqui vai mais uma notícia: as 
pulgas também podem transmitir ou 
colaborar com doenças em cães e 
gatos, incluindo verminoses e alguns 
tipos de anemia.

 
Como tratar infestação de 

pulgas e carrapatos
Como a gente disse no começo 

desse post, todos os pets podem 
pegar pulgas e/ ou carrapatos em 
algum momento da vida. Mas, por 
sorte, existem alguns excelentes 
produtos para a prevenção desses 

hóspedes antipáticos.
Basicamente, não basta aplicar 

o produto para pulgas e carrapatos 
no pet, também é necessário tratar 
o ambiente onde o peludo passa a 

maior parte do tempo. Dessa ma-
neira, são exterminados os ovos, 
larvas, pupas e as pulgas adultas, 
assim, garantindo que o pet fique 
livre desses visitantes indigestos.

Os gatos não costumam beber 
muita água naturalmente, e essa 
particularidade ocorre principalmen-
te porque eles costumam obter nas 
suas presas (caças) a quantidade 
de água suficiente para o seu orga-
nismo.

Como a maioria dos nossos gatos 
se alimentam de ração seca, e essa 
possui um teor muito baixo de água, 
precisamos diariamente estimular a 
ingestão hídrica deles de variadas 
maneiras, a fim de evitar problemas 
de saúde. A seguir, veja oito dicas 
para o seu gato beber mais água 
nesse verão!

 
E como fazer para meu gato 

beber mais água?
1- Aumente a quantidade de 

alimento úmido
Quando falo de dieta úmida co-

mercial, me refiro aos sachês, patês 
e caldos desenvolvidos especialmen-
te para os felinos.

Se o seu gatinho é aquele que 
ama lamber o caldinho, outra dica é 
colocar um pouco de água dentro do 

sachê e deixá-lo mais diluído.
Alimentos 100% naturais tam-

bém possuem mais água, e a escolha 
entre os dois tipos de dieta (natural 
ou comercial), vai depender do es-
tilo de vida que você quer escolher 
para o seu pet. O importante é que 
ambas tenham todos os ingredientes 
minuciosamente balanceados e de 
qualidade.

Oferecer esse tipo de alimento vai 
deixar o seu gato mais hidratado e 
também mais feliz, já que a maioria 
tem atração pela dieta úmida.

2- Aumente a quantidade de 
potes de água

Gatos são animais extremamente 
curiosos, só o fato de você colocar 
um pote de água novo em um cômo-
do novo, já pode estimular o aumen-
to do consumo de água, também.

O número mínimo de potes é 
sempre o número de gatos +1, ou 
seja, se você tiver três gatos, o ideal 
é ter quatro potes, e todos colocados 
em lugares diferentes do território, 
para evitar conflitos entre eles.

Quanto mais pontos de água 

espalhados por vários cômodos, 
melhor!!!

3- Coloque vários tipos de 
potes de água

As pessoas sempre me pergun-
tam qual é o melhor pote para colo-
car água, e a resposta é: depende! 
Assim como o ser humano, o gato 
também é único e tem preferências 
diferentes.

A grande maioria prefere potes 
mais rasos, porque bater os bigodes 
na lateral dos potes pode incomodar. 
Mas isso não é uma regra.

Ofereça potes de tamanhos, 
profundidade, formatos e materiais 
diferentes. Cerâmica, louça, vidro, 
alumínio e inox costumam deixar a 
água mais fresca. 

Dê as opções para o bichano e 
deixe que ele eleja o(s) seu(s) fa-
vorito(s).

4- Fonte de água corrente
Estar em contato com a água cor-

rente é muito natural para os gatos, 
e costuma ser mais um atrativo para 
estimular o consumo.

Assim como os gatos têm prefe-
rências variadas pelos potes de água, 
eles também podem ter preferências 
pelas fontes.

Para nos auxiliar nesse problema, 
o “mercado pet” nos oferece uma 
grande variedade de fontes, de for-
matos e materiais variados.

Colocar uma ou mais fontes de 
água corrente vai trazer mais bem- 
estar ao seu gato e também vai me-
lhorar o enriquecimento ambiental 
da sua casa.

5- Água separada da ração
Tanto os potes de água quanto 

as fontes devem sempre ficar o mais 
longe possível dos potes de ração e 
jamais devem estar próximas das 
caixas de areia.

Os felinos são extremamente hi-
giênicos e metódicos, fora que eles 
possuem um olfato em média vinte 
vezes mais potente que o nosso. En-
tão, deixar a ração muito próxima da 
água pode passar a impressão que 

essa água está suja ou contaminada.
Por esse motivo, tente colocar a 

água em locais de fácil acesso e em 
cômodos que o gatinho gosta de 
frequentar.

6- Trocar a água com frequ-
ência é fundamental para o gato 
beber mais água

Quem aqui gosta de beber água 
suja ou velha? Ninguém, né? Então 
por que os gatos gostariaam?

Assim como nós, os gatos tam-
bém amam água limpa e fresca, e 
trocar essa água com frequência (no 
mínimo uma vez ao dia) é uma ne-
cessidade básica – não um capricho.

Lavar os potes diariamente tam-
bém é necessário, principalmente 
para evitar o acúmulo de sujeiras 
como pelos, restos de ração que 
podem cair da boca e bactérias.

7- Cubos gelo
O calor já chegou em muitas ci-

dades do Brasil, e com ele o tempo 
seco (dependendo da região em que 
você morar) e as altas temperaturas 
podem diminuir o bem-estar dos ga-
tos e até comprometer a sua saúde.

Uma dica bacana para refrescar 
a água dos felinos é colocar cubos 
de gelo nos potes. O gelo não só 
vai deixar a água mais fresca, como 
pode servir de distração e brincadei-
ra para eles.

8- Água saborizada
Se o seu gatinho é fã de algumas 

ervinhas aromáticas como hortelã, 
alecrim e catnip, uma sugestão é 
colocá-las dentro de um potinho de 
água.

Além de servir mais uma vez 
como uma ferramenta de enriqueci-
mento ambiental, a água saborizada 
pode estimular também o consumo 
de líquidos. 

Mais uma vez quero enfatizar que 
os gatos são únicos, com gostos e 
preferências variadas, e a melhor for-
ma de descobrir qual a maneira mais 
atrativa para o seu gato beber mais 
água, é oferecendo várias opções 
diferentes para ele escolher.
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1. ZIL-112 Sports 2. GAZ Volga V8

 3. Lada Laika e Samara 
com motor Wankel

4. Lada
 VFTS

A indústria automotiva na União 
Soviética funcionava de uma for-
ma diferente do resto do mundo. 
A oferta de veículos era raciona-
lizada e não existia espaço para 

excessos. A classe proletária não 
tinha acesso a carros maiores e 
mais luxuosos, reservados a pes-
soas de escalões mais altos da 
Nomenklatura.

Carros esportivos eram consi-
derados supérfluos. Alguns foram 
feitos para provar as capacidades 
tecnológicas dos soviéticos, assim 
como foi feito na área aeroespa-

cial. Outros carros velozes apare-
ceram por necessidade dos órgãos 
públicos. Hoje, vamos listar alguns 
dos carros mais rápidos — e curio-
sos — da União Soviética.

A ZIL era uma fábrica de ca-
minhões e limusines localizada 
em Moscou. O caminhão 130 era 
um dos mais populares da Rússia, 
enquanto as limusines 4104 ser-
viam aos escalões mais altos do 
governo. Essa fábrica foi respon-
sável pelo primeiro e único carro 
esportivo do bloco soviético: o 
ZIL-112 Sports.

A ideia era usar esse modelo 
para estabelecer recordes e testar 
novas tecnologias. Duas unidades 
foram feitas em 1961, uma equi-
pada com motor V8 6.0 de 234 cv 
e outra equipada com um V8 7.0 
de 304 cv. Ambos motores são da 
mesma família dos usados pelas 
limusines.

A suspensão dianteira veio 

do Gaz Volga e, na traseira, era 
usado um eixo De Dion. A caixa 
de marchas era de três marchas 
sincronizadas e veio do luxuoso 
ZIS 110. O 112 Sports foi o pri-
meiro carro soviético diferencial 
de deslizamento limitado, freios a 
disco, pneus radiais e carroceria 
de fibra de vidro. O peso era de 
1.330 kg.

O desempenho desse esporti-
vo não chegava perto de carros 
europeus como os Jaguar, Alfa 
Romeo e Ferrari, mas foi o sufi-
ciente para quebrar os recordes 
de velocidades da União Soviéti-
ca. A aceleração de 0 a 100 km/h 
era cumprida em 9 segundos. A 
velocidade máxima do conversível 
da foto é de 230 km/h.

O GAZ-24 Volga com motor V8 
não foi o único carro especial feito 
para a KGB. A Lada produziu o 2105 
(carro que foi vendido no Brasil como 
Laika) e o Samara equipados com 
motor rotativo Wankel. Os soviéticos 
começaram a fazer experimentos com 
motores rotativos em 1973 e produ-
ziram o primeiro carro com esse tipo 
de propulsor em 1978.

O primeiro Lada com motor rota-
tivo era baseado no 2101, a primeira 
geração do sedã, ainda com faróis 
redondos. Ele usava apenas um rotor 
e produzia 71 cv, o suficiente para 
a “viatura” da KGB ser mais rápida 
que a maioria dos carros soviéticos. 
Mais tarde o 2101, ganharia um novo 
motor com dois rotores, capaz de 
produzir 122 cv.

Esses motores Wankel foram tes-
tados em motos, aviões, pequenos 
ecranoplanos, helicópteros e em ou-

tros carros. Mas foram usados mesmo 
apenas em carros. No Lada 2105 e 
sua versão mais luxuosa, a 2107, foi 
usado o motor de dois rotores atua-
lizado. Com a potência de 142 cv ele 
era capaz de acelerar de 0 a 100 km/h 
em 9 segundos e atingir 180 km/h de 
velocidade máxima.

Confira um dos raros Lada Wankel:
O último projeto secreto com 

motor rotativo para a KGB foi o GAZ 
Volga equipado com um motor de 
três rotores, capaz de produzir 213 
cv. Apenas protótipos foram feitos 
e alguns foram parar nas mãos de 
oficiais com patente alta na KGB. Em 
1993, a Lada instalou o motor de dois 
rotores e 142 cv no Samara, dessa vez 
vendido para o público geral. Por ser 
mais leve que o 2105 e utilizar câmbio 
de cinco marchas, o Samara era 1 
segundo mais rápido no 0 a 100 km/h.

A Lada foi o fabricante soviéti-
co com a maior presença em es-
portes a motor. Desde o primeiro 
2101, já existiam esforços para 
colocar o carro em corridas de rali 
por todo o mundo. Um dos mo-
delos mais legais feitos pela Lada 
para correr foi o VFTS, baseado 
no 2105 e feito para competir na 
categoria 1600 do Grupo B de rali.

Como o Lada já era natural-
mente mais pesado que o Fiat 
124, carro do qual é derivado, foi 
preciso “emagrecê-lo” para que 
ele fosse competitivo. A prepa-
ração de corrida foi responsabi-
lidade de uma fábrica chamada 
VFTS, que trocaram os vidros 
por plexiglass, instalaram portas 
feitas em alumínio e fizeram refor-
ços na carroceria para aumentar 

a rigidez.
O Lada VFTS é identificado pe-

los para-lamas alargados, quatro 
faróis auxiliares, spoilers no teto 
e no porta-malas e rodas mais 
largas. O motor 1.6 do Lada 2105 
produzia 75 cv, mas para a ver-
são de corrida foi preparado para 
render entre 160 e 180 cv. E sem 
o uso de indução forçada.

A estreia foi em 1982, o melhor 
resultado da Lada com esse carro 
foi uma 12ª colocação no rali da 
Grécia. Apesar dos resultados 
acanhados, a Lada continuou 
competindo até 1988. A fábrica 
VFTS mudou de nome para EVA, 
se tronou independente e foi res-
ponsável por outros modelos de 
competição da Lada.

O GAZ Volga é um sedã com porte 
similar ao do nosso Dodge Dart. Ele 
era voltado para executivos e políticos 
de escalões mais baixos ou intermedi-
ários. E também servia como viatura 
policial, táxi e ambulância. Às vezes 
fazia ponta em histórias macabras.

Foi desenvolvida uma versão de 
alta performance para a KGB realizar 
perseguições, equipada com o motor 
V8 do luxuoso Gaz Chaika. Na pri-
meira geração do Volga, chamada de 
GAZ-21, o V8 5.5 de alumínio rendia 
apenas 160 cv. Na segunda geração, 
o GAZ-24, foi adotado uma configu-
ração mais potente que gerava 190 
cv. No anos 80, o motor foi atualizado 
para render 220 cv

O motor e o câmbio automático 
de três marchas vieram diretamente 
do Chaika. Como o Volga era feito 
apenas com a caixa manual e o carro 

precisava se misturar com os outros, 
os três pedais foram mantidos. Porém 
o da embreagem era soldado ao de 
freio. A única forma de diferenciar o 
Volga V8 da KGB de um comum era 
pelo escapamento duplo.

Não existem dados de desempe-
nho oficiais, mas esse sedã era capaz 
de chegar a pelo menos 200 km/h. 
O problema era na hora de parar ou 
fazer curvas: os freios a tambor nas 
quatro rodas e a suspensão arcaica 
que ainda usava pino-mestre (ho-
mocinéticas so foram adotadas no 
Volga em 2002) eram iguais aos do 
Volga equipado com motor de quatro 
cilindros.

Freios a discos apareceram em 
uma nova geração lançada em 1982. 
Os últimos Volga V8 foram feitos em 
1995, como encomenda do serviço 
de proteção federal russo.

‘Camaradas’ com pé pesado, conheçam os carros 
mais rápidos da União Soviética

5. Lada Samara EVA
O Lada Samara também teve uma 

carreira no rali. O primeiro deles foi 
feito para correr dentro da União 
Soviética, usando motor central de 
150 cv e tração integral. Esse carro 
era apenas uma prévia do que viria 
a seguir para a categoria principal 

do Brupo B. Em 1987, a VFTS criou 
o Lada-2108 EVA Turbo, um Samara 
feito para enfrentar titãs como o Audi 
Sport Quattro, o Ford RS200 e o Lan-
cia Delta S4. A receita era similar ao 
dos principais competidores: motor 
central, tração nas quatro rodas, 

chassi tubular e carroceria superleve.
A única parte mecânica que era 

comum a algum carro de produção 
da lada era o bloco do motor. O cabe-
çote era de 16 válvulas, ele recebeu 
turbocompressor, injeção eletrônica e 
o deslocamento foi aumentado para 

1.860 cm³. A potência final era de 
304 cv. O Samara EVA não chegou 
a correr na categoria para quual foi 
designado: quando foi apresentado 
já havia ocorrido o anúncio de fim do 
Grupo B. Duas unidades foram feitas 
e participaram de corridas locais.
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Ninguém 
gostou? Ford 
vende 300

 Maverick em 
24 horas

10 fatos sobre o novo Jeep Renegade 
2022: confira prós e contras do SUV

SUV mais vendido do Brasil ga-
nha novo motor, equipamentos e 
preço. Veja tudo que você precisa 
saber sobre o modelo antes de 
comprá-lo

 
O Jeep Renegade é daqueles 

carros do tipo “falem mal, mas 
falem de mim”. Durante anos, foi 
acusado de não subir nem meio-
fio com seu controverso motor 
1.8 E.torQ ou de ser um jipe de 
butique. Críticas que não causaram 
nenhuma ruga de preocupação em 
qualquer vendedor do SUV. Desde 
o lançamento, em 2015, o modelo 
é um sucesso e agora passa por 
mais uma mudança em sua linha..

A eficiência em vendas é notó-
ria. Em 2021, o Renegade foi no-
vamente o SUV mais emplacado do 
país no acumulado do ano, segundo 
dados da Fenabrave. Em janeiro 
passado ainda atingiu a marca de 
300 mil unidades produzidas. A 
propósito, foi o primeiro veículo 
feito na fábrica erguida pela então 
FCA – Fiat Chrysler Automóveis 
(hoje Stellantis).

Apesar das “provas numéricas”, 
a Jeep tratou de dar uma sacudida 
no carro para tentar acabar com 
os comentários maldosos. De uma 
vez só, substitui o 1.8 e o 2.0 tur-
bodiesel pelo novo 1.3 turboflex na 
linha 2022 do utilitário esportivo. 
Ao mesmo tempo, deixou a lista 
de equipamentos mais completa. 
Porém, os preços também subiram 
– e bem…

Mudanças para tentar manter o 
Renegade na ponta entre os SUVs 
compactos, segmento que mais 
cresce no mercado brasileiro. Se 
vai conseguir – tanto garantir a li-
derança, como minimizar as críticas 
-, só o tempo dirá (contudo,em 10 
dias, já foram 10 mil unidades ven-
didas). De qualquer maneira, estes 
são os 10 fatos sobre o novo Jeep 
Renegade que você precisa saber.

   
Novo motor 1.3 turbo
Com a adoção do novo motor 

1.3 GSE turboflex o novo Jeep Re-
negade se torna o SUV compacto 
mais potente do mercado. São 185 
cv com etanol e 180 cv, com gasoli-
na, além de torque máximo de 27,5 
kgfm a 1.750 rpm provenientes do 
quatro-cilindros com injeção direta 
de combustível.

Trata-se do mesmo motor que 
estreou nas remodeladas linhas 
Compass e Fiat Toro no ano pas-
sado, e também no Commander, o 
novo SUV médio de sete lugares 
lançado em 2021. Porém, o Re-
negade é bem mais leve que os 
irmãos de fábrica pernambucana – 
pesa entre 1.500 e 1.600 kg kg -, o 
que faz o motor render bem mais.

Nas versões 4×2 com câmbio 
automático de seis marchas, são 
8,7 segundos no 0 a 100 km/h com 
etanol, e 8,8 s, com gasolina. As 
variantes 4×4 com caixa de nove 
velocidades são naturalmente um 
pouco mais lentas, com 0-100 em 
respectivos 9,5 e 9,8 segundos – 
dados fornecidos pela marca.

Tem tração 4×4
Apesar de perder as opções tur-

bodiesel, a Jeep preservou um dos 
diferenciais do Renegade no seg-
mento: a tração nas quatro rodas. 
As versões mais caras do SUV com-
pacto usam o 1.3 turboflex, mas 
combinado ao antigo conjunto do 
2.0 Multijet: tração 4×4 e câmbio 
automático de nove marchas da ZF.

O sistema de tração integral 
Select-Terrain sob demanda oferece 
bloqueio eletrônico de diferencial e 
até cinco configurações de terreno: 
Auto (Automático), Sport (Espor-
tivo), Snow (Neve, recomendado 
para pisos escorregadios) e Sand/
Mud (Areia/Lama), enquanto o 
Rock (Pedra) é exclusivo da versão 
Trailhawk. Além disso, o conjunto 
tem opção de reduzida e controle 
eletrônico de descida.

Robustez se manteve 
Na prévia do lançamento do 

novo Jeep Renegade 2022, ainda 
no ano passado e com o carro 
camuflado, o SUV provou que 
mantém sua robustez. Em uma 
pista off-road em Curvello (MG), a 
configuração 4×4 do jipinho atra-
vessou com desenvoltura trechos 
alagados e com bastante lama, e 
outros exercícios off-road, como 

pista de caixa de ovos e inclinação 
em rampas.

Participamos da prévia. Veja o 
que achamos!

Mesmo com a perda de vão livre 
do solo (eram mais de 22 cm nas 
versões diesel e agora são pouco 
mais de 18,5 cm), o novo Jeep Re-
negade ainda tem capacidades fora 
de estrada invejáveis que vão além 
da tração. As opções 4×4 trazem 
ângulo de entrada de 29°, ângulo 
de saída de 32° e ângulo de rampa 
de 21° (nos 4×2, são 21°, 31°, e 
22°, respectivamente).

Renegade turbo ficou mais eco-
nômico? Não!

Um dos fatos sobre o novo Jeep 
Renegade diz respeito à eficiência 
do conjunto mecânico. Claro que o 
1.3 GSE confere mais desempenho 
e rodar menos áspero que o antigo 
aspirado E.torQ, mas o ganho de 
consumo decepciona – assim como 
ocorreu com o Compass.

Na comparação, pelos padrões 
do Inmetro, o 1.8 fazia 6,9 km/l 
com etanol na cidade, enquanto o 
novo Jeep Renegade 4×2 anota 7,7 
km/l. O ciclo urbano com gasolina 
ficava em 10,0 km/l, agora passou 
para 11 km/l. Na estrada, os 8,6 
km/l do E.torQ deram lugar a 9,1 
km/l com álcool. O melhor ganho 
se dá na estrada com gasolina: de 
10,8 km/l para 12,8 km/l.

As novas derivações 4×4, ob-
viamente, anotam números mais 
tímidos. As médias ficaram em 6,3 
km/l e 7,3 km/l com etanol, e em 
9,1 km/l e 10,8 km/l, com gasolina. 
Claro que versões diesel consomem 
menos, então a comparação acaba 
não sendo muito justa, mas vale 
como registro, já que os ciclos eram 
de 10,4 km/l na cidade e de 13,6 
km/l, na estrada – em todas as 
situações consideramos as versões 
mais eficientes de antes e depois.

Revisões do Renegade 2022 
Se pegarmos os preços fixos das 

revisões do novo Jeep Renegade 
com motor turboflex e compa-
rarmos com o antigo modelo 1.8 
aspirado, o custo de manutenção 
é basicamente o mesmo. A soma 
das seis primeiras revisões até 60 
mil km fica em R$ 5.369 para as 
versões 4×2, e de R$ 5.665 para 
as 4×4, ante R$ 5.399 dos anteces-
sores com motor E.torQ.

A turma saudosa do diesel, con-
tudo, sentirá mais no bolso. É que 
as revisões do antigo Renegade 2.0 
eram a cada 20 mil km e totaliza-
vam R$ 3.620 em três manutenções 
até os 60 mil km.

Preços de cada revisão do 
novo Jeep Renegade:

Renegade 2022 4×2
● 10.000 km: R$ 669
● 20.000 km: R$ 768
● 30.000 km: R$ 857
● 40.000 km: R$ 795
● 50.000 km: R$ 1.297
● 60.000 km: R$ 983
● Total: R$ 5.369
Renegade 2022 4×4
● 10.000 km: R$ 718
● 20.000 km: R$ 817
● 30.000 km: R$ 907
● 40.000 km: R$ 844
● 50.000 km: R$ 1.346
● 60.000 km: R$ 1.033
● Total: R$ 5.665
Está mais equipado…

    
Um dos principais fatos do mo-

delo diz respeito à nova lista de 
equipamentos. Inegavelmente, o 
SUV passou por um upgrade nesse 
sentido. Desde a opção de entra-
da Sport, o novo Jeep Renegade 
recebe itens de auxílio à condu-
ção, como frenagem autônoma de 
emergência, alerta de manutenção 
e assistente de faixa, detector de 
fadiga e leitor de placas.

Além disso, toda a linha 2022 
passa a vir de série com seis air-
bags, sistema multimídia com co-
nectividade Android Auto e Apple 
CarPlay sem fio, faróis Full LED, 
além de controles de estabilidade 
e tração, assistente à subida em 
rampas, rodas de liga-leve, freio de 
estacionamento eletrônico e quadro 
de instrumentos com tela de TFT 
customizável.

Ar automático bizona, painel 
100% eletrônico, bancos de cou-
ro, carregador de smartphone por 

indução, faróis de neblina de LED 
e tela de 8,4” no multimídia são al-
guns dos itens a mais na Longitude 
4×2. Já a S 4×4 agrega chave pre-
sencial, rodas de 19”, comutação 
automática do farol alto, assistente 
de estacionamento automático, de-
tector de tráfego traseiro e sensor 
de ponto cego.

A Trailhawk tem a mesma lista 
da S, porém, com alguns detalhes 
para reforçar uma faceta mais 
lameira. Pneus de uso misto com 
rodas de 17”, suspensão elevada 
e proteções off-road para cardan, 
câmbio e tanque de combustível 
são alguns dos diferenciais.

Além disso, o quadro de instru-
mentos digital de 7” tem animação 
exclusiva e há detalhes vermelhos 
nas costuras dos bancos de couro 
e nas molduras dos alto-falantes e 
saídas de ar  laterais.

… mas novo Renegade ficou 
mais caro

Pois é, se o SUV já estava longe 
de ser barato, pelo menos tinha 
a versão Sport com preço inicial 
abaixo dos R$ 100 mil. Agora, o 
novo Jeep Renegade mais em conta 
começa em R$ 123.990.

Confira os preços das versões 
da linha 2022 do SUV para todo o 
Brasil, exceto estados de São Paulo 
e Paraíba:

● Novo Jeep Renegade Sport 
T270 Turbo Flex AT6 – R$ 123.990

● Novo Jeep Renegade Lon-
gitude T270 Turbo Flex AT6 – R$ 
138.990

● Novo Jeep Renegade S T270 
Turbo Flex AT9 4×4 – R$ 163.290

● Novo Jeep Renegade Trai-
lhawk T270 Turbo Flex AT9 4×4 
– R$ 163.290

Preços para o estado de São 
Paulo:

● Novo Jeep Renegade Sport 
T270 Turbo Flex AT6 – R$ 128.115

● Novo Jeep Renegade Lon-
gitude T270 Turbo Flex AT6 – R$ 
143.615

● Novo Jeep Renegade S T270 
Turbo Flex AT9 4×4 – R$ 168.723

● Novo Jeep Renegade Trai-
lhawk T270 Turbo Flex AT9 4×4 
– R$ 168.723

Preços para o estado da Paraíba:
● Novo Jeep Renegade Sport 

T270 Turbo Flex AT6 – R$ 127.583
● Novo Jeep Renegade Lon-

gitude T270 Turbo Flex AT6 – R$ 
143.018

● Novo Jeep Renegade S T270 
Turbo Flex AT9 4×4 – R$ 168.022

● Novo Jeep Renegade Trai-
lhawk T270 Turbo Flex AT9 4×4 
– R$ 168.022

Porta-malas cenográfico
Uma coisa que não mudou pra-

ticamente no novo Jeep Renegade 
é um dos seus pontos mais críticos: 
o espaço para bagagens. Estreito e 
curto, o porta-malas de 385 litros é 
um dos menores da categoria e não 
anima muito quem gosta de levar a 
casa dentro do carro. Uma solução 
pode ser um baú no bagageiro no 
teto – respeitando as capacidades 
de peso.

Conforto do novo Renegade 
O espaço interno também nunca 

foi o forte no Renegade. A posição 
de dirigir elevada e ergonômica 
agrada, porém, não há folgas muito 
generosas para pernas e joelhos e o 
banco traseiro comporta dois adul-
tos e uma criança, sem exageros.

O acerto da suspensão é com-
petente. Com um jogo McPherson 
independente nas quatro rodas e 
barras estabilizadoras na frente e 
atrás, o Renegade, apesar da altu-
ra, não fica quicando em demasia 
nos buracos e quebra-molas. E ain-
da se mostra equilibrado em curvas 
a velocidades civilizadas.

Liquidez e (des)valorização
É um carro que vende bem 0 

km e também seminovo. Histo-
ricamente, o Renegade sempre 
teve boa liquidez entre os usados. 
Além disso, o nível de depreciação 
é baixo. No último ano, a propósi-
to, valorizou – como boa parte do 
segmento. Segundo levantamento 
da KBB Brasil, em média, a linha 
2021 do Renegade valorizou 5,22% 
(comparação de Preço 0 km KBB 
de janeiro de 2021 com Preço de 
Revendedor KBB de dezembro de 
2021).

O lançamento da Ford Maverick 
nessa terça (15) dividiu a opinião 
dos internautas e da imprensa espe-
cializada. Seu preço de R$ 239.990 
é mais alto que o da Fiat Toro e ela 
não oferece motor diesel — o que-
ridinho dos picapeiros brasileiros. 
Porém o fator novidade falou alto: o 
primeiro lote da picape esgotou em 
24 horas. Esse primeiro lote conta 
com 300 unidades, o que rendeu um 
faturamento de quase R$ 72 milhões 
para a Ford em apenas um dia. Os 
300 compradores receberão a picape 
dentro de 60 dias na concessionária 
onde foi feita a reserva.

A Maverick aposta na praticidade
A Ford importa a Maverick do 

México em uma versão única: a Lariat 
FX4. Esse modelo é o topo de linha 
e o pacote de equipamentos para o 
Brasil traz praticamente todos equi-
pamentos disponíveis para a picape. 
O motor é o 2.0 turbo EcoBoost, que 
produz 253 cv e 38,7 kgfm. O cambio 
é de oito marchas, mandando essa 
força para as quatro rodas através de 
uma tração integral sob demanda. 
Por isso ela traz um desempenho 
excelente, ficando atrás apenas da 
Ram 1500 equipada com motor V8.

O interior traz soluções práticas 
como os grandes porta-garrafas nas 
portas dianteiras, o baú sob o banco 
traseiro e um suporte para celular no 
console central. Na caçamba existe 
nichos com tampa para objetos e o 
sistema Flex Bed, que permite mo-
dularizar a caçamba usando tábuas.

Alta no pre-
ço de carros 
usados em 

2022 é uma 
das maiores 

já vistas
A crise dos semicondutores, 

aliada a uma inflação provocada 
por motivos políticos misturados 
com a pandemia de Covid-19 estão 
fazendo o preço dos carros usados 
subirem. Parece que estamos falan-
do do Brasil, né? Mas isso também 
vem acontecendo nos EUA.

A Fox Business consultou espe-
cialistas para comentar sobre a alta 
de preços dos carros usados por lá. 
O preço dos carros usados subiram 
40% em relação o ano anterior, já 
os veículos novos subiram em 12%. 
Carros usados de alto volume, como 
o Chevrolet Equinox, estão sendo 
comercializados por valores mais 
altos que valiam quando novos.

Os fabricantes tentam nor-
malizar os preços

Os fabricantes determinam um 
preço recomendado para os carros. 
Mas para o consumidor vale o pre-
ço estipulado pela concessionária. 
Como a demanda está maior que a 
oferta, principalmente para lança-
mentos, os vendedores anunciam 
os carros por valores bastante altos.

A Ford lançou em 2021 nos EUA 
três veículos novos que estão com 
procura altíssima: o jipe Bronco, o 
SUV Bronco Sport, o elétrico Mus-
tang Mach-E e a picape Maverick. 
Todos foram afetados pela crise 
dos semicondutores. O CEO da Ford 
ameaçou punir os concessionários 
que continuarem aplicando ágio 
sobre os carros. A previsão do fa-
bricante é da crise dos chips aliviar 
durante 2022 e no ano seguinte os 
preços deverão voltar ao normal.
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Carro com câmbio 
automático: primeiro o “P” 

ou o freio?

O brasileiro finalmente aderiu ao 
carro automático: já há uma legião 
de motoristas que rodam, que com-
praram, que dirigem o carro com esse 
tipo de câmbio. Mas muitos ainda 
ficam perdidos em várias situações, 
em vários detalhes, do uso desse 
câmbio. E uma delas é quando se 
estaciona o carro em uma ladeira, 
em uma subida, ou em uma descida. 
Como é que se faz?

Primeiro, devo colocar a alavanca 
do câmbio no ‘P’, de parking, e  depois 
acionar o freio de estacionamento, ou 
é primeiro freio de estacionamento 
e, depois,  um parking? A maneira 

correta é segurar o carro no freio de 
estacionamento, que pode ser por 
meio de uma alavanca, pode ser um 
o botão elétrico, ou nesse carro, que é  
mais antigo, pode ser um pedal para o 
pé esquerdo. Depois que o carro está 
freado, aí  sim: pegue a alavanca e a 
coloque em ‘P’, de parking.

Essa é a maneira  correta: pri-
meiro freio, depois alavanca. Mas, 
e para sair com o carro parado em 
uma subida ou em uma descida? É o 
contrário. Primeiro, ligue o carro, tire 
a alavanca do câmbio automático do 
‘P’  e, depois, solte o freio. Deu para 
entender?

Projeto gradua multa de 
trânsito conforme valor do 

veículo

O Projeto de Lei 4370/21 estabe-
lece a graduação da multa de trânsito 
conforme o valor do veículo autuado. 
Pela proposta, ao valor da multa por 
infração gravíssima, que hoje é de 
R$ 293,47, será acrescentado o valor 
correspondente a 0,5% do valor do 
veículo, na forma a ser regulamenta-
da pelo Conselho Nacional de Trânsito 
(Contran). O texto, do deputado Ni-
coletti (PSL-RR), está em análise na 
Câmara dos Deputados. Por exemplo, 
em um carro de R$ 100 mil, o adicio-
nal seria de R$ 500.

“O acréscimo visa a inibir condutas 
que geram maior risco de acidentes 
e vítimas, uma vez que o valor atual 
das multas muitas vezes é insuficiente 
para impedir infrações cometidas por 
pessoas de maior poder aquisitivo, 
em grande parte utilizando veículos 
de centenas de milhares de reais”, 
esclarece Nicoletti. Ainda segundo o 
projeto, o Contran publicará anual-
mente resolução contendo os valores 
dos veículos, considerando a marca, o 
modelo, o ano de fabricação e o valor 
médio nacional de comercialização. A 
proposta insere as medidas no Código 
de Trânsito Brasileiro.

Valores das multas
As infrações de trânsito são classi-

ficadas em quatro tipos, sendo eles: 
infração leve, infração média, infração 
grave e infração gravíssima. Os va-
lores delas dependem, portanto, do 

tipo de infração cometida. Em 2016, 
o Código de Trânsito Brasileiro passou 
por importantes modificações e uma 
delas foi, justamente, a alteração nos 
valores de multas pela Lei 13.281, 
que atualizou o Artigo 258 do CTB. 
Com isso, esses valores passaram a 
ser os seguintes:

Tipo de infração valor da multa
Gravíssima R$ 293,47
Grave R$ 195,23
Média R$ 130,16
Leve R$ 88,38

É preciso destacar que, quando 
se trata de algumas infrações gravís-
simas, estão em vigor os chamados 
fatores multiplicadores. Como o nome 
já diz, eles multiplicam os valores das 
multas. Isso quer dizer que, quando 
a infração gravíssima tem um fa-
tor multiplicador, o valor da multa 
que deverá ser pago pelo condutor 
penalizado é multiplicado por esse 
fator. Por exemplo: o fator multiplica-
dor para a infração de participar de 
“rachas” é dez. Logo, a multa para 
quem cometer essa infração será de 
R$ 2.934,70 (o valor para infração 
gravíssima multiplicado por 10). Com 
os multiplicadores, os valores das 
multa pode ser multiplicado por três, 
cinco, dez vezes, podendo chegar até 
sessenta vezes, dependendo do risco 
que o CTB entende que é gerado à 
segurança do trânsito.

Quem vendeu carro em 2021 
pode ter que pagar Imposto 

de Renda; entenda

Sabe a valorização dos carros 
usados que aconteceu em 2021? 
Além do IPVA mais caro em muitos 
estados, essa alta dos preços pode 
te fazer pagar Imposto de Renda 
2022.

“Para entender melhor, as alie-
nações de bens e direitos no valor 
superior à R$ 35 mil no mês, cuja 
operação resultou em um lucro 
(ganho de capital), estará sujeita 
à tributação de imposto de renda 
sobre alíquota mínima de 15%, 
cujo imposto deveria ser pago no 
mês subsequente ao da alienação. 
O contribuinte que estiver nessa 
situação deverá pagar agora com 
multa e juros o valor do imposto 
deixado de ser recolhido à Receita 
Federal do Brasil”, explica o diretor 
executivo da Confirp Consultoria 
Contábil, Richard Domingos.

Richard complementa que para 
o cálculo do referido imposto, o 
contribuinte deverá baixar o pro-
grama do Ganho de Capital no site 
da Receita Federal, efetuar o pre-
enchimento do referido aplicativo 
(com todos os dados do veículo, as 
informações de compra e venda) e 
pelo programa gerar a guia de reco-
lhimento. Tais informações deverão 
compor a declaração de imposto de 
renda pessoa física a ser entregue 
até 29 de abril de 2022, exportando 
do programa de Ganho de Capital a 
ficha GCAP e importando pelo pro-
grama da Declaração de Imposto 
de Renda Pessoa Física 2022.

Como declarar compra de 
carro no Imposto de Renda 
2022?

Quem é obrigado a declarar 
imposto de renda pessoa física e 
possui veículos motorizados deve 
ficar atento para não esquecer de 
informar estes valores. Para não ter 
problema com estes dados, basta 
acessar a ficha “Bens e Direitos” 
do formulário e escolher o código 
“21 – Veículo automotor terrestre”. 
No campo “Discriminação”, o con-
tribuinte deverá informar marca, 
modelo, ano de fabricação, placa ou 
registro, data e forma de aquisição 
do carro.

Se o veículo tiver sido adquirido 
em 2021, deixe o campo “Situação 
em 31/12/2020” em branco, preen-
chendo apenas o espaço referente 
ao ano de 2021. Do contrário, o 
contribuinte deve repetir a infor-
mação declarada no ano anterior. 
“Este item diz respeito ao custo de 
aquisição do carro, e é importante 
frisar que o valor não muda com o 
passar do tempo“, explica o diretor 
Richard Domingos.

“Isto porque a Receita Federal 
não está preocupada com desva-
lorização do veículo, mas no que 
você pode obter em relação ao 
ganho de capital com ele em caso 
de compra ou venda. Essa conta é 
sempre dada pelo preço de venda 

de um bem menos o seu preço de 
compra”, alerta Domingos, comple-
mentando que o valor preenchido 
na declaração deve ser exatamente 
o mesmo que foi lançado pela pri-
meira vez no seu formulário do IR.

É importante frisar que diante 
do provável prejuízo na venda do 
veículo, a Receita não tributará o 
antigo proprietário do automóvel, 
mas registrará que ele se desfez 
do bem. Se o veículo não faz mais 
parte do patrimônio do declarante, 
o caminho é deixar o item “Situação 
em 31/12/2021” em branco, infor-
mando a venda no campo “Discri-
minação”, especificando inclusive o 
CNPJ ou CPF do comprador.

Como declarar compra de 
carros financiados?

Quem não declarou a venda 
poderá levar multa

Em caso de financiamento, o 
correto é lançar no Imposto de 
Renda os valores que foram efeti-
vamente pagos como valor do carro 
no exercício de 2021, somados os 
valores pagos em anos anteriores. 
O contribuinte não precisará infor-
mar nenhum valor em “Dívidas e 
Ônus Reais”, mas apenas lançar o 
desembolso total, entre entrada e 
prestações, no campo “Situação em 
31/12/2021”, detalhando no cam-
po “Discriminação” que o veículo 
foi comprado com financiamento, 
reforça o diretor da Confirp.

Ainda segundo ele, não devem 
ser lançados na ficha do IR 2022 
em “Dívidas e Ônus em Reais” 
o saldo das dívidas referente a 
aquisições de bens em prestações 
ou financiados, nas quais o bem é 
dado como garantia do pagamento, 
tais como alienação do carro ao 
banco, financiamento de imóveis 
ou consórcio.

Como declarar compra de 
carro por consórcio?

No caso de consórcio, o caminho 
certo é declarar no Imposto de Ren-
da todo o gasto com o consórcio 
feito no ano em “Bens e Direitos”, 
com o código “95 – Consórcio não 
contemplado”. “No ano em for pre-
miado com o carro, você deixa em 
branco o campo da situação no ano 
do exercício, e abre um item novo 
sob o código “21 – Veículo auto-
motor terrestre”, explica o diretor 
da Confirp Contabilidade. Um erro 
muito comum é lançar o consórcio 
como dívida e depois o carro como 
bem.

Para finalizar Richard Domin-
gos lembra que continua como 
opcional na DIRPF 2022 ano base 
2021 a inclusão das informações 
complementares sobre veículos, ae-
ronaves e embarcações. Os dados 
que o sistema pede são número do 
RENAVAM e/ou registro no corres-
pondente órgão fiscalizador. Mas 
o diretor reforça que, mesmo não 
sendo obrigatório, é interessante 
inserir essas informações.
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1. Fiat: câmbio de engates muito longos

4. Toyota: som que só liga com a ignição

2. Renault: estepe externo

Marca italiana não prima 
pela precisão dos engates 
(Foto: Fiat | Divulgação)

É verdade que os câmbios 
da Fiat já evoluíram bastan-
te. Quem dirigiu os modelos 
da linha 147, famosos pela 
dificuldade para se engatar 
as marchas, sabe muito bem 
disso. Contudo, até hoje as 
caixas manuais da marca ita-
liana mantêm uma caracterís-
tica incômoda: a alavanca com 
curso longo demais, que aca-
ba atrapalhando a precisão.

Um câmbio com enga-
tes curtos e precisos, que 
transmite a sensação de ser 
justinho, mas sem perder a 
maciez, faz a alegria de qual-
quer motorista que gosta de 
dirigir. Suspensão com um 
bom acerto e direção precisa 
também são essenciais para 
o prazer ao volante. Nestes 
demais quesitos, não há o que 
reclamar da Fiat. Mas bem que 
ela poderia dar uma atenção 
especial à caixa de marchas 
manual.

Muitos fabricantes progra-
mam o sistema de som dos 
veículos para desativar automa-
ticamente quando o motorista 
desliga o motor, ou quando al-
gum ocupante abre a porta. Há 
ainda aqueles que mantêm o 
áudio em operação por alguns 
minutos. Isso, para evitar que o 
aparelho seja esquecido ligado. 
Entretanto, Toyota exagera na 
dose e não permite qualquer 

tipo de entretenimento sem que 
a ignição esteja ligada.

Essa solução torna-se um 
aborrecimento em situações nas 
quais o carro está estacionado, 
mas ainda ocupado pelo moto-
rista ou por algum passageiro. 
Se, nesse caso, alguém quiser 
ouvir música, terá que acionar 
a ignição; ou então esperar até 
que o condutor retorne com a 
chave.

Fixar o estepe em posição 
externa, sob a carroceria, até 
traz algumas vantagens, como 
maior aproveitamento de es-
paço no porta-malas e melhor 
acesso no caso de o compar-
timento estar cheio. Porém, a 
lista de desvantagens é maior: 
tal solução dificulta a calibra-
gem do sobressalente, piora o 
manuseio quando o bagageiro 
está vazio (situação que é a 
mais comum) e, o pior, deixa 
o componente mais vulnerável 
a furtos.

É por isso que, hoje, pou-
quíssimos veículos (com ex-
ceção das picapes) ainda 
adotam o estepe externo. Até 
mesmo as marcas francesas, 
que, por alguma razão, histo-
ricamente aderiam a essa so-
lução, passaram a posicionar o 
componente do lado de dentro 
do porta-malas dos próprios 
carros. Mas a Renault ainda 
insiste em manter o sobres-
salente embaixo do assoalho 
traseiro dos SUVs Duster e 
Captur.

Chatices das marcas de carros: veja 
as características irritantes de 5 delas

Quem convive diariamente com 
o automóvel costuma ter queixas 
sobre alguns probleminhas espe-
cíficos: são aqueles pormenores 
que parecem não fazer diferença 

num primeiro momento, mas que 
acabam incomodando a longo pra-
zo. E, acredite se quiser, algumas 
dessas características irritantes são 
comuns a vários carros de uma 

mesma marca.
5 características irritantes das 

marcas de carros
Listamos inconvenientes típi-

cos de 5 marcas de carros. Esses 

“defeitinhos” podem até passar 
despercebidos para alguns moto-
ristas, mas, para outros, tornam-se 
fonte constante de aborrecimento. 
Confira o listão!

3. VW: buzina de acionamento difícil
De uns tempos pra cá, os 

carros da Volkswagen andam 
exigindo muita acuidade dos 
motoristas durante o simples 
ato de buzinar. Isso porque o 

interruptor do volante que a 
marca alemã utiliza em vários de 
seus modelos tem pouquíssima 
sensibilidade.

Se o motorista tenta dar só 

um toquinho na buzina, simples-
mente não consegue acioná-la. 
Então, coloca mais força e aca-
ba, acidentalmente, fazendo um 

escândalo desnecessário. Que 
tal ter mais atenção a esse item 
simples, mas essencial, daqui 
para a frente, Volkswagen?

5. Chevrolet: trocas de marchas sequenciais 
só na alavanca

Outra que deixa a desejar com 
o sistema de câmbio, só que no 
do tipo automático, é a Chevrolet. 
É que esse fabricante parece ter 
uma espécie de antipatia dos pa-
ddle-shifts, aquelas “borboletas” 
posicionadas atrás do volante, 
que servem para mudar as mar-
chas de modo sequencial. Para 
fazer essa operação nos carros 
da marca, é preciso acionar incô-
modos botõezinhos na alavanca 
seletora.

Tudo bem: trocar as marchas 
por meio de paddle-shifts é coisa 
de quem gosta de dirigir de ma-
neira esportiva. É quase um ato 
lúdico. Assim, a ausência desse 
item em carros de entrada, como 
o Onix, ou com proposta familiar, 
como o Spin, não causa estra-
nheza. Porém, a Chevrolet não 
oferece as borboletas sequer nas 
linhas Cruze e Equinox. Na gama 
da marca, só mesmo o Camaro 
permite cambiar no volante.
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4 motivos para investir na automatização 
da sua casa 

Pedras para co-
zinha e banheiro: 
qual escolher? 

Quem nunca imaginou ter uma 
casa inteligente ou até mesmo o 
controle remoto do filme “Click” 
(com Adam Sandler), que consegue 
controlar tudo? A novidade é que 
você pode investir na automatização 
da sua casa, uma tendência que vem 
cada vez mais se tornando acessível 
e que traz mais economia e pratici-
dade para o dia a dia.

 
Como funciona a automati-

zação da casa?
A ideia principal dessa automa-

ção é ter uma central de controle, 
pela qual todos os aparelhos possam 
ser conectados e, claro, controlados.

Essa “central” poderá ser con-
trolada por um celular (baixando 
um aplicativo como Amazon Alexa, 
Google Home, LIFX e SmartThin-
gs), um tablet ou outro tipo de apa-
relho. Assim, é possível programar 
datas e horários de ligar ou desligar 
os dispositivos que estarão conec-
tados ao sistema de automatização 
da casa.

Conheça alguns motivos para 
automatizar a sua casa:

 1. Praticidade e conforto 
Pode parecer meio óbvio, princi-

palmente quando lembramos que, 
com apenas alguns cliques, é possí-
vel controlar os aparelhos. Porém, 
com a automação da sua casa, você 
pode definir padrões de acordo com 
os seus gostos pessoais.

Por exemplo, você pode progra-
mar o horário em que deseja que o 
ar-condicionado seja ligado ou, en-
tão, que horas o blackout da janela 
do quarto deve abrir para que você 
acorde com a luz do sol.

2. Mais economia e susten-
tabilidade 

A automatização da casa também 
pode gerar muita economia e ainda 
colaborar com a sustentabilidade 
da residência, visto que possibilita 
o controle dos aparelhos a longa 
distância.

Um exemplo é conseguir desli-
gar as luzes de casa pela central de 
controle, mesmo estando em outro 
lugar. Assim, é possível economi-
zar energia elétrica em caso de ter 
esquecido algo ligado.

3. Mais segurança 
Um dos principais objetivos de 

quem deseja automatizar a casa é a 
segurança, visto que é possível tran-
car ou liberar o acesso a uma porta, 
por exemplo, seja por um aparelho 
eletrônico, seja pela própria identi-
dade (biometria).

As fechaduras inteligentes, in-
clusive, podem registrar todas as 
atividades, como dizer quando a 
porta foi aberta ou fechada, por 
exemplo. Além disso, as famosas 
câmeras de vigilância e os sensores 
de presença também podem ajudar 
muito quando o quesito é segurança.

4. Controle o som da sua 
casa inteligente 

É cada vez mais comum ter em 
casa equipamentos de som, seja 
para ouvir músicas, seja para assis-
tir a filmes no volume perfeito, com 
qualidade de cinema.

O home theater, juntamente 
com a automação, possibilita que 
você controle o som e sincronize-o 
com as cortinas, a iluminação e até 
a climatização. Você também pode 
programar diferentes músicas e vo-
lumes para cada ambiente da casa.

Muito utilizadas em cozinhas e banhei-
ros, as pedras naturais, como o mármore 
e o granito, e as industrializadas estão 
cada vez mais em alta nas construções. 
Mas como escolher a melhor pedra para 
cozinha e banheiro?

Um dos motivos de escolher pedras 
para cozinha e banheiro é o fato de serem 
fáceis de limpar, mas é preciso tomar cui-
dado e saber como fazer isso. Apenas um 
pano úmido já é suficiente e evita danos 
ao material.

Além disso, existem mais de 25 tons 
de cores de granitos, mais de 12 de már-
mores e ainda cerca de 90 tons de pedras 
industrializadas. Com tantas opções, fica 
difícil escolher, né? Mas estamos aqui para 
te ajudar!

Entenda a diferença entre grani-
to e mármore

O mármore é uma pedra feita apenas 
com um mineral (rocha metamórfica 
exposta a altas temperaturas), e o granito 
é composto por três minerais: quartzo, 
feldspato e mica.

O granito é uma das pedras mais uti-
lizadas na bancada da cozinha, pois, além 
de deixar o ambiente mais bonito, garante 
facilidade na hora da limpeza, não mancha 
e não é riscado com facilidade.

Já no banheiro, o mármore é o mais 
indicado, visto que tem diferentes texturas 
que podem combinar muito bem com 
a decoração do seu banheiro ou lavabo. 
Ele também passa a sensação de conforto 
e limpeza, algo imprescindível em um 
banheiro.

Alguns tipos de granito para a 
cozinha

O granito Preto São Gabriel é um dos 
mais utilizados na cozinha, visto que pode 
combinar com diversos tipos de cores de 
armários e acessórios.

Existe também o granito na cor Café 
Imperial, que pode significar mais sofisti-
cação para o ambiente, além de combinar 
com madeira.

Quem gosta de branco vai se apai-
xonar pelo Branco Polar, que conta com 
manchas pretas pequenas e espaçadas, 
valorizando a decoração.

O granito Cinza Andorinha tem man-
chinhas pretas espalhadas. Muito interes-
sante para quem deseja ter uma cozinha 
mais clássica e discreta.

  
Mármore para banheiros
O mármore é uma das pedras mais 

utilizadas para decorar banheiros, por isso, 
é uma das nossas indicações. Ele se adapta 
a diferentes tipos de cor e textura, além de 
poder se moldar a vários tamanhos.

Como o material é poroso, recomen-
da-se que seja feita sua impermeabilização 
para que a água não prejudique a aparên-
cia e durabilidade da pedra. Além disso, 
quando o material é polido, isso pode 
prolongar a vida útil do mármore.

Pedras industrializadas
Você também pode utilizar outros 

tipos de pedra para banheiro e cozinha, 
inclusive os industrializados.

As pedras industrializadas são fabri-
cadas a partir das películas das rochas 
naturais misturadas a outros agentes. Sua 
superfície costuma ser menos porosa, e, 
geralmente, são encontradas em diferen-
tes cores.

Têm maior durabilidade, levando em 
consideração que são mais resistentes a 
calor, umidade e riscos. Além disso, utili-
zando as pedras industriais, você colabora 
com o meio ambiente. Entre elas, estão:

Quartzo artificial: tem qualidade su-
perior à da pedra natural, mas costuma 
ter o mesmo peso e textura, além de ser 
considerado um produto sofisticado.

Nano Stone: feita com nanotecno-
logia (construção de estruturas e novos 
materiais a partir dos átomos), apresenta 
grande parte dos benefícios do produto 
natural.

Mármore artificial: feito a partir de 
partículas de mármore com resina de 
poliéster, costuma ser mais homogêneo 
que o mármore natural.
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Tipos de fundação 

Sempre presente nas obras e construções, a 
argamassa é um item essencial em qualquer obra. 
Mas, mesmo sendo quase algo onipresente quando 
tratamos desse assunto, muitas pessoas ainda co-
nhecem pouco ou até mesmo nada sobre argamassa, 
não sabem para que serve argamassa ou como pre-
parar argamassa. Contudo, isso não é motivo para 
se preocupar!

A seguir, veja tudo o que você precisa saber sobre 
esse material, para sanar todas as suas dúvidas!

O que é argamassa?
É muito comum na hora de consultarmos pro-

fissionais para reformar ou construir uma casa que 
eles nos digam para comprar o material, mas você 
sabe o que a argamassa é de fato?

A argamassa é uma mistura composta por cimen-
to, areia, água e cal, mas em alguns casos isolados é 
possível ver que aditivos como barro, caulim e saibro 
foram colocados dentro da mistura. O concreto e a 
argamassa têm a mesma consistência. No começo, o 
material é bem maleável, quando fresco. À medida 
que o tempo passa e ele vai secando, se torna duro, 
oferecendo à obra resistência e durabilidade.

Caso você prefira termos mais técnicos, para a 
ABNT (Associação Brasileira de Normas Técnicas), 
a argamassa consiste em “uma mistura homogênea 
de agregados miúdos, aglomerantes inorgânicos e 
água, podendo conter ou não aditivos ou adições, 
propriedades de aderência e endurecimento”.

A função da argamassa é agir como uma cola en-
tre materiais, por isso ela é bem presente na hora de 
assentar blocos e tijolos, pisos e azulejos cerâmicos, 
entre outros.

Se você souber preparar a argamassa correta-
mente, verá que ela pode agir como um material 
extremamente maleável, além de seguro para re-
alizar a atividade de assentamento. Contudo, vale 
lembrar que isso varia de acordo com a qualidade do 
material, componentes usados para sua composição 
e dependendo de como ela é manuseada.

Você pode escolher como a argamassa é prepa-
rada, de acordo com a sua preferência. As opções 
são manualmente ou utilizando uma betoneira, vai 
depender do porte da obra.

Se por um acaso o tipo que você estiver utilizan-
do não for a argamassa estabilizada, é interessante 
que você prepare uma mistura que seja suficiente 
para apenas uma hora de aplicação, já que ela vem 
perdendo a plasticidade com o passar do tempo e vai 
secando, assim você evita desperdícios de materiais 
e gastos desnecessários.

Além disso, é possível comprar uma argamassa 
que corresponda com a sua necessidade, já que 
existem tipos específicos para rejuntamento, reves-
timento, contrapiso, impermeabilização, assenta-
mento e grauteamento. Para decidir qual é a ideal 
para sua obra, o produto deve passar por algumas 
análises, como o tipo de base onde ele será aplicado, 
o modelo da peça que será utilizada, em qual fase 
da obra a argamassa será utilizada e se o ambiente 
é interno ou externo. 

Com tantos fatores e uma ampla quantidade de 
soluções, parece impossível categorizar as arga-
massas, não é? Mas saiba que mesmo com tantas 
opções é possível separá-las em apenas três ma-
crocategorias, agrupadas de acordo com as suas 
características.

Para que a argamassa serve?
Já sabemos que a argamassa é na verdade uma 

mistura de cimento, areia, cal e água. Agora, o foco é 
para que serve esse produto. Apesar de termos dado 
uma breve explicação para essa pergunta anterior-
mente, vamos retomar esse tópico agora de forma 
mais aprofundada. 

De modo geral, o composto funciona como um 
elemento que garante a aderência entre outros 
materiais, como se fosse uma cola, sendo algo 
fundamental nas mais diversas fases da obra. Por 
exemplo, para fazer uma parede, precisamos as-
sentar os tijolos ou blocos usados, como fazer isso? 
Com a argamassa!

Sem ela, qualquer parede não seria capaz de “ficar 
em pé”, por isso é tão importante. Outro exemplo 
são os azulejos que foram colocados em seu banhei-
ro ou cozinha, seja na parede ou no piso. Foi graças 
à argamassa colocada entre eles e a parede que eles 
puderam ficar lá sem se mexer.

Até mesmo aquela inconveniência de quando 
seu vizinho acaba batendo no pilar da garagem e 
lascando um pedaço pode ser resolvida com o ma-
terial. Acho que agora deu para entender porque 
dizemos que ela é quase onipresente quando se trata 
de obras e reformas.

Quais os tipos?
Anteriormente, citamos que existem vários ti-

pos de argamassa, certo? Alguns dos exemplos que 
podemos citar são as de assentamento, colante, 
revestimento e rejuntamento. 

Veja abaixo do que cada uma se encarrega:

Argamassa de assentamento
Esse tipo tem a função de unir blocos cerâmicos 

convencionais ou estruturais. A argamassa forma 
um tipo de “raiz” nos poros do bloco e o fixa. Geral-
mente, ela pode ser adquirida pronta, mas também 
pode ser rodada em uma central ou usando uma 
betoneira.

Argamassa colante
O tipo colante funciona como uma evolução da 

argamassa de assentamento. Hoje ela é produzida 
com uma mistura pronta, com cimento Portland, 
que é um agregado muito fino, que pode conferir 
adesividade (daí o nome, colante).

Argamassa de revestimento
Esse modelo é o responsável por recobrir, dar 

rugosidade e corrigir defeitos. Um submodelo dela 
é o chapisco, que é usado para melhorar a aderência 
da alvenaria com paredes erigidas.

Argamassa de rejunte
Esse tipo é responsável por preencher vãos entre 

peças cerâmicas, além de poder receber diversos 
tipos de pigmentos e dar acabamento.

 
Como usar corretamente?
Para usar a argamassa de forma correta, é pre-

ciso primeiro se certificar do tipo que está sendo 
usado, se é o certo. Durante o seu uso, é preciso 
tomar certos cuidados, como forrar as áreas que não 
receberão a aplicação dela, dosar a quantidade de 
água de acordo com as instruções dos fabricantes e 
registrar a hora que o material seco foi adicionado 
ao líquido. Ainda, é sempre importante que você 
siga as instruções que os fabricantes colocam nas 
embalagens, assim como as proporções.

Seguindo a “receita” disponibilizada na embala-
gem de sua argamassa, sua mistura não terá erros.

Hoje falaremos sobre os 
principais tipos de funda-
ções profundas. Como exis-
tem diversos tipos, tratare-
mos deste assunto em dois 
posts, tudo bem?

T i p o s  d e  f u n d a ç ã o : 
Tubulões

Elemento  de  fundação 
profunda cujas cargas são 
resistidas preponderante-
mente  pe la  ponta .  Neste 
tipo de fundação, é neces-
sário o trabalho manual ao 
menos para realizar o alar-
gamento da base ou limpeza 
do fundo. Podem ser execu-
tados a céu aberto (acima do 
nível do lençol freático) ou 
a ar comprimido (abaixo do 
nível do lençol freático, sob 
necessidade de acrescentar 
ar comprimido para permi-
tir a execução das escava-
ções. A execução é perigosa 
para os operários).

  
T i p o s  d e  f u n d a ç ã o : 

Estacas
São elementos  de  fun-

dação executados inteira-
mente por equipamentos ou 
ferramentas, sem necessida-
de de trabalho manual em 
profundidade.  Podem ser 
pré-moldadas ou moldadas 
in loco. Conheceremos as 
estacas moldadas in loco no 
próximo post do blog.

I. Estacas pré-moldadas 
em concreto: chegam pron-
tas à obra, sendo cravadas 
por percussão, prensagem 
ou vibração. A escolha do 
método para cravar a estaca 
deve ser feita considerando 
a dimensão da estaca,  as 
condições do solo em ques-
tão e o do solo vizinho, além 
das características do pro-
jeto. Sua cravação costuma 
causar grandes vibrações no 
solo, e as emendas são de 
difícil execução.

 
I I .  E s t a c a s  m e t á l i c a s : 

recebem o mesmo proces-
so de cravação das estacas 
pré-moldadas em concreto, 
porém podem atingir maior 
profundidade, pois as emen-
d a s  s ã o  e x e c u t a d a s  c o m 
maior facilidade. Normal-
mente são perfis ou trilhos 
e costumam ser protegidos 
com pinturas especiais.

 
III. Estacas de madeira: 

são geralmente compostas 
por  troncos de árvores  e 
cravadas com uso de bate-
-estacas.  Sua util ização é 
comum para obras provisó-
rias, mas em caso de obras 
permanentes, elas precisam 
de um tratamento contra 
ataques de fungos, bactérias 
e  outros  organismos que 
possam deteriorá-las. Seu 
comprimento é limitado em 
12 m.

 
IV. Estaca de reação (ou 

e s t a c a  m e g a ) :  e s t a c a  d e 
concreto ou metálica intro-
duzida no solo com uso de 
macaco hidráulico reagin-
do contra uma estrutura já 
existente ou criada para esta 
finalidade.

Argamassa: o que é, para que 
serve e seus tipos 
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As ferramentas são itens importan-
tes que precisam estar presentes em 
lugares estratégicos, como em nossas 
casas. O alicate é um desses itens in-
dispensáveis para montar uma caixa 
de ferramentas. Quer entender melhor 
quais são os tipos de alicate e para que 
servem? Continue a leitura!

O que são alicates?
No momento em que surge a neces-

sidade de realizar consertos, obras ou 
reformas em casa, é fundamental co-
nhecer a finalidade de cada ferramenta 
utilizada a fim de executar os serviços 
de forma mais rápida e com qualidade. 

No mercado existem vários tipos 
de alicates que se diferem em razão da 
finalidade de cada um. Ou seja, entre 
os tipos de alicates disponíveis, cada 
um tem uma função específica que se 
adequa às demandas do dia a dia. 

Os diversos tipos de alicates são 
utilizados em diferentes segmentos de 
atuação. Por isso, existe uma grande 
variedade de tipos de alicates com 
características específicas para o desen-
volvimento de determinada atividade.

Mas, antes de te apresentarmos os 
tipos de alicates que existem, é crucial 
que você compreenda o que são os 
alicates para decidir qual dos tipos de 
alicates você está precisando para rea-
lizar seu trabalho.

Os alicates são ferramentas manu-
ais com finalidades diferentes de acor-
do com os tipos de alicates. Eles podem 
ser utilizados tanto em ambiente de 
trabalho por um profissional quanto 
em casa para realizar reparos. Diante 
disso, podemos afirmar que os alicates 
são materiais essenciais para qualquer 
oficina, serralheria ou residência, visto 
que podem ser usados para múltiplas 
finalidades.

Os alicates são um dos itens de 
reparos mais conhecidos e usados por 
todos, porque podem ser considerados 
como uma extensão das mãos huma-
nas. Os tipos de alicates são construídos 
por peças articuladas, capazes de mul-
tiplicar a força aplicada. 

Como mencionamos anteriormen-
te, há um leque de tipos de alicates com 
propósitos diferentes. Se você ficou 
interessado em conhecer os tipos de 
alicates e decidir qual dos tipos de 
alicates é o ideal para a realização do 
seu trabalho, prossiga para o próximo 
tópico deste artigo!

Para que servem os alicates?
Antes de apresentarmos os tipos de 

alicates existentes e suas funções, vale 
ressaltar a função de um alicate e como 
ele funciona. Então, se você estava pes-
quisando por “para que serve alicates”, 
acabou de encontrar a resposta.

De forma resumida, a função de um 
alicate é multiplicar a força, ou seja, o 
alicate tem uma vantagem mecânica. 
Por meio de uma alavanca, a força 
exercida do lado do cabo é multiplicada 
na cabeça do alicate. Assim, utilizando 
apenas a força dos músculos, se torna 
possível dobrar ou cortar materiais 
manuseando um alicate. 

Agora que você entendeu as prin-
cipais informações sobre os alicates, 
vamos conferir os tipos de alicates e 
descobrir qual a finalidade de cada 
um deles!

Quais os tipos de alicates exis-
tentes e suas funções?

Conhecer os tipos de alicates e as 
funções de cada um dos tipos de alica-
tes é imprescindível para que você esco-
lha qual entre os tipos de alicates ter na 
sua oficina, serralheria ou até mesmo 
na sua casa. Então, trouxemos os oito 
tipos de alicates mais comuns. Veja:

Alicate de pressão
O alicate de pressão é um dos prin-

cipais tipos de alicates. Ele é utilizado 
para segurar e pressionar peças e su-
perfícies. Ademais, crimpar terminais e 
desapertar parafusos e porcas também 
são funções do alicate de pressão. 

O alicate de pressão conta com uma 
variedade de formatos destinados para 

diversas funções, por exemplo, existe 
o alicate de pressão específico para 
soldador, o alicate de pressão tipo c, ali-
cate de pressão reto, alicate de pressão 
triangular, entre outros.

Na maior parte das vezes, o alicate 
de pressão é o escolhido entre os tipos 
de alicates para trabalhos mais pesa-
dos. 

Alicate turquesa
O alicate turquesa é um dos melho-

res tipos de alicates para fazer cortes. 
Porém, o seu uso é bastante variado. 
Como o alicate turquesa conta com 
uma lâmina afiada, é fundamental ter 
muito cuidado na hora do manuseio. 

Alicate para anéis
O alicate para anéis possui duas 

pontas bem finas que possibilitam a 
inserção de anéis de retenção. Ele é 
indicado para colocar e retirar anéis 
externos que fazem parte de máquinas 
e equipamentos.

Alicate eletricista
É um dos tipos de alicates cruciais 

para a área da elétrica. O alicate eletri-
cista é formado por orifícios que servem 
para encaixar o fio, permitindo descas-
cá-los. Mesmo que existam outros tipos 
de alicates que possibilitam o corte de 
fios, o de eletricista traz vantagens re-
lacionadas ao acabamento do trabalho. 

Alicate universal
Com certeza, esse é o tipo de ali-

cate mais conhecido e utilizado no 
cotidiano, visto que grande parte dos 
indivíduos possui um desse em casa. O 
alicate universal tem uma ponta chata e 
a mordida estriada, facilitando o aperto 
e a dobra de chapas e fios. 

O alicate universal conta com uma 
abertura circular que ajuda a pegar 
parafusos e dutos. Além disso, ainda 
há uma lâmina de corte. Ou seja, o 
alicate universal possui uma ampla 
variedade de usos, sendo considerado 
indispensável. 

Alicate crimpador
O sexto tipo de alicate que separa-

mos para você é o alicate crimpador. 
Ele é utilizado para fixar conectores 
em cabos, mas também conta com 
variações. O alicate crimpador é bas-
tante manuseado durante trabalhos 
que dependem da instalação de cabos. 
Para comprar um alicate crimpador, é 
preciso se atentar ao modelo correto, 
visto que cada um se adapta aos tipos 
diferentes de conector que serão crim-
pados. 

Alicate bico redondo
O alicate de bico redondo tem um 

perfil cônico nas mandíbulas, logo é 
ideal para fazer voltas em arames ou 
fios. Esse é um tipo de alicate bastante 
utilizado em projetos de artesanato e 
joalheria, visto que proporciona a re-
alização de acabamentos decorativos.

Alicate bico fino
Esse alicate também é conhecido 

como alicate de ponta e é utilizado para 
manutenção elétrica em locais de difícil 
acesso. O alicate de bico fino também 
faz a torção e o corte de fios e cabos. O 
bico desse tipo de alicate pode ser reto 
ou curvo. 

Como escolher o alicate certo?
Diante da enorme variedade de 

tipos de alicates, é claro que pode ser 
um grande desafio escolher o alicate 
certo. Mas, conhecer os principais tipos 
de alicates e suas funções é o primeiro 
passo, pois, assim, não terá erros na 
hora de escolher a ferramenta para seu 
trabalho. 

Outra dica para escolher o alicate 
certo é verificar se a ferramenta apre-
senta boas condições. Quando um 
alicate está empenado ou com cabos 
rachados, podem ocorrer acidentes. 
Então, pegue o instrumento e avalie. Se 
você optar por adquirir um alicate em 
loja online, faça o mesmo quando ele 
chegar até as suas mãos, e, se houver 
defeitos, não hesite em fazer a troca.

Você já ouviu falar de sistema 
hidráulico? Caso não saiba, não 
se preocupe, explicaremos tudo a 
seguir! Muito se fala sobre esse sis-
tema, um tanto confuso de entender 
para leigos, mas tão importante 
para sua construção, então entender 
o sistema hidráulico é crucial para 
uma obra bem sucedida e sem pro-
blemas posteriores. Veja, abaixo, 
tudo o que você precisa saber sobre 
sistema hidráulico para poder fazer 
sua obra sem erros!

O que são os sistemas hidráu-
licos?

Antes de partirmos direto para a 
definição de sistema hidráulico, tal-
vez seja melhor retomar um conte-
údo da matéria de física, que vimos 
na época da escola: a hidráulica. 

A hidráulica é uma ciência, 
dentro da física, responsável por 
estudar o comportamento e carac-
terísticas de fluidos, estejam eles em 
repouso ou movimento (confinados 
ou escoamentos, caso você goste de 
termos técnicos). 

Existe uma lei fundamental da 
hidráulica, a lei Pascal, que diz que 
uma pressão exercida, indepen-
dente de que ponto de um fluido 
em repouso, é igual em todas as 
direções, além de exercer forças 
iguais em áreas iguais. Em suma, a 
hidráulica é basicamente o estudo 
das propriedades, uso dos fluidos 
e como eles funcionam como meio 
de transmissão de energia.

O sistema hidráulico é o subsis-
tema de uma construção. Quando 
se pensa na captação, armazenagem 
e transporte de fluidos, pensa-se, 
na verdade, no sistema hidráulico, 
pois ele é o responsável por fazer 
essas funções e não deixar que se 
misturem.

Dentro do subsistema do siste-
ma hidráulico, existem as instala-
ções de água fria e de água quente, 
água pluvial (chuva), instalações 
de esgoto sanitário e, também, 
sistemas de combate a possíveis 
incêndios

Você pode se perguntar: mas o 
que o sistema hidráulico tem a ver 
com a física? Para responder isso, 
é preciso lembrar que o sistema 
hidráulico é utilizado, principal-
mente, para a geração, transmissão 
e controle de energia por meio de 
líquidos pressurizados, assim eles 
proporcionam alta precisão e força, 
além de possuírem controle de velo-
cidade e sentido do deslocamento.

Por que os sistemas hidráulicos 
são parte importante da sua obra?

Agora que descrevemos o que é 
sistema hidráulico (também conhe-
cido como instalações hidráulicas), 
sabemos o papel que ele cumpre em 
nossas vidas diárias e o quão impor-
tante ele é para nosso abastecimen-
to de água e, também, higiene.

É muito importante que ele seja 
projetado de acordo com as neces-
sidades da obra, ou seja, um modelo 
pronto de sistema hidráulico não é 
uma boa ideia de se seguir. Tem que 
ser levado em consideração diversos 
fatores, como a quantidade de mo-
radores, além do tipo de obra que 
vai ser feita e a rotina que as pessoas 
daquela residência levam.

Caso o sistema hidráulico seja 
mal projetado ou realizado, esse 
imóvel vai contar com diversos pro-
blemas como vazamentos, poucos 
pontos de água, fluxo descontínuo 
da água e, até mesmo, desabasteci-
mento e problemas no esgoto, que 
pode ser extremamente prejudicial 
à saúde dos residentes.

Para que ele seja bem executado, 
é crucial que, no projeto da planta 
baixa, já tenha todas as especifi-
cações de tudo que envolva água, 
como pias, ralos, chuveiros, tanques 
e máquina de lavar, de modo que o 
projeto seja bem executado e evite 
riscos no futuro.

Não é indicado economizar 
gastos quando se trata de sistema 
hidráulico. É necessário que um 
bom profissional e especialista seja 
contratado e que ele defina toda 
a parte técnica da instalação do 
sistema, indicando onde as tubula-
ções vão passar, onde e qual será o 
suporte da caixa de água, quais os 
tubos que devem ser usados e sua 
conexões, e outro ponto que vier a 
ser importante.

O que é preciso para fazer essas 
instalações?

O sistema hidráulico é uma par-
te vital de qualquer construção e 
complementar ao projeto feito pelo 
arquiteto.

Para que o especialista em sis-
tema hidráulico consiga criar um 
projeto satisfatório, é necessário 
o cálculo do consumo médio do 
imóvel, das conexões necessárias 
nas redes de distribuição, as cargas 
de cada ponto e as perdas de pres-
são durante o percurso. Fora esses 
fatores, o especialista deve levar em 
consideração outros detalhes, como 
a quantidade de ramais de distribui-
ção, os diâmetros das tubulações e o 
posicionamento adequado.

O sistema hidráulico não é algo 
de alta complexidade a ser insta-
lado, pois é muito eficiente por se 
tratar de algo capaz de movimentar 
e criar força mecânica através da 
pressurização de fluidos.

O projeto da instalação do sis-
tema no imóvel, deve ser feito para 
que a utilização da água e a energia 
que foram utilizadas nelas sejam 
utilizadas da forma mais eficiente 
possível. Muitas vezes, esse prin-
cípio afeta a redução do consumo 
de água no imóvel e, também, na 
energia e valores necessários para 
garantir um funcionamento satis-
fatório para os usuários.

As instalações de água fria no sis-
tema hidráulico devem ser projeta-
das, feitas e utilizadas de uma forma 
que evite, ao máximo, problemas de 
corrosão ou degradação do sistema.

Já as instalações de água quente 
no sistema hidráulico, estão, geral-
mente, nas partes do imóvel que 
levam água aquecida para pontos 
como os banheiros e a cozinha. Essa 
água é aquecida graças a um aque-
cedor, que pode ser tanto do tipo de 
acumulação (os famosos “boilers”), 
quanto do tipo de passagem.  Em 
algumas edificações, existe um sis-
tema coletivo de água aquecida no 
sistema hidráulico.

Quando se trata dos esgotos, 
pode-se incluir ramais dentro dos 
apartamentos, que agem como 
tubulações, responsáveis por con-
duzir a água para as tubulações de 
sistemas coletivos.

Esses sistemas coletivos são co-
lunas verticais, coletores e caixas de 
inspeção. A água residual tem des-
tino para uma rede coletora pública 
e, caso ela não exista na região, esse 
imóvel deve ter sua própria unidade 
de tratamento e destino de esgoto.

É importante ressaltar que 
quando se pretende colocar insta-
lações hidráulicas, precisa contratar 
um profissional que entenda como 
funciona o sistema hidráulico, para 
que o projeto seja projetado e feito 
corretamente.

Saiba como escolher o alicate 
ideal para cada necessidade 

Sistema hidráulico: tudo o 
que você precisa saber para 

sua obra 



Já faz um tempo que o por-
celanato se tornou o revesti-
mento preferido de quem está 
construindo ou reformando. 
Acontece que nem sempre é 
fácil escolher o melhor modelo.

São muitos tipos diferentes 
que variam em cor, textura, 
formato e tamanho. Mas hoje 
vamos falar exclusivamente dos 
diversos tamanhos de porcela-
nato. Você sabe qual o melhor 
tamanho para o seu ambiente? 
Como calcular a quantidade de 
peças? Essas e outras dúvidas 
a gente responde a seguir, vem 
ver.

O que é porcelanato?
O porcelanato é um tipo de 

piso cerâmico composto de 
rochas e argila. A principal 
diferença dele para a cerâmica 
comum é o processo de fabrica-
ção e a proporção dos compos-
tos, o que torna o porcelanato 
um tipo de revestimento muito 
mais resistente e durável. A im-
permeabilidade é outra caracte-
rística do piso porcelanato. Isso 
significa que o revestimento é a 
prova de água.  Os porcelanatos 
podem ser divididos pelo seu 
tipo de acabamento: polido, 
matte ou natural e o EXT.

O porcelanato polido é aque-
le de alto brilho e superfície im-
pecavelmente lisa. Já o porce-
lanato matte não possui brilho, 
ou seja, as peças são foscas. O 
porcelanato EXT, por sua vez, 
é indicado para áreas externas, 
uma vez que a superfície pos-
sui acabamento mais áspero, 
evitando quedas e acidentes 
por escorregamento. Os por-
celanatos também podem se 
diferenciar pelo tamanho, sem 
que isso interfira na qualidade 
e durabilidade das peças. Veja 
a seguir:

Quais os tamanhos de 
porcelanato?

Como todo o revestimento, 
o porcelanato também tem 
um modelinho conhecido por 
padrão. 

Esse tamanho padrão, facil-
mente encontrado em qualquer 
loja de construção e que serve 
a qualquer tipo de ambiente, 
possui medidas de 60×60 cm.  
Mas essa não é nem de longe a 
única opção. Confira a listinha 
abaixo e veja quão versátil o 
porcelanato pode ser:

4,5×4,5cm – tamanho das 
famosas pastilhas;

6,5x23cm – o tal do azulejo 
de metrô (as medidas podem 
variar de marca para marca);

15,5×15,5cm – os tradicio-
nais azulejos quadradinhos de 
antigamente;

30x35cm – formato retan-
gular comum em paredes de 
banheiro;

60x60cm – aqui nessa me-
dida começam os porcelanatos 
para piso tamanho padrão;

80x80cm – quadrado e um 
pouco maior que o anterior;

20x90cm – formato retan-
gular em estilo régua muito 
utilizado para simular pisos de 
madeira. A medida pode variar 
também para 30x90cm;

90x90cm – aqui começam 
os chamados porcelanatos de 
grande formato;

20x120cm – outro tama-

nho de porcelanato comum 
em réguas simulando piso de 
madeira. Algumas marcas ain-
da trazem opção de medida 
30x120cm;

60x120cm – opção de por-
celanato em grande formato 
versão retangular;

120x120cm – já aqui o por-
celanato em grande formato se 
apresenta na versão quadrada;

120x270cm – conhecido 
como lastra, esse tipo de porce-
lanato gigante está sendo cada 
vez mais utilizado em projetos 
que exigem visual contínuo, 
sem emendas, inclusive em 
bancadas e balcões. Algumas 
marcas oferecem porcelanatos 
gigantes em tamanhos que che-
gam a 360cm.

Esses são apenas alguns 
dos tamanhos de porcelanato 
mais comuns encontrados no 
mercado.  Cada marca costu-
ma trabalhar com seu próprio 
catálogo de revestimentos que 
incluem medidas e formatos 
específicos. Por isso, sempre 
vale a pena pesquisar bastante 
antes de fazer a compra.

Tamanho do porcelanato 
e as sensações provocadas 
por ele

Agora que você já sabe os 
tamanhos de porcelanato que 
existem por aí, é importante 
também se atentar para as di-
ferentes sensações que cada um 
deles pode causar. 

O uso de um porcelanato 
gigante traz um efeito comple-
tamente diferente de um por-
celanato tamanho padrão, por 
exemplo.  Isso porque quan-
to maior as peças utilizadas, 
maior a sensação de amplitude 
nos ambientes, já que as marcas 
de rejuntes e emendas dimi-
nuem significativamente. 

Esse detalhe também ajuda a 
deixar os ambientes visualmen-
te mais elegantes e modernos. 

O acabamento do porcelana-
to também deve ser levado em 
consideração dependendo do 
efeito que você deseja provo-
car. Um bom exemplo é o uso 
do porcelanato polido para au-
mentar a luminosidade de um 
ambiente. No entanto, é preciso 
tomar cuidado com o excesso de 
reflexos que um piso desse tipo 
pode trazer. 

O tamanho do porcelanato 
também pode contribuir nas 
sensações de profundidade de 
um ambiente. Os porcelanatos 
mais indicados para causar esse 
efeito são aqueles em forma-
to régua. Quando instalados 
na vertical, por exemplo, eles 
alongam e dão profundidade 
aos cômodos.

Como calcular a quanti-
dade de peças?

Muita gente fica na dúvida 
de qual tamanho de porcelanato 
usar para evitar o desperdício e 
de quantas peças serão neces-
sárias para revestir um cômodo 
por completo, seja no piso ou na 
parede.  Mas, por sorte, existe 
um cálculo simples que pode te 
ajudar nesse processo.

Em primeiro lugar, tire as 
medidas do ambiente. Com 
essas informações em mãos, 
verifique qual o lado (da pare-

de ou do piso) que tem o maior 
tamanho. 

Supondo que as medidas que 
você tem são de 4x2m. Então, 
nesse caso, o lado maior é o de 
quatro metros.  Agora, divida 
esse lado maior por dois (4/2). 
O resultado será 2, correto? 
Agora divida novamente o re-
sultado por dois para determi-
nar o tamanho mais indicado de 
porcelanato para a área.  Nesse 
caso 2/2 é igual a 1. Volte para 
aquela tabelinha de tamanhos 
de porcelanato e procure o ta-
manho que mais se aproxima 
desse resultado que você aca-
bou de conseguir. 

Logo, os porcelanatos mais 
indicados para esse ambiente 
são os quadrados de tamanho 
90×90 ou 120x120cm.  Ao op-
tar por usar porcelanatos na 
medida mais próxima do seu 
espaço você evita os recortes 
excessivos de peça e, conse-
quentemente, o desperdício de 
material. 

Tamanho do porcelanato 
x paginação

Outra coisa que você preci-
sa saber é que o tamanho do 
porcelanato também impacta 
na paginação.  Os formatos 
retangulares são os que permi-
tem maior liberdade de escolha 
entre as diferentes paginações.  
Para o piso, você pode escolher, 
por exemplo, uma paginação 
horizontal ou vertical, depen-
dendo do efeito visual que de-
seja causar. Uma dica: evite a 
paginação diagonal, já que ela 
consome muito mais peças.

Para a parede, no entanto, 
a variedade de paginações au-
menta. Você pode escolher tan-
to pelos modelos tradicionais 
do tipo horizontal ou vertical, 
mas também tem a possibili-
dade de utilizar versões mais 
modernas e arrojadas, como 
a paginação espinha de peixe 
ou escama de peixe. Mas, lem-
brando, esse tipo de paginação 
só funciona com porcelanatos 
retangulares.

Tamanhos de porcelana-
to para cada ambiente

O tamanho do porcelanato 
influencia ainda na estética e na 
funcionalidade dos ambientes. 
Confira a seguir como escolher 
o tamanho do porcelanato a 
partir dos locais de aplicação:

Banheiros
Os banheiros precisam de 

porcelanatos resistentes a umi-
dade, fáceis de limpar e que não 
sejam escorregadios.  Pensando 
nisso, as melhores opções para 
o piso são os de acabamento 
matte em formatos grandes, 
proporcionais ao tamanho do 
ambiente. Isso porque quanto 
menos marcas de rejuntes, mais 
simplificada fica a limpeza.  
Se o banheiro for pequeno, os 
porcelanatos de cores claras 
ajudam a ampliar e iluminar. 

Para as paredes, a dica é usar 
pastilhas em formatos hexago-
nais que são modernas e estão 
em destaque atualmente.  Vale 
ainda optar por porcelanatos 
do tipo azulejo de metrô, es-

pecialmente em paginações 
diferenciadas como a escama 
ou espinha de peixe.

Área de serviço
Assim como o banheiro, a 

área de serviço também precisa 
de pisos antiderrapantes e fá-
ceis de limpar. Portanto prefira 
modelos que também tenham 
acabamento fosco e poucas 
marcas de rejunte para facilitar 
a limpeza.

Cozinha
A cozinha é um local da casa 

exposto a gordura e umidade. 
Por isso, o piso precisa ser fácil 
de limpar e preferencialmen-
te antiderrapante. Os foscos 
novamente se destacam nesse 
tipo de ambiente. Para trazer 
sofisticação e elegância, prefira 
porcelanatos de grandes forma-
tos, acima de 90x90cm.  Mas 
para quem deseja trazer um 
clima rústico e retrô ao ambien-
te pode optar pelos formatos 
menores. No entanto, prefira 
os porcelanatos com bordas 
retificadas que exigem menos 
espaçamento entre as peças e, 
consequentemente, menos re-
junte, o que facilita (e muito) 
a limpeza.

Sala de estar
A sala de estar permite trazer 

opções de porcelanatos mais 
refinados, como os polidos, 
por exemplo. Para quem deseja 
sofisticação e modernidade, os 
grandes formatos são os mais 
indicados. Os porcelanatos em 
régua também vão bem nesse 
tipo de ambiente, já que aca-
bam trazendo uma atmosfera 
aconchegante e acolhedora, 
graças às texturas amadeiradas 
desse tipo de piso.

Quartos
Os quartos precisam inspirar 

calma e relaxamento. Por isso, 
quanto menos informação visu-
al no espaço, melhor.  Seguindo 
essa ideia, prefira os porcela-
natos de tamanho grande que 
garantem uniformidade e um 
visual contínuo, sem quebras 
pelas marcas de rejuntes. 

Os modelos em régua tam-
bém são bem vindos em quar-
tos, já que a textura amadeirada 
ajuda a “aquecer” o cômodo.

Varandas e áreas exter-
nas

De modo geral, varandas e 
áreas externas precisam lidar 
com sol e chuva. Por isso, o 
porcelanato precisa trazer se-
gurança aos que utilizam esses 
espaços, mas também ser resis-
tente o suficiente para suportar 
as intempéries do clima. O tipo 
mais adequado para porcelana-
to nesse caso é o EXT, fabricado 
especialmente para esse tipo de 
ambiente. 

Os porcelanatos em grandes 
formatos auxiliam a limpeza e 
facilitam a manutenção, mas 
você também pode optar por 
modelos em tamanhos menores 
para agregar um charme extra 
ao espaço. Outra boa opção são 
os porcelanatos em tamanho 
régua. Eles simulam o piso de 
madeira trazendo conforto e 
aconchego para os ambientes 
externos.

Tamanho de porcelanato: quais são, como 
calcular e as principais dicas
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Conceito aberto e painel ripado marcam 
o projeto de apartamento 

Com alterações ousadas e 
prezando pela casa conceito 
aberto, os arquitetos Bruno 
Moura e Lucas Blaia, sócios 
no escritório Blaia e Moura 
Arquitetos, transformaram o 
apartamento de um casal de 
advogados e seus dois filhos 
pré-adolescentes em um ver-
dadeiro lar.

A relação dos arquitetos com 
os moradores começou antes 
mesmo da aquisição das cha-
ves. Nesse período, os profis-
sionais Bruno e Lucas procu-
raram alinhar as expectativas 
e necessidades dos moradores 
com relação ao imóvel. Curio-
so para conhecer de perto as 
alterações realizadas neste 
apê de 115 m² ? Então, aten-
te-se às próximas imagens e 
se inspire com a decoração de 
cada cantinho criado.

 
Tomando como partida o 

projeto de conceito aberto, 
a demolição das paredes foi 
necessária para que o aparta-
mento ganhasse mais espaço, 
uma vez que as duas varan-
das, cozinha, área de serviço 
e sala de estar foram integra-
das. Além da integração des-
ses ambientes, os arquitetos 
transformaram um banheiro 
em um closet.

 
O piso de porcelanato cinza 

se estende pelos quatro am-
bientes conectados e favorece 
a sensação de amplitude no 
imóvel. As portas de correr 
que separavam a varanda da 
área social foram retiradas e 
a sala de jantar foi realocada 
para a varanda, onde a famí-
lia pode realizar as refeições 
contemplando a paisagem do 
bairro.

A cortina de vidro da varanda 
que contou com a instalação 
de persianas que protegem 
os móveis do sol e ajuda a 
regular a temperatura interna 
do ambiente, foi estruturada 
seguindo as normas do edifí-
cio. No respectivo ambiente, 
os arquitetos consideraram 
criar um móvel de apoio para a 
mesa retangular, perfeita para 
guardar copos, taças e demais 
utensílios de mesa. 

 
No projeto, o painel ripado é 

um elemento que marca pre-
sença e transmite conforto e 
aconchego ao décor, além de 
melhorar a acústica do am-
biente ele também preserva 
a ala íntima já que seu aca-
bamento camufla a porta de 
correr embutida.

 
A cozinha planejada com 

ilha feita com quartzo rece-
beu o cooktop. Sua posição 
se conecta com diferentes am-
bientes do imóvel, facilitando 
a interação de quem está na 
sala ou varanda. 

 
A iluminação dos três pen-

dentes para bancada auxiliam 
na preparação de alimentos 
e na prática das refeições rá-
pidas. Já no armário superior 
uma fita de LED foi embutida 
trazendo um detalhe especial 
no décor. Por fim, para seguir 
o efeito inox dos eletrodomés-
ticos, toda a marcenaria do 
ambiente seguiu tons de cinza.

 
O churrasco junto da família 

e amigos também está garan-
tido, já que uma churrasqueira 
embutida também foi instala-
da no ambiente.

 
A área de serviço simples 

ganhou marcenaria sob me-
dida e contempla armários, 
nichos, prateleiras e suporte 
com cabides para pendurar 
roupas. Para aproveitar me-
lhor o espaço a  bancada feita 
com  quartzo super white foi 
estrutura na parte superior 
da lava e seca que apresenta 
abertura frontal.

 
Seguindo para a área íntima 

do apartamento, nos depara-
mos com a suíte do casal e 
com os outros dois quartos 
de sol te iro. No quarto de 
casal, de forma a favorecer 
a sensação de amplitude no 
ambiente, os arquitetos Bru-
no e Lucas incluíram poucos 
móveis e apostaram no uso 
dos espelhos tanto nas portas 
dos armários como nas late-
rais da cabeceira da cama. Na 
decoração podemos destacar 
a cabeceira estofada que se 
estende até o teto e a mesa de 
cabeceira acompanhada por 
um delicado pendente.

Mas, não para por aí, viu? 
O projeto da suíte ainda con-
templa um closet, considerado 
um dos ambientes preferidos 
da moradora que conseguiu 
concretizar o sonho de ter uma 
penteadeira.

 
No BANHEIRO SUÍTE, en-

contramos uma linda bancada 
amadeirada com duas cubas 
repleta de gavetas e nichos 
que aliada a espelheira au-
x i l iam na organ ização de 
produtos de higiene pessoal, 
maquiagem e acessórios de 
cabelo. O tom amadeirado 
também se estende para o 
piso de porcelanato. A área 
de banho é separada por um 
lindo modelo de BOX PARA BA-
NHEIRO de vidro com roldanas 
aparentes.

 
Assim como na suíte do ca-

sal, o quarto dos filhos tam-
bém conta com a presença de 
espelhos embutidos nas portas 
dos armários. Bancadas com 
gavetas e armários completam 
o décor, servem de apoio para 
a TV, videogame e também 
são usadas durante a realiza-
ção das tarefas escolares.



A decoração clean cada dia mais ganha novos adeptos, pois é um estilo que 
tem como principal característica a praticidade e leveza nos ambientes, dessa for-
ma, a decoração clean preza por inserir nos ambientes elementos que realmente 
serão usados no dia a dia e que vão contribuir para o conforto e funcionalidade 
na rotina. 

Além disso tudo, a decoração clean para casa é perfeita para quem quer 
trazer um estilo mais elegante e sofisticado para dentro do lar, no entanto, sem 
perder aquele toque contemporâneo na decoração. Dessa forma, se você quer 
aprender como fazer uma decoração clean para casa contribuindo para um lar 
bonito, acolhedor e leve, basta continuar acompanhando nossas dicas abaixo.

 
Como usar a decoração clean para casa
Se formos traduzir a palavra clean do inglês, ela significa limpo, e é por conta 

disso que a decoração clean para casa carrega essas características de ambien-
tes funcionais, arejados e leves valorizando bastante o estilo minimalista em 
cada detalhe. E para fazer a decoração clean, apartamento e casa não é nada 
complicado, mas claro, você precisa seguir alguns pontos que fazem parte das 
características desse estilo.

 
Valorize a iluminação
A iluminação é um dos pontos altos na decoração clean do apartamento e 

casa, e quando falamos sobre iluminação estamos falando tanto da iluminação 
artificial quanto da iluminação natural. Dessa forma, invista em amplas janelas 
para os ambientes e se for usar cortinas, prefira as cortinas de cores claras e 
tecidos leves. Além disso, um bom projeto luminotécnico também é importante 
para investir tanto em iluminação focada quanto iluminação difusa para garantir 
assim um lar muito mais aconchegante.

As lâmpadas com luz amarelada, por exemplo, são ótimas escolhas para 
quem quer investir em uma decoração de quarto clean e uma decoração de sala 
clean, pois ajudam a trazer esse ar mais acolhedor ao espaço, enquanto isso, 
luzes brancas são indicadas para espaços que precisamos de mais atenção como 
em uma bancada de cozinha ou no seu espaço de trabalho como home office. 

 
Paleta de cores
Quando falamos sobre decoração clean logo nos vem à mente aquele espaço 

decorado todinho na cor branca, não é mesmo? Pois saiba você que a decoração 
clean apartamento e casa não precisa ser feita apenas com o branco, pois há 
várias outras cores que podem ajudar você a levar mais personalidade ao seu 
ambiente.

Aqui o mais indicado é optar por uma decoração em cores claras que além do 
branco também podemos citar o bege, off white, alguns tons de cinza e claro, a 
paleta de cores pastéis que são muito charmosas e deixará sua decoração clean 
com um toque mais delicado e suave. 

 
Escolha dos móveis
Lembra que falamos que na decoração clean uma das maiores características 

é a praticidade? Assim sendo, na hora de comprar os móveis para sua casa clean 
opte por uma mobília de boa qualidade, mas que trará funcionalidade para o seu 
dia, e lembre-se, nada de excessos. 

Logo, os móveis para decoração clean devem contar com um design limpo, 
sem muitos detalhes, mas além disso, busque por móveis que vão ajudar na 
organização do seu lar.

Uma cama box para o quarto de casal decoração clean, um sofá ou puff baú 
para decoração clean sala pequena, aparadores com gaveta, uma escrivaninha 
que também possa ser usada como penteadeira na decoração de quarto clean 
e assim por diante. 

 
Objetos de decoração
Para trazer seu toque pessoal ao espaço com decoração clean, a dica é investir 

em alguns objetos de decoração. Os vasos de plantas com certeza estão entre os 
objetos mais usados na decoração clean, pois podem ir desde a decoração de sala 
clean, passando pelos quartos, home office, cozinha e até mesmo no banheiro. 

Mas além das plantas, você também pode usar quadros em cores neutras, 
uma estante para livros, alguma escultura mais imponente ou até mesmo itens 
funcionais podem ajudar a trazer esse toque personalizado ao espaço, como lu-
minárias modernas para a decoração de quarto clean, almofadas e mantas para 
colocar sobre o sofá na decoração de sala clean e assim por diante. 

 
Decoração clean para sala
A decoração clean para sala é algo interessante, pois como esse estilo garante 

um espaço mais leve e fresco, a decoração de sala clean permite que você receba 
suas visitas em um espaço muito mais acolhedor e funcional.

Aqui o mais interessante é optar por usar um sofá e poltrona confortável que 
tenham um design moderno para se destacar no ambiente. Além disso, o mais 
comum é deixar a TV diretamente instalada na parede ou mesmo em um painel, 
principalmente se for uma decoração clean sala pequena, pois isso deixará a 
superfície do rack livre para receber outros objetos.

Além disso, como já falamos, um bom projeto de iluminação é fundamental. 
Logo, além da iluminação difusa para todo o ambiente, você ainda pode optar 
por um abajur de chão caso seja uma sala ampla ou ainda uma luminária menor 
para decoração clean sala pequena, garantindo um espaço bonito, personalizado 
e bem aconchegante. 

 
Decoração clean para quarto
Seja no quarto de casal, solteiro ou infantil, a decoração clean pode e deve 

ser usada nesse ambiente para trazer modernidade e praticidade ao espaço. No 
entanto, temos que lembrar que o quarto é nosso cantinho de descanso, logo, 
é preciso trazer elementos para a decoração de quarto clean que contribuam 
para um ambiente mais aconchegante e aqui uma dica muito legal é investir em 
detalhes feitos em madeira clara. 

No quarto de casal de decoração clean, por exemplo, a madeira clara pode 
estar presente em uma cabeceira, um criado mudo ou ainda em uma bancada 
de trabalho. Já no quarto para criança a madeira também pode ser usada atra-
vés de prateleiras para livros, móveis como uma cama montessoriana ou ainda 
através de um papel de parede amadeirado.

Outra dica legal para deixar a decoração de quarto clean mais acolhedora 
é usar tons pastéis. Comumente essas cores aparecem muito na decoração de 
quarto infantil e quarto de bebê, mas elas também podem ser facilmente inseri-
das no quarto de casal decoração clean através de um papel de parede delicado, 
almofadas, uma poltrona decorativa entre outros. 

Por fim, aqui novamente temos que lembrar que a iluminação é algo fundamen-
tal para uma decoração clean bem pensada. Assim sendo, invista em luminárias 
charmosas que podem te auxiliar no meio da noite ou até mesmo durante uma 
leitura antes de dormir. 

A versatilidade das cores neutras combina perfeitamente com a de-
coração da sua casa. Isso porque elas são ideais tanto para quem busca 
um visual mais minimalista quanto para quem deseja um background 
discreto. Tons de branco, preto, cinza, bege e nuances naturais, como 
os amadeirados, funcionam como tons-chave em qualquer décor.

Apostar em uma paleta mais neutra na hora de decorar é a garantia 
de sempre ter um ambiente sofisticado e aconchegante. Afinal, por serem 
cores que combinam com todas as outras, facilmente podem compor com 
a proposta de design que você quiser.

Sabemos bem que ainda existe a ideia de que decorações com cores 
mais sóbrias são meio apagadas e básicas demais. Será que isso é ver-
dade? Claro que não! Pelo contrário, elas sabem como ninguém passear 
por vários ambientes e em todos eles se destacam. Portanto, vamos 
conferir dicas de como usar e abusar dessa paleta.

Na sala
Sofás e paredes em tons claros, como branco e bege, são perfeitos 

para servir como um fundo especial, criando composições com outros 
tons neutros ou vibrantes. Por isso, usar itens grandes de tonalidades 
discretas é uma ótima ideia para decorar um dos ambientes mais sociais 
da casa.

 
Outra opção interessante é escolher de três a quatro nuances neutras 

para compor uma paleta elegante e fácil de ser combinada. Branco, bege 
e tons de madeira são perfeitos para formar uma identidade acolhedora 
e delicada para a sala. Para criar um contraste especial entre claros e 
escuros, adicione metais e objetos decorativos revestidos de preto. Eles 
trazem consigo um visual mais moderno e imponente. 

 
No quarto
No cômodo onde o que você mais deseja é descansar, os tons mais 

claros são os mais indicados para trazer uma energia de calma e tran-
quilidade. Mas, claro, nada impede que traga outras cores para o show e 
brinque com os detalhes. Além disso, vale apostar em fibras têxteis que 
traduzam ainda melhor essa verve mais aconchegante.

Móveis em tons de cinza e creme também são perfeitos para sair um 
pouco da linha do branco e ainda assim manter o ambiente com claridade. 
Uma das vantagens de se explorar as cores clarinhas é a sensação de 
amplitude que elas imprimem ao ambiente. Por isso, podem ser perfeitas 
para um quarto menor. 

 
Se você quiser criar pontos coloridos no seu oásis particular, crie con-

trapontos com os tons sóbrios trazendo outros mais vibrantes. Quadros, 
objetos decorativos e tapetes podem surgir como boas alternativas para 
dar um up na sua casa.

 
No banheiro
Tonalidades neutras no banheiro são as mais indicadas para quem 

busca requinte e sofisticação na hora do banho. Ferragens pretas e pisos 
brancos ou acinzentados dão um verdadeiro show de contraste e reforçam 
alguns aspectos do estilo industrial.

Revestimentos que simulam madeira ou mármore branco também 
deixam o banheiro com um ar mais especial. Independentemente do 
tamanho do cômodo, uma coisa é certa: você pode e deve investir em 
nuances neutras em sua decoração.

 
Uma dica válida é usar uma fita com spot em luzes amarelas perto 

do armário acima da pia, caso você tenha. O contraponto da iluminação 
pode arrematar o décor com ainda mais beleza e aconchego.

 
No escritório
Esse é um ambiente da casa que vem sendo usado com cada vez 

mais frequência. A vantagem de se utilizar cores neutras no escritório é 
a de que os tons de creme, branco e cinza remetem a uma sensação de 
tranquilidade. Esse sentimento é perfeito para te acompanhar durante 
o expediente em casa.

 
Mesas e estantes em madeira pinus são ótimas apostas para trazer um 

ar mais natural ao cômodo sem pesar na paleta. Se você gosta de capri-
char na decoração da parede, experimente usar quadros com molduras 
pretas em uma parede clara, ou o contrário, para deixar a composição 
mais viva.

Decoração Clean: ideias criativas 
para decorar sua casa clean

Cores neutras na decoração



Com muita criatividade é possível transformar seu 
ambiente em um espaço repleto de estilo e persona-
lidade. Afinal, hoje no mercado você pode encontrar 
inúmeros objetos com design único e preço acessível 
que podem dar um UP na sua decoração, como é o 
caso da escada decorativa.

Podendo ser encontrada em diferentes mate-
riais, a escada decorativa pode decorar e assumir 
funções distintas dependendo do ambiente em que 
for usada. E aí, curioso(a) para saber como usar a 
escada decorativa no seu projeto, então vem com a 
gente. Descubra diversas formas de usar a escada 
decorativa e renove seu espaço. Confira e se inspire!

 
Por que investir em escadas decorativas?
De uns anos para cá, a escada que antes tinha 

apenas a função de nos ajudar a alcançar lugares 
mais altos, passou a conquistar o seu espaço na 
decoração de interiores. Artesãos e arquitetos com 
muita criatividade e imaginação transformaram essa 
simples peça em uma mobília muito engenhosa, as 
quais ficaram conhecidas como escadas decorativas.

Podendo ser feitas em madeira, aço, alumínio ou 
plástico, as escadas decorativas decoram e ajudam 
na organização de diversos ambientes como sala 
de estar, sala de jantar, cozinha, quarto, banheiro, 
varanda e até home office.

 
Afinal, como usar escadas decorativas? Essa 

peça extremamente versátil pode decorar e assumir 
diferentes funções dependendo do ambiente em que 
é colocada. Confira abaixo algumas formas de usar 
escadas decorativas no seu projeto.

Confira 7 formas de usar escadas decorativas no 
ambiente:

● Escadas decorativas podem servir de apoio 
para vasos e formar um lindo jardim vertical;

● Escadas decorativas podem ser usadas como 
revisteiros;

● Escadas decorativas podem servir como ca-
bideiro;

● Escadas decorativas podem ser usadas como 
sapateiras;

● Escadas decorativas podem ser usadas como 
criado-mudo;

● Escadas decorativas podem servir como toa-
lheiros;

● Escadas decorativas podem ser usadas como 
apoio para enfeites natalinos.

 
Modelos de escadas decorativas que podem 

fazer parte do seu ambiente
Há uma diversidade de modelos de escadas de-

corativas com tamanhos, cores e materiais distintos. 
Não à toa que muitas pessoas ficam em dúvidas so-
bre qual opção escolher. Pensando nisso, separamos 
abaixo alguns dos principais modelos de escadas 
decorativas procurados pelo público.

Escadas de madeira decorativa
A escada decorativa de madeira é um dos mo-

delos mais procurados pelo público, visto que seu 
acabamento muito versátil combina com diferentes 
propostas decorativas, indo desde o clássico até o 
contemporâneo. No projeto abaixo, a escada decora-
tiva de madeira substitui a presença do criado-mudo 
e serve de apoio para brinquedos e pelúcias.

 
Escadas decorativas branca/preta e colo-

ridas
As escadas decorativas brancas e pretas também 

estão conquistando seu espaço dentro dos ambien-
tes internos. Por se tratarem de cores neutras, as 
escadas decorativas brancas e pretas se harmonizam 
com diferentes estilos de decoração. Na decoração do 
quarto do bebê abaixo, a escada decorativa branca 
escolhida ocupa pouco espaço, serve de apoio para 
brinquedos e se conecta com o universo clean pro-
posto para o espaço.

 
Escadas decorativas de metal
Para quem se identifica com uma decoração in-

dustrial, moderna ou contemporânea, a dica é apos-
tar nos modelos de escada decorativa de metal. No 
projeto abaixo, a escada decorativa de metal sobre 
o piso de cimento queimado serve de apoio para 
mantas de sofá e demais lenços.

 
Escada decorativa para banheiro: decore e 

organize o seu ambiente
Ao contrário do que muitos pensam, a escada 

decorativa também pode se tornar uma ótima aliada 
na decoração e organização de lavabos e banheiros. 
Sua estrutura pode servir de apoio para toalhas de 
rosto e banho, além disso ganchos fixados podem 
sustentar cestos organizadores ou vasos de plantas.

 
Em banheiros pequenos as escadas decorativas 

também podem ajudar na decoração e na organiza-
ção do espaço. Sua estrutura pode servir de apoio 
para toalhas de banho e de rosto. No projeto abaixo, 
observe que a escada decorativa para banheiro foi 
posicionada no espaço do vaso sanitário otimizando 
assim o espaço do ambiente.

A melhor maneira de contar histórias e reviver 
bons momentos é com um porta- retrato de parede. 
Essa figurinha carimbada no universo da decoração 
nunca perdeu o seu valor e de tempos em tempos 
aparece de modo repaginado, propondo novas 
possibilidades e composições. Pensando nisso, trou-
xemos várias ideias de como usar porta-retrato de 
parede, além, é claro, de muitas inspirações. 

Onde usar porta-retrato de parede
O porta-retrato de parede pode ser usado em 

praticamente todos os ambientes da casa: do ba-
nheiro e lavabo à sala de estar, passando ainda pelos 
corredores, quartos, hall de entrada e até mesmo 
a varanda da casa.

A melhor parede para usar um porta-retrato é 
aquela de maior destaque dentro do cômodo, como 
atrás do sofá ou acima da cabeceira da cama. Você 
ainda pode ocupar espaços vagos de parede com 
o porta-retrato, como aquele corredor enorme ou 
o hall de entrada.

Outra coisa legal que envolve a versatilidade 
dos porta-retratos de parede é o que você pode 
colocar nele.

Além das clássicas fotos de família e de via-
gens, o porta-retrato de parede pode ser o suporte 
perfeito para expor outros tipos de recordações e 
memórias, como o primeiro desenho do seu filho, 
uma carta de amor, entre outros objetos inusitados.

O importante na hora de pensar a decoração 
com porta-retrato de parede é que ele transmita a 
personalidade e as histórias de quem mora na casa. 
Ou seja, o porta-retrato de parede precisa ter alma.

Porta-retrato de parede: seis dicas de compo-
sição

Composição em preto e branco
A composição de porta-retrato em preto e branco 

é ideal para decorações modernas e de estilo mini-
malista. Aqui, você pode optar por usar apenas as 
molduras em preto ou branco ou, ainda, apostar 
em imagens no padrão P&B.

O resultado, além de moderno, também é ele-
gante e sofisticado.

Composição simétrica
A composição simétrica é aquela onde os porta-

-retratos de parede estão perfeitamente alinhados, 
formando um retângulo ou quadrado. Nesse tipo de 
composição também é comum utilizar porta-retratos 
do mesmo tamanho e com molduras iguais.

A composição simétrica é ideal para decorações 
clássicas e elegantes.

Composição com alinhamento inferior
Para quem deseja dar um pouco mais de movi-

mento à composição de porta-retratos na parede 
pode investir no alinhamento inferior.

Nesse tipo de composição, os porta-retratos 
são alinhados a partir da última fileira de quadros. 
Ou seja, a filieira superior ganha vários níveis de 
altura, especialmente no caso de porta-retratos de 
tamanho diferentes.

Composição com alinhamento superior
A composição com alinhamento superior é se-

melhante a inferior, mas como o nome sugere, os 
porta-retratos são organizados na linha superior, a 
partir da primeira fileira no alto da parede.

Sendo assim, são os porta-retratos localizados 
na última fileira que acabam ganhando alturas 
diferentes.

Composição aleatória
Para quem não tem problemas em investir em 

uma decoração mais livre e autêntica, a composição 
aleatória é uma boa pedida.

Nesse tipo de composição não existe nenhuma 
ordem a ser seguida para organização dos porta-
-retratos de parede.

Você apenas segue sua intuição e vai colocan-
do cada porta-retrato da maneira que achar mais 
conveniente.

Esse tipo de organização, mais brusca e or-
gânica, causa um grande impacto visual, por isso 
é legal que todo o ambiente reflita essa mesma 
característica.

A composição aleatória também é indicada para 
quem deseja cobrir toda a parede com porta-re-
tratos, criando praticamente uma mini exposição 
fotográfica.

Outro detalhe importante na composição alea-
tória: as molduras e o tamanho dos porta-retratos 
não precisam ser os mesmos. É possível brincar com 
variações de cores e tamanhos, incluindo imagens 
bem diferenciadas.

Composição em prateleiras
A organização de porta-retratos sobre prateleiras 

é a mais indicada para quem não quer fazer vários 
furos na parede ou, ainda, para quem está sempre 
modificando a decoração.

Com as prateleiras, os porta-retratos podem ser 
apenas apoiados e movimentados de lugar toda 
vez que você desejar, sem a necessidade de fazer 
novos furos.

Hoje em dia existem no mercado modelos es-
pecíficos de prateleiras para porta-retratos. Elas 
geralmente são estreitas, medindo, no máximo, 10 
centímetros de profundidade.

Outra característica desse tipo de prateleira é 
a borda frontal, um recurso muito útil que evita a 
queda dos porta-retratos.

Escada Decorativa: modelos para 
decorar e organizar o ambiente

Móveis antigos: veja dicas 
para escolher o seu 



Os móveis antigos estão com tudo no décor. E não só em decorações de estilo vintage.
Pelo contrário! Esses senhores vão bem nos mais diferentes tipos de decoração, incluindo as 

mais contemporâneas. Mas antes de sair garimpando os seus por aí, dá só uma olhada nas dicas 
e ideias que separamos.

Porque apostar no uso de móveis antigos?

Afetivos
Os móveis antigos muitas vezes são uma herança de família. Aquela poltrona que era da avó 

ou a mesa de jantar de uma tia querida.  A presença desses móveis na decoração é um jeito 
carinhoso de estar cercado pela própria história, relembrando bons momentos.

Autênticos e originais
Muito dificilmente você verá um móvel antigo igual ao outro. Isso porque antigamente não 

existia produção em massa, então, a maioria dos móveis era feito de modo artesanal.

Resistentes e duráveis
De longe, os móveis antigos são muito mais resistentes e duráveis do que os móveis fabricados 

hoje em dia. A madeira maciça era unanimidade nos projetos de mobília, garantindo a resistência 
das peças até os dias de hoje. 

Tendência
Os móveis antigos são como vinho: ficam melhores com o passar do tempo. E isso você pode 

ver ao conferir editoriais de decoração e imagens que são tendência. Sempre tem um móvel 
antigo para trazer charme e personalidade ao ambiente. 

Personalização
Outra grande vantagem dos móveis antigos é a possibilidade de personalização, especialmente 

quando ele já está um pouco danificado e comprometido pelo efeito do tempo e da má con-
servação. Os móveis antigos aceitam muito bem diferentes tipos de intervenção, como pintura, 
patiná, adesivo, entre outras. 

Versáteis
Qualquer ambiente da casa pode receber um móvel antigo. Eles são peças coringas que se 

destacam em qualquer lugar. Inclusive, vale dizer que os móveis antigos não precisam ser usados 
necessariamente na função para a qual foram criados. Esse também é um bom jeito de moder-
nizar a mobília e garantir ainda mais personalidade ao ambiente. 

Você pode, por exemplo, usar uma cômoda na sala e um aparador como bancada de banhei-
ro. Outro exemplo são as cristaleiras. Esse móvel tão utilizado há décadas atrás, hoje em dia 
ganhou funções completamente novas. Elas podem ser usadas para guardar livros e até para 
exibir uma coleção, incluindo plantas. A versatilidade dos móveis antigos também pode ser vista 
na combinação com móveis modernos. Experimente, por exemplo, combinar uma mesa antiga 
de madeira com cadeiras modernas. O resultado é incrível!

Mais baratos
Quer mais uma vantagem dos móveis antigos? Eles são mais baratos do que os móveis novos. 

Muita gente não dá valor para esse tipo de mobília e acaba vendendo a preço de banana. Isso 
sem contar o custo benefício, uma vez que você vai adquirir um móvel de muito mais qualidade 
pagando um preço igual ou até menor.

Como restaurar móveis antigos

Pintura
A forma mais fácil e prática de restaurar móveis antigos é por meio da pintura. Hoje em dia 

tem sido muito comum o uso de cores vivas e alegres como forma de destacar esse tipo de 
móvel na decoração. Contudo, você pode também optar por deixá-lo na cor de madeira natural. 
Seja qual for sua escolha, a primeira coisa a fazer é checar a condição do móvel por completo. 
Verifique se existem partes danificadas, quebradas ou mal encaixadas e, em caso positivo, pro-
videncie os reparos. 

Em seguida, você deve lixar todo o móvel para remover os restos de tinta e verniz antigos. 
Aqui, vale uma dica: procure saber qual tipo de acabamento o móvel recebeu originalmente, 
assim a nova pintura ficará mais bonita e uniforme.  Por exemplo, se ele foi pintado com tinta 
óleo, mantenha essa mesma tinta. 

O próximo passo é escolher a cor da sua preferência e iniciar a pintura. Proteja as partes do 
móvel que não devem ser pintadas, como vidros, dobradiças e outras peças. Os puxadores devem 
ser retirados. Aplique a tinta com rolo de espuma. Evite pincel para não deixar marcas na superfície. 
Você também pode pintar com compressor de tinta. Aplique duas mãos e verifique o resultado. 

Móveis antigos: veja dicas para escolher o seu 
Se achar necessário, repita 
mais uma demão de tinta e 
aguarde a secagem completa.

Patiná
A patiná é uma técnica de 

pintura envelhecida. O proce-
dimento é simples, mas um 
pouco mais trabalhoso. De 
início, limpe, conserte e lixe 
todo o móvel, caso ele seja 
envernizado, use uma lixa 
grossa para remover com-
pletamente o produto. Em 
seguida, aplique uma demão 
de tinta branca. Aguarde a se-
cagem e aplique uma demão 
de tinta colorida da sua pre-
ferência. Após secar, comece 
a lixar o móvel, de modo que 
a tinta branca apareça irregu-
larmente e confira o aspecto 
envelhecido da pintura. 

Adesivo
Outro jeito fácil, rápido e 

barato de restaurar um móvel 
antigo é por meio de adesivos 
vinílicos. Mas você precisa ser 
minucioso para garantir um 
trabalho de qualidade. 

Cuidados ao comprar 
móveis antigos

Caso você não tenha her-
dado um móvel antigo, então 
o jeito é comprar um. Os me-
lhores lugares para fazer isso 
são em lojas de antiquário, 
bazares e em lojas de móveis 
usados. 

No entanto, também é 
possível fazer a compra pela 
internet. Mas, independente 
de onde você decida comprar 
o seu móvel antigo, é impor-
tante se atentar para alguns 
detalhes.

O primeiro deles é observar 
se existe a presença de cupins 
na peça. Além de indicar que 
o móvel está comprometido, 
esses insetos ainda podem se 
alastrar pela sua casa, danifi-
cando outros móveis, além de 
piso e forro. Por isso, tenha 
muito cuidado.

Verifique se existem pozi-
nhos nos cantos do móvel e 
se ele aparenta ter pequenos 
buraquinhos na superfície. 
Outro cuidado importante é 
com o cheiro do móvel. De-
pendendo da conservação, o 
móvel pode ter sofrido com 
umidade e estar cheio de 
mofo e bolor, o que também 
pode comprometer sua qua-
lidade. 

Dicas de conservação 
para móveis antigos

Um móvel antigo, assim 
como um móvel novo, pre-
cisa de cuidados. O primeiro 
deles é com a limpeza. Utilize 
apenas um pano levemen-
te umedecido para retirar 
a poeira. Não use produtos 
químicos, eles podem dani-
ficar a madeira. Em casos de 
manchas mais difíceis, faça 
a limpeza apenas com água 
e detergente neutro. Periodi-
camente renove a pintura ou 
o verniz, assim você garante 
a proteção da madeira contra 
os efeitos do tempo e também 
contra os insetos. Evite deixar 
o móvel antigo sob o sol e a 
chuva. Lembre-se que ele é 
feito de madeira.


